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ل

ل

ل

 

 

 

لسرکاری  رپورٹل

ل

لصوبائی اسمبلی پنجابل

  ل 2024 ل مباحثاتل

 2024 ل ۔اپریل16،لمنگل

 ھ(ل1445۔شوال 7،لثہ ل)یوم الثلل

ل

اجلاسل لساتواںلاسمبلی  : لاٹھارہویں ل  

 

 

1:شمارہل ل 7جلد ل  

ل
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 اجلاس کی طلبی کا اعلامیل

 

No.PAP/Legis-1(36)/2024/33. Dated:15th April, 2024. The 

following Order, made by the Speaker, Provincial Assembly of 

the Punjab, is hereby published for general information: 
 

"In exercise of the powers conferred on me 

under clause (3) of Article 54 read with 

Article 127 of the Constitution of the Islamic 

Republic of Pakistan, I, Malik Muhammad 

Ahmad Khan, Speaker, Provincial Assembly 

of the Punjab, hereby summon the Provincial 

Assembly of the Punjab to meet on (Tuesday) 

16th April, 2024 at 11:00 am in the Assembly 

Chambers Lahore. 

 

Dated: Lahore, the MALIK MUHAMMAD AHMAD KHAN  

15th April, 2024 SPEAKER 

ل

ل

ل

ل

ل
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ل

ل

ل

ل

ل

ل

ل

ل

ل

ل

ل
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لفہرست کارروائیل

لبرائے اجلاس صوبائی اسمبلی پنجابل

 2024اپری ل ل۔ل16 ل ،لمنگ

 صلى الله عليه وسلم تلاوت قرآن پاک  و ترجمہ اور  نعت رسول مقبولل

 سوالاتل

ل  ل)سکولز ایجوکیشلمحکمہ ل)ل

لنشان زدہ سوالات اور ان کے جواباتل

ل لر نوٹلولزیرو آل

لکارروائیل لارکان کیلسرکاری لغیل

لقانون(لہ ل)مسودل ۔1

The Provincial Assembly of the Punjab Laws (Amendment) Bill 2024. 

 

MR SAMI ULLAH KHAN : 

 

MR SAMI ULLAH KHAN : 

 

MR SAMI ULLAH KHAN : 

 

 

 

to move that leave be granted to introduce the Provincial 

Assembly of the Punjab Laws (Amendment) Bill 2024. 

to introduce the Provincial Assembly of the Punjab Laws 

(Amendment) Bill 2024. 

to move that the requirements of rules 93, 94, 95 and all other relevant 

rules of the Rules of Procedure of the Provincial Assembly of the 

Punjab 1997 may be dispensed with under rule 234 of the said Rules, 

for immediate consideration of the Provincial Assembly of the Punjab 

Laws (Amendment) Bill 2024. 
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MR SAMI ULLAH KHAN : 

 

MR SAMI ULLAH KHAN : 

 

 

 

to move that Provincial Assembly of the Punjab Laws 

(Amendment) Bill 2024, be taken into consideration at once. 

 

to move that Provincial Assembly of the Punjab Laws 

(Amendment) Bill 2024, be passed. 

 

 MOTIONS UNDER RULE 244-A ۔ل2

MR SAMI ULLAH KHAN:  to move that leave be granted to move the proposed 

amendments in the Rules of Procedure of Provincial Assembly of the Punjab 1997. 

 

MR SAMI ULLAH KHAN:  to move that the proposed amendments in the Rules of  

Procedure of Provincial Assembly of the Punjab 1997 be taken into consideration at once. 

MR SAMI ULLAH KHAN: to move that the proposed amendments in the  

Rules of Procedure of Provincial Assembly of the Punjab 1997 be passed. 

Note: The proposed amendments are given in the Annexure. 

ل

 

لمتعلق قراردادیں(لمفادعامہ سے ل)لل۔ل3

ل

محترمہ سارہ ل  .1

ل:لاحمل

سالوں میں اس معزز ایوان نے صوبے میں بچوں کے حقوق کے ل 20اس ایوان کی رائے ہے کہ گزشتہ ل

فروغ اور تحفظ کے لئے متعدد قوانین پاس کئے ہیں، تاہم یہ امر باعث تشویش ہے کہ ان قوانین کے ل

ایوان سفارش  کرتا ہے کہ صوبہ میں بچوں کے لمل یہ  ثر نفاذ کے لئے رولز مرتب نہیں کئے جا سکے۔ 

لقوانین کے لئےمتعلقہ محکموں کی جانب سے رولز جلدازجلد مرتب کئے جائیں ۔ل

 

 

 

2.  
محترمہ موتیا ل

لبیگم:ل

ایوان کی رائے ہے کہ پاکپتن میں بابا فرید یونیورسٹی کا قیام عمل میں لایا جائے، جس میں سائنس و ٹیکنالوجی لاس ل

کی تعلیم و دیگر عصری تقاضوں کے مطابق تعلیم کا بندوبست کیا جائے تاکہ فارغ التحصیل طلباء و طالبات کے لئے ل

روزگار کا حصول آسان ہو۔ل
ل

ل

ل

3.  
اس ایوان کی رائے ہے کہ ضلع منڈی بہاؤالدین کے گاؤں ڈھوک نواں لوک میں عطیہ کی گئی اراضی پر للمحترمہ زرناب شیر :ل

وہاں کے ل اقدامات کئے جائیں تاکہ  دانش سکول سسٹم کے تحت سکول تعمیر کرنے کے لئے  جلدازجلد 

لمستحق بچوں کو تعلیم کے زیور سے آراستہ کیا جائے۔ل

ل
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4.  GENERAL DISCUSSION  

1. General Discussion on Wheat Procurement Price. 

A MINISTER    to move for General Discussion on Wheat Procurement Price 

2. General Discussion on Law & Order Situation. 

A MINISTER    to move for General Discussion on Law & Order Situation 

ل

 

ل

ل

ل

ل

ل

ل

ل

ل

ل

ل

ل

ل

ل

ل

ل

ل

ل
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لصوبائی اسمبلی پنجابل

لایوان کے عہدے دارل

ل لملک محمد احم خان لل:للجناب سپیکل

نلل:ل جناب ڈپٹی سپیکل

 
 

 
 ملک ظہیر اقبال چ

 مہ مریم نواز شریلمحترلل:لللوزیراعلیل

ر 

ل
ل

رس رپی

ئ

ن
ی

 ا ٓ ف چ

ل

ن
ی

لپ

ل30پی پی ۔ل       ل ل ل     ل: ل  ل جناب محمد عبداللہ وڑائچ ، ایم پی اےلل۔ل1

ل78پی پی۔ل      ل:       ل  لرانا منورحسین، ایم پی اےلل۔ل2

 213پی پی ۔ل    :ل ل  لسید علی حیدر گیلانی ، ایم پی اےلل۔ل3

 192پی پی ۔ل     :ل                ل         ب غلام رضا، ایم پی اےلجنالل۔ل4

لکابینل 

 ل ۔ محترمہ مریم اورنگزیب :ل1
لسینئر وزیرل

 منصوبہ بندی و ترقیات، تحفظ ماحول وموسمیاتل                                                                        ل

         
لجنگلی حیات و ماہی پروری اوروزیر اعلی ل جنگلات،ل

 کےخصوصی  اقداماتل                                                                                      ل

لزراعلوزیر ل     :ل  ل سید محمد عاشق حسین شاہل     ل۔ل2 

 آبپاشلوزیر ل لل:ل     ل کاظم پیر زادہلجناب محمدل       ل۔ل3         ل

ر  •
ی

ل

ن  

ل

ن

 

نش
فکی
ن ی

ن

ٹ

و

ل

ن ذی 

ن

ڈ ا ے  جی  ذ 

ن ل

ن
ی ا   

ن

ا ی ذرریعن 

ل

 SO(CAB-.II)2-13/2024بی

ل

  2024۔مارچل6موررخ

ی

جی ررج ک     

 

جی ت محکمہ   کے 

ل

ا ن کو  رررا ء 

ل

 وور

      

ل

موررخ  

ل

ن

 

نش
فکی
ن ی

ن

ٹ

و

ل

ن کرڈذہ  جی رری  گن ا وورر  کن    

ل

ن
وی

ل
 

 15ت
ن

ری      2024۔ا پی

ل

 ف

ل

ا ض ک   ا مورر   

ل

نما ن
لب
پی رر کو   )

ل

را ن

ل
ل

خ ر  رپن

ل

)وور

ل

ا لرحٰم ی ع 

 

ش یٰ 
بی

 

جیی
م

 تی 

ل

ی
ج  

 

 

ت  کے 

 کن  گن ۔    

ل

ن
وی

ل
 

 ت

ی

 جی ررج
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لوزیر سکولز ایجوکیشلل:للرانا سکندر حیاتلل۔ل4

 وزیرپرائمری و سیکنڈری ہیلتھ کیئلل:ل خواجہ عمران نذیرلل۔ل5

 خواجہ لل۔ل6

ل

  لہیلتھ کیئ و میڈیکل ایجوکیشلوزیرسپیشلائزڈ لل:للرفیل لسلم ن

لپنجاب ایمر جنسی سروسل                         ل اینل                                                                                                        

لمقامی حکومت و دیہی ترقلوزیر لل:للجناب ذیشان رفیلل۔ل7

لٹرانسپورٹ  و  ماس ٹرانزٹلوزیرلل:للجناب بلال اکبر خانلل۔ل8

لمواصلات و تعمیراتلوزیرلل:للجناب صہیب احم ملکلل۔ل9

ی زاہد بخاریلل۔ ل10
ٰ
م

 

عظ

لوزیر اطلاعاتلل:للمحترمہ 

لوزیر خوراکلل:للجناب بلال یٰسیلل۔ل11

لوزیر اقلیتی امور لل:للجناب رمیش سنگھ اروڑالل۔ل12

لوزیر کھیلل:للجناب فیصل ایوب کھوکھلل۔ل13

لوزیر صنعت ، تجارت و سرمایہ کاریلل: للجناب شافع حسینلل۔ل14

لوزیر کانکنی و معدنیاتلل:للسردار شیر علی گورچانیلل۔ل15

لوزیر سماجی بہبودو بیت الماللل:للجناب سہیل شوکت بلل۔ل16

لوزیر خزانہ و پارلیمانی امورلل:للجناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰلل۔ل17

 

ذ 

ن

رل وو ا بن

ل

ی
 ج

ن

 ووکن

 جناب   خالد اسحاقل

 

ل

را ن

ل

 کے ا ف

ل

وا ن نن  ا 

 دھری  عامر حبیلچول:للجنرللسیکرٹری ل ل لل

لجناب خالد محمودل    لل:لل) پارلیمانی امورل( ل ڈائریکٹر جنرللل

 جناب علی حسنین بھلل ل  ل:لل )قانون سازی(ل  لایڈیشنل سیکرٹریلل
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لصوبائی اسمبلی پنجابل

ساتواں اجلاسل لاسمبلی کال  لاٹھارہویںل  

 2024   ۔اپریل16،لمنگ

 ھ(ل1445 ۔شوال7،لثہ ل)یوم الثلل

ر  میںلاسمبلی  چیمبرز لاہورل صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاسلل
ی

  لمنٹ پرزیر صدارتل16بج کر 1 ڈذووپ

نل

 
 

 
لمنعقد ہوا۔لڈپٹی سپیک ملک ظہیراقبال چ

ل

 کرتلاوت قرآن پاک و ترجمہ قاریل

 

فا رر ش

ل

ذا لغ لنے پیش کیا۔لعی

 الرجیل

 

ن
ٰ
ی ط

 

ش
ل

 oاعوذ باللہ من ا

 O ل
س
ِ

   الرحیم  اللہ الرحمٰلب

  

   
 

ل

 

ن
 
ففی
مط
ل

ل(ل 10  تا1)آیات نمبر  سورة ا

( اور جب ان کو ل2(جو لوگوں سے ناپ کر لیں تو پورا لیں)ل1ناپ اور تول میں کمی کرنے والوں کے لئے خرابی ہے)ل

(یعنی ایک بڑے ل4(کیا یہ لوگ یہ خیال نہیں کرتے کہ اٹُھائے بھی جائیں گے )ل3ناپ کر یا تول کر دیں تو کم دیں)ل

دن میں)ل العالمین کے سامنے کھڑے ہوں گے)ل5سخت  رب  تمام لوگ  دن  بدکاروں کے ل6( جس  کہ  رکھو  ( سُن 

( اُس دن ل9( ایک دفتر ہے لکھا ہوا)ل8( اور تم کیا جانتے ہو کہ سجین کیا چیز ہے)ل7اعمال نامے سجین میں ہوں گے)ل

لل(ل10جھٹلانے والوں کے لئے خرابی ہے)ل

ماَ علینا الاالبلاغ              لل
َ
لoو
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لجناب نعمان علی غوری نے پیش کی۔ل لصلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول ل

صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول ل  

ل

ل نبی  میرے  لصلى الله عليه وسلم خود  بعدیل  نبی  لا  دی  بتا  یہ  بات  لنے 

ل ہادی  نوائے  یہ  لے  سُن  زمانہ  لصلى الله عليه وسلم ہر  بعدیل  نبی  للا 

والال جگمگانے  کے  ہوا  میں  تاک  کا  انُ  لمحہ  للمحہ 

والال لانے  نہ  اور  والی  آنے  کوئی  شریعت  لآخری 

بعدیل نبی  لا  دی  صدا  نے  آپ  میں  خدا  للہجہء 

ہیںل گئے  ہو  نظم  میں  سُخن  ہر  کے  انُ  ے 

 

ن

 

ی
س
جِ
اصول  لتھے 

ہیںل گئے  ہو  ختم  کر  پہنچ  تک  آپ  رستے  سارے  کے  لدسیں 

بعدیل نبی  لا  انفرادی  بات  آخر  حرفس  لذات 

لوگول نہ  گا  پائے  بھی  کوئی  مرتبہ  کا  انُ  بعد  کے  لانُ 

ل کوئی  اب  بروزی  یا  ی 

سل

 

ظ

یرر 
نمب
یب ٹ

ل لوگول  نہ  گا  لآئے 

ل لصلى الله عليه وسلم آپ  بعدیل  نبی  لا  دی  لگا  ہی  مہر  کر  کہہ  یہ  لنے 
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سیکرٹری اسمبلی سے کہوں گا کہ وہ پینل آف چیئرپرسنز  ل0 الرحیملبسم اللہ الرحمٰل لجناب ڈپٹی سپیک:

لکا اعلان کریں۔ل

ل

لپرسنزلچیئرپینل آف 

امورل)لڈائریکٹر جنرل ل الرحمٰل ل:ل(لپارلیمانی  اللہ  الرحیمبسم  کار صوبائی اسمبلی پنجاب ل ل0  انضباط  قواعد 

کے تحت جناب سپیک نے اسمبلی کے موجودہ اجلاس کے لئے مندرجہ ذی ل ل13کے قاعدہ ل ل1997

لترتیب سے چار معزز ممبران پر مشتمل پینل آف چیئرپرسنز نامزد فرمایا ہے:۔ل

ل30پی پی۔ ل:  ل  لایم پی اے ل،لجناب محمد عبداللہ وڑائچ لل۔ل1

ل78پی پی۔ ل:  ل ل   للایم پی اےل،لرانا منور حسینلل۔ل2

ل213پی پی۔ ل: ل  ل ل للایم پی اے ل،لسید علی حیدر گیلانیلل۔ل3

ل192پی پی۔ ل:  ل   ل للایم پی اےل،لجناب غلام رضالل۔ل4

لشکریہ

لجناب سپیک! پوائنٹ آف آرڈر۔ل :جاویدل لجناب امجد علیل

ہوتا ل لtime shortلے لیں کیونکہ ل لQuestion Hourامجد صاحب! پہلے ل لجناب ڈپٹی سپیک:

لہے تو اس کے بعد آپ کو پوائنٹ آف آرڈر دے دیا جائے گا۔ل

ل

لدعائے مغفرتل

لشہید کئے جانے والےافراد کے لئے فاتحہ خوانیلمیں ل لسانحہ نوشکی )بلوچستان( 

امجد علی جانے  ل:جاویدل لجناب  )بلوچستان( میں پنجاب کے شہید کئے  نوشکی  سانحہ  جناب سپیک! 

لوگوں کی ارواح کے ایصال ثواب کے لئے ہاؤس میں فاتحہ خوانی کی گزارش ہے اور اس ل ل11والے ل

لدہشت گردی کے واقعہ پر مجھے قرار داد بھی لانے کی اجازت دی جائے۔ل

لوگوں  ل11جی، سانحہ نوشکی )بلوچستان(میں پنجاب کےشہید کئے جانے والے ل لجناب ڈپٹی سپیک:

لکی ارواح کے ایصال ثواب کے لئے ہاؤس میں فاتحہ خوانی کی جائے۔ل
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)اس مرحلہ پر جناب شہباز احم ایم پی اے نے سانحہ نوشکی)بلوچستان( میں پنجاب کےشہید کئے ل

للوگوں کی ارواح کے ایصال ثواب کے لئے ہاؤس میں فاتحہ خوانی کروائی(ل 11جانے والے 

بہت شکریہ رانا شہباز احم! اب ہم وقفہ سوالات شروع کرتے ہیں اور آج کے ل لجناب ڈپٹی سپیک:

ل لایجنڈے پر محکمہ سکولز

ئ

ان کے جوابات دی  اور   لایجوکیش سے متعلق سوالات پوچھے جائیں گے 

لجائیں گے۔ پہلاسوال محترمہ صائمہ کنول کا ہے۔ل

اعجاز شفیع: یہ سوالات ل لپہلے لZero Hourجناب سپیک! ل لچودھری محمد  اس کے بعد  اور  تھا  ہونا 

لآنے تھے۔ل

لبھی ہے لیکن پہلے سوالات لینے ہیں۔ Zero Hourمیاں صاحب!  جناب ڈپٹی سپیک:

 youکہ ل لI am on a very pertinent questionجناب سپیک! ل ل:نجناب آفتاب احم خال

see the seriousness of the Houseکہ اس وقت متعلقہ وزیر ہی ہاؤس میں موجود نہیں ل ل

لہیں تو جواب کون دے گا؟

لمنسٹر صاحب موجود نہیں ہیں؟ لجناب ڈپٹی سپیک:

خال احم  آفتاب  رہے جبکہ ل ل:نلجناب  آ  تو نظر نہیں  ناں کیونکہ ہمیں  آپ دیکھیں  جناب سپیک! 

لسیکرٹری صاحب بھی نہیں ہیں۔ل

منسٹر صاحب بھی نہیں ہیں اور سیکرٹری صاحب بھی نہیں آئے ۔ یہ کوئی اچھی ل لجناب ڈپٹی سپیک:

لروایت نہیں ہے۔ل

لجناب سپیک! پوائنٹ آف آرڈر۔ل (:جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰلوزیر خزانہ )ل

لجی، منسٹر صاحب!ل جناب ڈپٹی سپیک:

کر لیں اور ل لZero Hour take upجناب سپیک! پہلے ل  ل(:جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰلوزیر خزانہ )ل

لکر لیتے ہیں۔لپتااتنی دیر میں متعلقہ وزیر اور سیکرٹری کا 

ل)اس مرحلہ پر معزز ممبران حزب اختلاف  کی طرف سے اپنی اپنی نشستوں پر کھڑے ل

لہو کر" نہیں ایسا نہیں ہوسکتا " اور "منسٹر صاحب کو بلاؤ" کی آوازیں(ل
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 لکریں اور سیکرٹری صاحب کا بھی پتالپتامنسٹر صاحب! متعلقہ منسٹر صاحب کا بھی ل لجناب ڈپٹی سپیک:

لکر لیتے ہیں۔ل Zero Hour take upکریں۔ اب ہم 

اور ل ل:نجناب آفتاب احم خال منٹ بعد تو آپ نے اجلاس شروع کروایا ل ل20جناب سپیک! دو گھنٹے 

تو آپ کی بات نہیں مانتے ل لیسیکرٹر لیہ آپ کیا کر رہے ہیں؟ آپ کےلہیں  لlegislatorsہے۔ آپ ل

ل ل؟منسٹر بھی آپ کی بات نہیں مانتے تو کیا 

کرتا ہوں ۔ یہاں اس معزز  لagreeرانا صاحب! میں آپ کی بات سے بالکل ل لجناب ڈپٹی سپیک:

ان کے سیکرٹری صاحب کو بھی ل لMinister concerned ایوان میں اور  کو بھی ہونا چاہئے تھا  

دیں ل پتا کرنے کے لئے ابھی گئے ہیں۔ آپ دس، پندرہ منٹ  ہونا چاہئے تھا۔  فنانس منسٹر صاحب  

لکرلیں گے۔   take upر لے لیتے ہیں اُس کے بعد سوالات کو ولہم زیرو آمیں اتنے 

کی پیداوار ہیں  آپ ل ل47جناب سپیک! اس لئے ہم کہتے تھے کہ یہ فارم۔:لچودھری محمد اعجاز شفیعل

لدیکھ لیں۔ ل  seriousnessان کی 

لا آپ تشری رکھیں۔ لاعجاز شفیع صاحب!  رانا صاحب نے بات کردی ہے لہٰذ جناب ڈپٹی سپیک:

ل۔لجناب سپیک! پوائنٹ آف آرڈرل )جناب احم خان(:لقائد حزب اختلافل

لجی، احم خان صاحب!   جناب ڈپٹی سپیک:

 Questionجناب سپیک! میں یہ گزارش کروں گا کہ یہ ل ل)جناب احم خان(:لقائد حزب اختلافل

Hourہمارا ل لbusinessہے اور اس میں گورنمنٹ کی چیزیں ل لpoint outہوت ہیں۔ دیکھ لیں کہ یہ  ل ل

پر بحث ہونی ہے  میرا خیال ہے  foodایجوکیش کا معاملہ ہے  اور آپ کے منسٹر نہیں ہیں۔ ابھی ہماری 

 seriousآپ ہاؤس کو للہٰذا لکہ وزیر خوراک بھی موجود نہیں ہیں۔  مجھے تو یہاں کچھ نظر نہیں آ رہا ہے ل

کریں جو یہاں بیٹھے ہیں  کم از کم  ایک دن کا خرچہ تو نکالیں کیونکہ یہ  غریب عوام کا پیسا ہے۔ ہمارا یہاں ل

 precedentں بیٹھیں  اور کام کچھ بھی نہ ہو۔  یہ اچھا لبیٹھنے کا فائدہ کیا ہے کہ ہم  عوام کے خرچے پر  یہال

setا ہاؤس کو لنہیں ہو رہا ہے لہٰذل لseriousکریں۔ یہاں ہمارے معزز منسٹر صاحب کو ہونا چاہئے اور  ل

وہی ل کیونکہ  چاہئیں  ہونے  بھی   سیکرٹریز  سپیشل  دو  ساتھ  بلکہ  چاہئے  ہونا  کو  ایجوکیش  سیکرٹری 

implementیہ ل ل کا صوبہ ہے ل ل12کرتے ہیں۔  سیکرٹری صاحب کو اتنے کام ہوتے ہیں   کروڑ عوام 
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ر لولہمیں بھی پتا ہے کہ سیکرٹری کے پاس ٹائم نہیں ہوتا اس لئے سپیشل سیکرٹری  ساتھ ہوں۔  زیرو آل

لکیسے چلے گا۔  )نعرہ ہائے تحسین( ل لbusinessاگلا ل otherwiseکے بعد اس کو یقینی بنائیں 

ملک صاحب! میں آپ کی بات سے مکمل اتفاق کرتا ہوں، اسی طرح ہونا چاہئے ل ل:جناب ڈپٹی سپیک

اس ہاؤس کی اچھی روایت نہیں ہے۔ یہاں پر ل بھی ہونے چاہئیں ل لMinister concerned یہ 

اللہ ل لSecretariesاور یہاں پر اسنشاء  اور  ایسا ہی ہوگا۔ ل لnext timeکا ہونا بھی بہت ضروری ہے 

کو ل چیز  اس  کہ  ہے  کہا  کو  صاحب  فنانس منسٹر  ابھی  نے  یہاں ل لmake sureمیں  کہ  جائے  کرایا 

Ministersل ل اور  چاہئیں  ہونے  ل لSecretariesبھی  یہاں  جو  چاہئیں۔   ہونے   nonبھی 

seriousness لکا مظاہرہ کیا جا رہا ہے یہ بالکل اچھی بات نہیں ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین( ل

لجی، منسٹر صاحب!  ل

کرنے لگا ل لrequestجناب سپیک! میں یہی ل)جناب صہیب احم ملک(:  وزیر مواصلات و تعمیرات 

 I am sure there must beکبھی ایسا نہیں ہوا اور ل لas you have said beforeہوں کہ ل

some issues لکہ وہ راستے میں ہوں گے۔ )شور و غل( ل

کروڑ  ل12ہے، یہ ل ل serious issueملک صاحب! میری بات سنیں۔ یہ اتنا ل ل:جناب ڈپٹی سپیکل

عوام کا صوبہ ہے ، یہاں اجلاس ہو رہا ہے اور یہاں اتنے معزز رکن بیٹھے ہیں۔ اس اسمبلی میں، اس 

زیادہ عزت دار نہیں ہیں۔ یہ اچھی بات نہیں ہے،  لSecretariesہاؤس میں اتنے معزز رکن سے ل

ہے ل روایت نہیں  اچھی  کو للہٰذا لیہ  شدید  لmake sureاس  کو  ہاؤس  پورے  میں  اس  کرائیں۔ 

لتحفظات ہیں۔

ل۔لجناب سپیک! پوائنٹ آف آرڈرل ل:جناب شہاب الدین خانل

لجی، شہاب الدین صاحب!  جناب ڈپٹی سپیک:

جناب سپیک! یہ  آج سے پہلے  کبھی نہیں ہوا۔ میری آپ سے صرف ل ل:جناب شہاب الدین خانل

اس ایوان کی اگر اسی طرح اس نوکر شاہی نے بے  لہے کہ خدا کے لئے پنجاب کے لrequestاتنی ل

کروں گا  کہ پھر اتنا خرچ اٹھانے کی ل لsecondتوقیری کرنی ہے تو میں معزز اپوزیشن لیڈر کی بات کو ل

لکیا ضرورت ہے؟ اس بیوروکریسی سے یہ ملک اور صوبہ چلا لیں۔ )نعرہ ہائے تحسین( 
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کو لل اور ل لrulingجناب سپیک! آج آپ  دینی چاہئے کہ آئندہ  جب تک متعلقہ سیکرٹری  

لہمارے معزز منسٹر موجود نہیں ہوں گے اس وقت تک ہاؤس کی کارروائی نہیں چلے گی۔ 

لزیرو آور نوٹل

لیتے ہیں۔ پہلا لنوٹ ل لر لوجی، سردار صاحب! بالکل ٹھیک ہے۔  اب ہم زیرو آ لجناب ڈپٹی سپیک:

لرشید بھٹی صاحب کا ہے۔  جناب احمر نوٹ رولزیرو آ

اُن کے پاؤں  لpendجناب سپیک! اس کو ل ل)جناب احم خان(:قائد حزب اختلافل کردیں کیونکہ 

لمیں فریکچر ہے  وہ کل  گر گئے تھے۔ ل

لکیا جاتا ہے۔ ل pendکو نوٹ ر وٹھیک ہے اس زیرو آ جناب ڈپٹی سپیک:

لجناب وقاص محمود مان کا ہے۔ نوٹ  ر ولدوسرا زیرو آ

ل

لسے قواعد و ضوابلٹھیکیداروں لصوبہ بھر کی  مویشی منڈیوں میں ل

لنے کا مطالبلالپر عملدر آمد کرول

جناب سپیک! میں یہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ل ل:جناب وقاص محمود مانل

کے زیر سایہ چلنے ل لPCMMDCکے معاملے کو زیر بحث لایا جائے۔ معاملہ یہ ہے کہ لنوعیت لفوری  ل

اور ل ، چارپائی، کھلی  والی صوبہ بھر کی مویشی منڈیاں درد سر بن چکی ہیں ٹھیکیدار پرالی، چارہ، تندی 

پارکنگ فیس ل اور  انٹری فیس  رہے ہیں۔ ٹھیکیدار صرف  کر  وصول  زبردستی بھتہ  پر  نام  کے  باڑہ  

تمام  ل بالا  درج  ازیں  علاوہ  رہے ہیں۔  کر  وصول  اضافی  پارکنگ فیس بھی  وہ  مگر  وصول کر سکتے ہیں 

چیزوں پر بھتہ وصول کر رہے ہیں حالانکہ اُن میں سے کوئی بھی چیز اُن کے ٹھیکہ میں موجود نہ ہے۔ ل

لکے تحت بولنے کی اجازت دی جائے۔ لنو ٹ  ر ومجھے اس مسئلہ پر زیرو آلہٰذا 

لجی، آپ بات  کریں۔ ل جناب ڈپٹی سپیک:

جناب سپیک!  کچھ سال پہلے بہت ساری پرائیویٹ کمپنیاں بنائی گئیں اُن ل ل:جناب وقاص محمود مانل

منڈیوں ل مویشی  کہ  جو  بنی  بھی  کمپنی"  ڈویلپمنٹ  مارکیٹ مینجمنٹ  ل 

 

 ٹ
کی

"پنجاب  ایک  سے  میں 

گی۔ ل لregulateکو اس کے تحت چلیں  اور ساری مویشی منڈیاں پورے صوبہ بھر میں  گی  کرے 
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اب معاملہ یہ ہے کہ  ان  مویشی منڈیوں کے جو ٹھیکے دئیے جا رہے ہیں  اور جو اسس پرائیویٹ کمپنی کے ل

 کر غریب کسانوں کو لوٹ رہے ہیں۔ میں اسُ کی ایک مثال  دوں گا  یہ میرے 
س
عہدیداران ہیں وہ مِ

ل.I would like to read it outہے ۔ ل notificationہاتھ میں ایک  

In pursuance of the decision passed by Board of Directors of 

Punjab Cattle Market Management and Development Company 

(PCMMDC) in its third meeting held on 28

th

 June 2021, all fodder 

sale points (Fodder with Tokka, Fodder without Tokka, Tori and 

Parilli etc.) situated at Shahpur Kanjran Cattle Market Lahore and 

at Model Cattle 

Market Sheikhupura have been abolished in the best interest of 

the company. The contracts awarded against these sale points 

shall stand revoked/cancelled with effective from 1

st

 July 2021. 

The deposits of the contractors for the remaining months will be 

refunded and their securities thereof will also be discharged 

accordingly.   

جب  مویشی منڈی کا  ٹھیکہ مختلف ٹھیکیداروں کو دیا جاتا ہے جس کو وہ چلاتے ہیں تو وہاں پر پہلے مختلف ل

میں تقریباً آج سے تین سال پہلے انہوں نے  بہت  ل2021قسم کے ٹھیکے دئیے جاتے تھے اور جولائی ل

کر دیا ل لabolishکردیں جیسے توڑی، پرالی، تندی وغیہ کے ٹھیکہ جات کو ل لabolishساری چیزیں ل

اسُ مویشی منڈی ل گا کہ  اپنے ڈسٹرکٹ شیخوپورہ کی بات کروں  اسس وقت بھی  میں  لیکن آج بھی، 

وہ لconstituencyمیں پر ل لparking feeکے  بہت سارے کسان میرے پاس آئے  اور  کہا کہ 

over chargingکر رہے ہیں ، لentry feeپر ل لover chargingکر رہے ہیں۔ ل لThey are 

supposed to charge 600 per animalوہل ل سو روپے چارج کر  رہے ل ل800لیکن کہیں پر 

وہ ل لevidenceروپے چارج کر رہے ہیں۔ میرے پاس ل ل900ہیں، کہیں پر ل  لreceiptsکے طور پر 

اُن کے ل مد میں  اس کے علاوہ پارکنگ کی  اور  وہ ل  لrulesبھی ہیں   ایک ل ل24کے مطابق  گھنٹوں  میں  



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل16

 

887 

vehicleکوصرف  ایک دفعہ چارج کر سکتے ہیں لیکن ل لpracticallyگھنٹوں  ل24یہ ہے کہ  ٹھیکیدار ل ل

جب دو یا تین دفعہ آت ہے تو وہ ہر دفعہ اُن کو چارج کرتے ہیں۔ پرالی، تندی،   لvehicleمیں  ایک ل

وہ چارج کر رہے ہیں جو کہ بھتہ خوری کے زمرے میں ل اور چارپائی کی مد میں بے شمار  چیزیں  کھلی 

کی مویشی ل کوئی ٹینڈر نہیں ہے۔ یہی معاملہ صوبہ بھر  اور  کوئی ٹھیکہ  پاس  انُ کے  کا  اسن  آت ہیں۔ 

منڈیوں کا ہے اور یہ عام کسانوں کا معاملہ ہے، عام لوگوں کا معاملہ ہے۔ جس نے ایک بھینس رکھی 

ہے اور جب وہ  لdependاس پر ل لlivelihoodہوئی ہے یا دو رکھی ہیں یا پانچ رکھی ہیں اُس کی جو ل

مویشی منڈی میں جاکر اپنے جانور کو بیچنا چاہتا ہے تو وہ وہاں اسن بھتہ خوروں کے ہتھے چڑھ رہا ہے۔ 

ل ڈویلپمنٹ  مارکیٹنل

 

 ٹ
کی

 مینجمنٹ کمپنی کا سٹاف بھی ملوث ہے۔ جب یہ شہباز اسس کے اندر پنجاب 

دیا تھاکہ  جو یہ شری صاحب نے بنائی تھیل یہ   وژن  اپنا  اس کے پیچھے   لمیاں شہباز شری نے 

private limited companiesیہ ل، گی  کا خیال  کریں لrightsکے ل لconsumersہوں گی 

مافیا بن چکا ہے جو کہ لpracticallyلیکن ل بڑا  ۔ یہ چھوٹا مافیا نہیں ہے یہ ایک بہت  رہا  ایسا  نہیں ہو 

پنجاب میں لاکھوں، کروڑوں  کا معاملہ نہیں ہے یہ  بات اربوں روپے میں چلی گئی ہے  ۔  اب میں یہ ل

اوپر ل ، ان لوگوں کا سدباب  کیا ل لconcerned ministryکہوں گا کہ اس کے  حرکت میں آئے 

جائے اور وہاں پر جو  سرکاری ملازمین ہیں اُن کے خلاف  بھی ایکشن لیا جائے ۔میں ایک مثال دوں گا ل

کہ آج سے کچھ مہینے پہلے  شیخوپورہ میں ایک ای آئی آر کاٹی گئی ،  ڈی پی او نے  منڈی شیخوپورہ  میں 

raidاُن کی ل کا سارا کھاتہ چیک کیا گیا،اُس دن پارکنگ  فیس  فی جانور جتنی  اُس دن  کروائی وہاں پر 

feeبنتی ہے،جتنے لchargesکا ل ل40بنتے تھے  وہ تقریباً ل اُن    لاکھ روپے کے قریب  رقم بنتی تھی لیکن 

کا جو ل اُس میں سے لcountاُس دن  زیادہ رقم خود سے 87تھا  وہ  لاکھ روپیہ کیش وصول ہوا تھا اب 

بھتے خوری کی مد میں اکٹھی کی گئی  رقم تھی اُس معاملہ definitelyلے کر نہیں بیٹھے ہوئے تھے وہ ل

لپر ای آئی آر ہوئی وہ پیسے ضبط کر لئے گئے  لیکن کچھ دنوں کے بعد اُن کو  سپرداری پر  چھوڑ دیا گیا۔ل

ل              یہ  سپیک!میں  پرrequestجناب  طور  فوری  پر  معاملے  اس  کہ  ہوں    concernedکرتا 

ministry منسٹر کچھ  یہاں   دیکھیں   سے  غور  کو  معاملہ  اس  لے،آپ  ایکشن  گورنمنٹ   لوکل 

کا المیہ بن چکا ہے،ہم کیا  کہتے ہیں کوئی نیا  ایوان میں تشری فرما ہیں یہ ہمارے  ملک  صاحبان بھی 

problemآتا ہے  تو اس کے لئے ایک نئیtask forceل لبنا دی جائے یا ایک نیا محکمہ بنا دیا جائے، 
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بنانے سے لtask forceہے، نئے محکمے،نئی already over legislated countryہمارا ملک 

اُن پر عمل داری سے  مسئلے ل معاملات حل نہیں ہوں گے جو پرانے قوانین ہیں ،جو پرانے محکمے ہیں 

لکا ہے ۔good governanceحل ہوں  گے ۔ مسئلہ اصل میں 

لجناب وقاص محمود صاحب !آپ کا پوائنٹ آگیا ۔ل:ل لجناب ڈپٹی سپیکل

لجناب سپیک !مجھے صرف ایک منٹ دے دیں۔لجناب  وقاص محمودمان:

جناب وقاص محمود صاحب !اس پر بات کرنے کے لئے پانچ منٹ ہوتے  ہیں  ل:جناب ڈپٹی سپیکل

لآپ تو سات آٹھ منٹ بول چکے ہیں ۔ل

لکر رہا ہوں ۔لconcludeجناب سپیک ! میں جناب  وقاص محمودمان:

لکریں ۔لwind upوقاص صاحب ! آپ اپنی بات کو  :لجناب ڈپٹی سپیکل

محمودمان: وقاص  !جناب   سپیک  مسئلہ ل.I just need one minuteجناب   لgoodیہ 

governanceکا ہے اور جب تک  لgood governanceنہیں ہو گی ۔ ہم جتنی مرضی سکیمیں ل

لبناتے رہیں معاملات  حل نہیں ہوں گے ۔task forcesدیتے رہیں ،جتنی مرضی نئی 

ل

بھیل جہنم  بھی  جنت  ہے  بنتی  زندگی  سے  لعمل 

لیہ خاکی اپنی فطرت میں نہ نوری ہے نہ ناری ہےل

ل

      عمل کریں ۔ please لہٰذا 

: ڈپٹی سپیک  ذیشان لجناب   جناب  ڈویلپمنٹ   وکمیونٹی  گورنمنٹ  لوکل  وزیر  ۔جی،    شکریہ  بہت 

لرفی!تشری  فرما ہیں ؟۔۔۔ تشری نہیں رکھتے ۔ل

لجناب سپیک !متعلقہ منسٹر   تشری فرما نہیں ہیں۔ل :لچودھری محمد اعجاز شفیعل

 .On his behalfجناب سپیک!)جناب صہیب احم ملک(:لوزیر مواصلات و تعمیراتل

اعجاز شفیعل محمد  صاحب!  ل:چودھری  وزیر  ہیں۔یہ  فرما نہیں  منسٹر   تشری  !متعلقہ  جناب سپیک 

Minister for allلنہیں ہیں ۔ل
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جناب سپیک ! یہ بری بات ہے ،یہ میرے  ل)جناب صہیب احم ملک(:لوزیر مواصلات و تعمیراتل

  .Please speak to the Chairبڑے بھائی بھی ہیں ۔اعجاز شفیع صاحب  ہمیں نہ بتائیں ۔

لکر دیتے ہیں ؟لpendجی، اعجاز شفیع صاحب  ہم اسے :لجناب ڈپٹی سپیکل

  جناب سپیک !)جناب صہیب احم ملک(:لوزیر مواصلات و تعمیراتل

        If you want to pend it, pend it, otherwise I am ready to answer it.  

ل کر دیا ہے ۔pendجی، میں نے اس کو ل:ل لجناب ڈپٹی سپیکل

لجناب سپیک !شکریہ۔)جناب صہیب احم ملک(:لوزیر مواصلات و تعمیراتل

لوزیرسکولزایجوکیش رانا سکندر حیات ایوان میں تشری  لا  چکے ہیں۔جناب ڈپٹی سپیک :

لجناب سپیک !اسلام و علیکم۔ ل)رانا سکندر حیات(:لوزیرسکولزایجوکیشل

 Questionجی،  رانا صاحب!میری  گزارش سنیں ۔آج محکمہ سکولز ایجوکیش کا لجناب ڈپٹی سپیک :

Hourتھا آپ لconcerned ministerلہیں  آپ کو پہلے  یہاں ایوان میں موجود  ہونا چاہئے تھا ۔ل

میں ل)رانا سکندر حیات(:لوزیرسکولزایجوکیشل  ! تھا۔ لalreadyجناب سپیک  آیا  پہلے   ایک گھنٹہ 

کوایک ضروری میٹنگ کا ٹائم دیا ہوا تھا   جس foreign delegationمعذرت خواہ ہوں  میں نے ل

میں  تھوڑا سا لیٹ ہو گیا ہوں  لیکن ہمارے سیکرٹری صاحب ، ایڈیشنل سیکرٹری  لSEDکی وجہ سے ل

 ہیں۔ل availableاور میں ہم تینوں 

 سوالاتل

 ))محکمہ سکولز ایجوکیشل ل

لنشان زدہ سوالات اور ان کے جواباتل

ڈپٹی سپیکل کا ل:لجناب  !ہاؤس  منسٹر  صاحب لdecorumمنسٹر صاحب  ضروری ہے ۔متعلقہ  بہت 

اور آج کے ایجنڈے پر محکمہ سکولز ایجوکیش ل آگئے ہیں۔ اب ہم وقفہ سوالات شروع کرتے ہیں  

  جائیں گے ۔پہلا سوال محترمہ صائمہ کنول ل

ئ

کے سوالات  پوچھیں جائیں گے اور ان کے جوابات دی 

لکا ہے۔جی، محترمہ صائمہ کنول اپنا سوال نمبر بول دیں۔ل
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لہے اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے ۔ل1جناب سپیک! میرا سوال نمبر :لمحترمہ صائمہ کنولل

لجواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔  جی،:لجناب ڈپٹی سپیکل

 

 پرائمری اور مڈل سکولز سے متعلقہ تفصیلاتلمیں رحیم یارخان:موضع چاچڑاں شری 

ل-ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ:لکیا وزیر سکولز ایجوکیش :ل: محترمہ صائمہ کنولل1*ل

ل؟لمیں کتنے پرائمری اور مڈل سکول ہیںللموضع چاچڑاں ضلع رحیم یارخانل )الف( 

ضلع رحیم یار خان میں کتنی این جی اوز ل للئے لکےلکی سہولیات فراہم کرنےللبچوں کو تعلیمل )ب( 

ل؟لکام کر رہی ہیں ان کی تفصیلات فراہم فرمائیں

کیا اقدامات ل للئے لرسائی کےلنے بچوں کی سکولوں تکلضلع رحیم یار خان میں حکومت  ل)ج(ل

ل؟لٹھائے ہیںلاُ

ل ل)رانا سکندر حیات(:لوزیرسکولزایجوکیشل

اور ل ل22موضع  چاچڑاں ،تحصیل خان پور ،ضلع رحیم یارخان میں  کل ل ل)الف(ل  ل2پرائمری سکولز 

 مڈل سکولز  ہیں۔ل

لکام کر رہی ہیں۔ جن کی تفصیل حسب ذی ہے۔ل این جی اوز ل ل06ضلع رحیم یار خان میں کل لل )ب (ل

.1 READ   لپاکستانل

لفاؤنڈیشنل   CAREل2.

لیشنلبنیاد  فاؤنڈل3.

 NRSPل4.

لHDFل5.

لNCHDل6.

کوشاں ہے اور اس ل للئے لحکومت  ضلع رحیم یار خان میں بچوں کی سکولوں تک رسائی کے لل)ج( ل

ضمن  میں گورنمنٹ گرلز ماڈل ہائر سیکنڈری سکول خان پور میں ایک سکول بس فراہم کی  

گئے ہیں تاکہ وہ ل لکئےں سکولوں کے بچوں کو سفری رعائتی کارڈ فراہم لگئی ہے۔ مزید برآ

للوکل سطح پر بغیر کرایہ کے سکول تک اپنی رسائی کو ممکن بنا سکیں۔ل
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لکوئی ضمنی سوال ؟ل ،جی :لجناب ڈپٹی سپیکل

اور بوائز ل:لمحترمہ صائمہ کنولل جناب سپیک! میرا ضمنی سوال یہ ہے کہ میرے حلقے میں کتنے  گرلز 

ہائی سکولز ہیں اور جواب کے جز)ج( میں لکھا گیا ہے کہ ایک سکول میں  بچوں کے لئےبس فراہم کی  ل

گئے  ہیں  مجھے  اپنے حلقہ میں رعائتی سفری کارڈ کا کوئی  لکئےگئی ہے،اُس میں رعائتی سفری  کارڈ فراہم ل

conceptکارڈ نہیں ہے ایک سکول   کو بس  فراہم کی گئی ہے باق ل نظر نہیں آیا  کسی بچے کے پاس 

سکولوں کو  بسیں کیوں نہیں دی گئیں ؟دوسرا سوال یہ ہے کہ  جواب میں جو این جی اوز بتائی گئیں ل

لہیں وہ کون کون سے سکول چلا رہی ہیں یا اُن کے تعاون سے کونسے  سکول چل رہے ہیں؟ل

لجی، منسٹر صاحب!ل :ل لجناب ڈپٹی سپیکل

حیات(:وزیرسکولزایجوکیش سکندر  لیکن )رانا  فرمایا   بجا  بالکل  نے  ممبر  معزز   ! سپیک  جناب 

لہمارے پاس ۔۔۔

لرانا صاحب!آپ کےمحکمہ کے  سیکرٹری صاحب  تشری لائے ہیں ؟  :ل لجناب ڈپٹی سپیکل

حیات(:لوزیرسکولزایجوکیشل سکندر  ایڈیشنل ل)رانا  اور  صاحب  سیکرٹری  !جی،  سپیک  جناب 

لسیکرٹری صاحب دونوں تشری لائے ہیں ۔

لرانا صاحب !آپ کے محکمہ کے سیکرٹری    صاحب کو آنا چاہئے تھا ؟ل:ل لجناب ڈپٹی سپیکل

حیات(:لوزیرسکولزایجوکیشل سکندر  ایڈیشنل ل)رانا  اور  ایجوکیش  سکولز  !سیکرٹری  سپیک  جناب 

 دونوں تشری لائے ہیں ۔لconcernedسیکرٹری سکولز ایجوکیش

لسیکرٹری سکولز ایجوکیش  یہاں آئے ہوئے ہیں ؟ل :ل لجناب ڈپٹی سپیکل

حیات(:لوزیرسکولزایجوکیشل سکندر  احتشام  ل)رانا  ڈاکٹر  ایجوکیش  سکولز  !سیکرٹری  سپیک  جناب 

لصاحب  بھی آئے ہوئے ہیں ۔ل

سپیکل ڈپٹی  آ:لجناب  کی   ایوان  یہاں  ایجوکیش   سکولز  !سیکرٹری  صاحب  میں رانا  گیلری  فیسر 

لتشری رکھتے ہیں  ؟ل
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آ)رانا سکندر حیات(:لوزیرسکولزایجوکیشل  concerned لفیسر گیلری میں لجناب سپیک!یہاں 

لایڈیشنل سیکرٹری سکولز قیصر رشید  صاحب  موجود  ہیں ۔

فیسر گیلری رانا صاحب ! اگر سیکرٹری سکولز ایجوکیش  نہیں آئے تھے  تو یہاں آ :جناب ڈپٹی سپیکل

لمیں سپیشل سیکرٹری  سکولز  ایجوکیش کو آنا چاہئےتھا ۔ل

کی )رانا سکندر حیات(:لوزیرسکولزایجوکیشل عمرہ  ایجوکیش  !سپیشل سیکرٹری سکولز  جناب سپیک 

لچھٹی پر ہیں  تقریباً تین دن بعد عمرہ سے واپس  آئیں گے پھر ہاؤس میں  حاضر ہوں  گے ۔ 

لجی،  رانا صاحب!ل :لجناب ڈپٹی سپیکل

جناب سپیک !معزز ممبر نے بالکل بجا فرمایا ہے لیکن سکول )رانا سکندر حیات(:لوزیرسکولزایجوکیشل

ہیں۔  پچھلے پانچ سال میں جو بڑے buses availableایجوکیش ڈیپارٹمنٹ کے پاس  صرف دول

ہماری busesبڑے   دعوے کئے جاتے رہے  شاید اس کے بر عکس  انہیں  معلوم ہونا چاہئے تھا   اور وہ دو ل

Children Library Complex Lahoreمیں جہاں پر  ہمارے لdifferent by abled 

لپر معمور ہیں۔transportationبچے پڑھتے ہیں  اُن کی ل

        ! سپیک  کہ لHon’ble Chief Minister Sahiba is very kindجناب 

ہماری یہ کوشش ہے کہ ہم ہر لJune onwardشاءاهللاس ل انہوں نے اس کا نوٹ لیاہے اور ان

تحصیل  میں ایک  ایک بس سکول ایجوکیش ڈیپارٹمنٹ کی شروع کریں تاکہ جو سکولزجنہیں ہم نے ل

linkکرنا ہے لhigh schoolsاور لhigher secondary schoolsوہ ہمارا ل ل ہے لplanسے 

تو لbus addکہ ہم ہر سال ایک ل ہمارے پاس ہر لby the end of five yearsکرتے جائیں  

پانچ ل میں   دو  لbussesتحصیل  صرف  میں  پنجاب  پورے  الحال  فی  لیکن   ، گی   bussesہوں 

availableہیں  جوdifferentiableبچوں کے لئے  ہیں۔ دوسرا جو  معزز ممبر نے سوال کیا کہ چھ ل

میں ل لاین جس  ہیں   رہی  کر   کام  اوز   لبنیادفاؤندیشنل ل، لفاؤنڈیشن لCARE ل،پاکستان لREADجی 

،NRSP،HDF، NCHD لہیں۔

جناب سپیک ! اس کے حوالے سے میں گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ ہمارے جو سکولز جن کی ل         ل

services outsourceکی گئی اُس میں ہم ایک بڑا لmassive audit کر رہے ہیں  ان میں کافی
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پر دے دئیےہیں ۔ ہمیں   further sub لleaseپر لئے اورلleaseاین جی اوز ایسی ہیں جنہوں نے سکولز ل

کر لئے ہیں ،وہ این جی اوز identify لschools آئے  ہوئے ابھی صرف مہینہ ہوا ہے  لیکن ہم نے وہ ل

identifyکر لی ہیں، اُنہیں پہلا  شوکاز نوٹ   بھی لserveجو ل دیا ہےاور   under-performingکر 

NGOsسکولز بہتر انداز میں نہیں چلا رہی  تھی انشاءااللهتعالیٰ اگلے مہینے سے ہم اُن کے ل لcontract 

terminateگے۔ہمل لtransparent or efficientکریں  سے  بھی individualsطریقے  کو 

لز کو بہتر لکے لوگوں کو  کہ آکر  وہ ان سکولprivate sectorکو بھی  بلائیں گے  اور لNGOsبلائیں گے ، ل

اُس کے ل اور  بنا رہے ہیں  key performance indicatorsہم لagainstطریقے سے چلانا چاہیں 

سکولل وہ  کہ  کریں    چیک  وہ   بعد   سال  تین  کہ  ہو   نہ  یہ  سے  دوبارہ  پھر  تو  لتاکہ  رہے   چل  نہیں 

evaluationبہترین ل انل کا  ٹی  آئی  ہم   گی۔  ہو  مہینے  ہوئے لuseشاءااللهہر   لartificialکرتے 

intelligenceکو لuseرہے ہیں،ل تاکہ لsome facial recognitionکر  ہیں   رہے   ل fakeلا 

enrolmentنہ ہو ، ٹیچرز کی حاضری یقینی بنائی جا سکے ، ساتھ ساتھ ہم جو  اُنہیں   ل  لpayment دیتے

اُنہیں ل ہم  میں  اُس  ایک لlinkہیں  وہ  اگر  کہ  ہیں  رہے  ایک لlab لcomputerکر  یا  ہیں   بناتے 

science labوالے ل ل یہ  یا  ہیں  کے لcoursesبناتے  اُس  تو  ہیں  چاہتے  کا  لagainstدینا  اُن  

payment incrementوہ ل اگر  اور  تو ل لunder-performہو  کریں،بچے سکول  چھوڑ کر جائیں  

 خلاف ایکشن لے سکیں۔لہم اُن کے لagainstاُس کے ل

ل۔لSupplementary questionجناب سپیک ! :جناب آفتاب احم خانل

 ، رانا  صاحب!لجیجناب ڈپٹی سپیک :

یہ ہے  کہ  جواب لsupplementary questionجناب سپیک ! میرا ل ل:جناب آفتاب احم خانل

ں سکولوں کے بچوں   کو سفری رعائتی کارڈ فراہم کئے گئے ہیں لکے جز)ج( میں لکھا ہے کہ  مزید برآل

لیہ وزیر موصوف  بتا سکتے ہیں کہ کتنے بچوں کو یہ کارڈ فراہم کئے گئے ہیں ؟ل

لجی، منسٹر صاحب !ل :لجناب ڈپٹی سپیکل

حیات(:لوزیرسکولزایجوکیشل آخری ل)رانا سکندر  !یہ   لpart of the questionجناب سپیک 

لجس کے بارے میں معزز ممبر نے پوچھا ہے ۔ل ہے  
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ں جناب سپیک !جواب کے جز)ج( میں انہوں نے لکھا ہے کہ مزید برآ ل:جناب آفتاب احم خانل

 گئے ہیں انُ کی  لکئےان  سکولوں کے بچوں کو سفری رعائتی کارڈ فراہم ل

ئ

گئے ہیں،یہ کتنے بچوں  کو دی 

کیا تفصیل ہے؟یہ تو مبہم  سا جواب دے دیا گیا ہے اس میں کوئی ایشو نہیں ہے میرے خیال میں منسٹر ل

صاحب کے پاس کوئی ریکارڈ نہیں ہے  یہ بچوں  کی تضحیک کر رہے ہیں کسی بچے کو ابھی تک کوئی کارڈ ل

لفراہم نہیں کیا گیا ۔ل

حیات(:لوزیرسکولزایجوکیشل ایک ل)رانا سکندر  یہ  ہوں  چاہتا  کرنا  گزارش  یہ  میں   ! جناب سپیک 

single school دو ٹوٹل  پاس  ہمارے  میں   پنجاب  ہیں   رہے  کر  ذکر   ممبر  معزز  کا  جس   ہے 

buses،ہیں کر سکتے  فراہم  کارڈ  فری  کو  بچوں  ہم کیسے سکول کے  دو ل48ہیں،  اور  ہیں  سکول  ہزار 

buses ہیں  اس لئے یہ رحیم یار خان کے اندر ایک گورنمنٹ گرلز ماڈل ہائر سیکنڈری سکول خان

کرتے ہیں ل لtravelاور  اس بس میں جو دو ٹائم بچے ل لپور ہے  جہاں پر ایک سکول بس فراہم کی گئی ہے

لکرت ہے۔ ل لfree facility provideتوانہیں گورنمنٹ یہ 

 لمیرا  ضمنی سوال سمجھ نہیں سکے تو میں ان کو  یہ  لصاحبجناب سپیک! منسٹر لجناب آفتاب احم خان:

جز )ج( پورا پڑھ کے  سنا دیتاہوں کہ حکومت  ضلع رحیم یار خان میں بچوں کی سکولوں تک رسائی کے 

کوشاں ہے اور اس ضمن  میں گورنمنٹ گرلز ماڈل ہائر سیکنڈری سکول خان پور میں ایک سکول ل للئے ل

،ل لکئےلبس فراہم کی  گئی ہے۔ مزید برآں ان  سکولوں کے بچوں کو سفری رعایتی کارڈ فراہم ل  لگئے ہیں 

ایک سکول  یا زیادہ سکولوں  کے بارے میں  کہہ رہے اس بات کا ذکر ہی  نہیں کیا گیا، اگر انہو ں نے  ل

  ہیں ل

ئ

کہ کتنے ل لand he must have proper informationان کو سفری رعایتی کارڈ دی 

د ہے یا کسی بچے کو یہ کارڈ 

  

دد، گفتنداوربرخاس

 

ٹ

 

شی

 

ش

 

ن

 گئے ہیں  ، یا پھر  صرف  آمدند، 

ئ

بچوں کو یہ کارڈ دی 

لہوئے ہیں؟ل لcards issueکہ یہ  ?Can he say with authorityدیا بھی گیا  ہے،ل

جناب سپیک! میں معزز ممبر کو بتانا چاہتا ہوں  کہ  یہ  کارڈز ل)رانا سکندر حیات(:لوزیرسکولزایجوکیشل

نہیں کئے، ہمارے حکومت میں آنے  سے پہلے  ایک سکول بس سکیم چل رہی   ہے اور ل لissueہم نے

 ہیں۔ ل

ئ

لہم نے یہ  بالکل نہیں لکھا کہ یہ رعایتی کارڈ ہم نے دی 

ل لرانا صاحب !  آپ میری بات سنیں۔ :لجناب ڈپٹی سپیکل
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جناب سپیک!پلیز،رانا صاحب سے کہیں کہ میرا جواب ل)رانا سکندر حیات(:لوزیرسکولزایجوکیشل

سن لیں۔  سکولوں کے بچوں کو سفری رعایتی  کارڈ فراہم کئے گئے ہیں  تاکہ وہ لوکل سطح پر کرایہ کے ل

بغیر  سکول تک رسائی ممکن بنا سکیں یہ تو انہوں نے پڑھ دیا ہے لیکن ان سے کہیں کہ مہربانی فرما کر ل

والی لائن بھی پڑھ لیں۔ل حکومت  ضلع رحیم یار خان میں بچوں کی سکولوں تک رسائی لاس  سے پہلے 

اور اس ضمن  میں گورنمنٹ گرلز ماڈل ہائر سیکنڈری سکول خان پور میں ایک ل للئے لکے ل کوشاں ہے 

واضح لکھ دی ہے  اگر ہم نے  پورے لسکول بس فراہم کی  گئی ہے تو ہم نے جواب میں یہ بات بالکل ل

لپنجاب کا ذکر کرنا ہوتا تو   ہم پھر پورے پنجاب کا لکھ دیتے۔ ل

جناب سپیک!منسٹرصاحب  ابھی نئے نئے آئے ہیں تو یہ  سمجھ جائیں گے لجناب آفتاب احم خان:

لکیونکہ آگے لکھا ہے  کہ مزید   برآں سکولوں کے بچوں کو  کارڈز فراہم کئے گئے  ہیں۔ 

کیا گیا  اس کی  لfacilitateرانا صاحب! جتنے بھی سکولوں کو اس کارڈ کے حوالے سے لجناب ڈپٹی سپیک:

لاب آپ تشری رکھیں۔ ل لہٰذا ہم  آپ کو لسٹ فراہم کردیتے ہیں ل

گے  ل)رانا سکندر حیات(:لوزیرسکولزایجوکیشل سو جتنے بھی بچےہوں  دو  یا  سو  جناب سپیک!ڈیڑھ 

اس حوالے سے ہم  معزز ممبر   کو لسٹ بھجوادیں گے  اور اگر رانا صاحب  اس میں  مزید  اپنی    طرف 

لکرنا چاہیں تو ہمیں بڑی خوش ہوگی۔ ل لcontributeسے کچھ 

جی، رانا صاحب! ٹھیک ہوگیا ہے۔  اب اگلا سوال جناب امجد علی جاوید  کا ہے، لجناب ڈپٹی سپیک:

لسوال نمبر بولیں۔ ل

لہے او ر اس  کا جواب پڑھا ہواتصور کیا جائے۔27میرا سوال نمبر:  جناب امجد علی جاوید

لجواب پڑھا ہواتصور کیا جاتا ہے۔ لجی،جناب ڈپٹی  سپیک:

ل

 صوبہ بھر کے سکولز میں عدم سہولیات کو پورا کرنے سے متعلقہ تفصیلاتل

  ل-ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ:لکیا وزیرسکولز ایجوکیش : جناب امجد علی جاوید :27*ل

کیالل)الف( ل یہ فیصلہ  سالوں کے بجٹ میں  کہ حکومت پنجاب نے گزشتہ  درست  یہ  کہ لتھالکیا 

ن کو پورا کیا جائے گا؟ لصوبہ بھر کے

 

 ز
ی

 

ٹ
ٹ ل
 ش
فی

گ 

 

ٹ
ش
م
لسکولز میں 
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پیل)ب( ل کی  ل121۔پی  ان  ہے  کتنی  تعداد  کی  سکولز  بغیر  کے  دیواری  چار  میں  ٹوبہ ٹیک سنگھ 

لفراہم کی جائے؟للتفصیلات

لتو کب تک؟ل للکیا حکومت ترجیحی بنیادوں پر ان سکولوں کی چار دیواری کی تعمیر کا ارادہ رکھتی ہےل لل)ج(ل

ل ل)رانا سکندر حیات(:لوزیرسکولزایجوکیشل

کے  ل)الف(   ل بھر  صوبہ  دوران  کے  سالوں  گزشتہ  نے  کیش   ایجو  سکول  ۔محکمہ  ہے  درست 

لفیصد ل99سرکاری سکولوں میں ل

ف

گ 

 

ٹ
ش
م
زائد  لسے  

ی 

دیا ہے۔ تاہم  صوبہ ل ن کو پورا کر 

 

 ز
ی

 

 ٹ
شلی

جو   ل چار دیواری کے بغیر ہیں جس کی لبھر میں بہت سے ایسے سرکاری سکولز  موجود ہیں 

 بڑی وجہ وسائل کی عدم دسیتابی ہے۔ل

پیل   ل   ل)ب(ل اور ل08میں ل121۔لپی  ہیں  کے  دیواری  چار  بغیر  چار ل07سکولز  میں  جن  ہیں  ایسے  لسکولز 

 ( ایوان کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔ل لAnnex- Aدیواری کی جزوی تعمیر کی ضرورت ہے تفصیل )لل            ل

منصوبہ ل)ج(  ل ترقیات  نےسالانہ  ایجوکیش  سکول  میں  ل ل25-2024محکمہ  ڈرافٹ  پہلے  کے 

دیواری تعمیر کرنے کی تجویز شامل کی ہے ل چار  ری سکولوں میں     ۔لپنجاب بھر کے سرکا 

ترقیات منصوبہ ل ل و ل  لننگ لپلا سالانہ  بورڈکی جانب سے  میں  ( ل(25-2024ڈو یلپمنٹ 

مذکورہ   تجویزکو شامل کرنے کے بعد ڈسٹرکٹ ایجو کیش اتھارٹی ٹوبہ ٹیک  سنگھ کو ہدایات ل

وہ  اس ضمن میں ترجیحات کا تعین کرے تاکہ محکمہ کی جانب  جاری کر دی جائیں گی کہ 

ل۔لسے مطلوبہ حصہ دیا جا سکے

ل؟لہے لکوئی ضمنی سواللجناب ڈپٹی  سپیک:

محکمہ لجناب سپیک! میرے سوال کے  جواب کے جز)الف ( میں لکھا ہے کہ لجناب امجد علی جاوید:

دوران صوبہ بھر کے سرکاری سکولوں میں ل ایجو کیش  نے گزشتہ سالوں کے  سے   لفیصد99سکولز 

دیا ہے لmissing facilitiesزائد کر  پورا  جو کو  یہ  یہ منسٹر صاحب سے پوچھنا چاہتا ہوں   تو میں   ل 

لکردی گئی ہیں تو یہ کون کون سی ہیں؟ missing facilitiesسے  زائد فیصد99

لجی، منسٹر صاحب!لجناب ڈپٹی سپیک:
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تحت ضلع لکے لآفٹر نون سکولز پروگرام  ل ل جناب سپیک!:)رانا سکندر حیات(وزیرسکولزایجوکیش

ل۔سکولز چل رہے ہیں۔۔ل 223ٹوبہ ٹیک سنگھ میں ل

جاوید: علی  امجد  اور جناب  کچھ  جواب  یہ  اور  ہے  کیا  اور  کچھ  سوال  نے  میں  سپیک!  جناب 

لدےرہے ہیں۔

ل امجد صاحب! آپ جواب  تو سن لیں۔جناب ڈپٹی سپیک:

ٹوبہ    لکہ  ہم صرف ضلع ل لI apologize:جناب سپیک!)رانا سکندر حیات(لوزیرسکولزایجوکیشل

سکولز  ہیں اگر ل223لائے ہیں کہ ضلع ٹوبہ ٹیک سنگھ میں ہمارے پاس ل لinformationٹیک سنگھ کی ل

کی ل پورے پنجاب  کی ل لinformationانہیں  پورے  پنجاب  انہیں  ہم  تو  اپنے ل لbriefingچاہئے  

لآفس میں اجلاس کے بعد  سیکرٹری   اور  ایڈیشنل سیکرٹری  صاحب کے ساتھ  بیٹھ کر دے دیتے ہیں۔ 

جاوید: علی  امجد  کا جناب  سوال  اگلے  اور منسٹر صاحب  ہوں   کررہا  بات  کوئی  میں  جناب سپیک! 

 جارہے ہیں۔ ل

ئ

 جواب دی 

ل لجی، میاں صاحب! آپ کیا پوچھنا چاہ رہے ہیں، آپ اپنا سوال بتائیں۔جناب ڈپٹی سپیک:

ہے، اس کو پڑھ لیں اور اس کا جواب نکال ل27جناب سپیک! میرا سوال  نمبرجناب امجد علی جاوید:

للیں۔  یہ صفحے آگے پیچھے کرتے جارہے ہیں  اور تیاری نہیں کر کے آئے۔ ل

لآپ اپنا ضمنی سوال کریں۔ ل جناب ڈپٹی سپیک:

جناب سپیک! میں  نے ابھی ضمنی سوال جز )الف (  کے حوالے سے  کیا ہے ۔ لجناب امجد علی جاوید:

درست ہے ، محکمہ سکولز ایجو کیش  نے گزشتہ سالوں کے دوران صوبہ بھر کے سرکاری سکولوں میں ل

کو پورا کر دیا ہے۔ میں  نے یہ  سوال پوچھا  ہے کہ   یہ کون سی ل missing facilitiesسے  زائد  99%

missing facilitiesہیں جو کہ انہوں نے پوری کردی ہیں؟ منسٹر صاحب  آفٹر نون سکولز  کے ل ل

ان سکولز کے بارے میں سوال ل اور نہ ہی میرا   وہ پتا نہیں کہاں ہیں  اور  بارے میں بتارہے ہیں کہ  

لہے،  میں سوال کچھ کررہا ہوں اور وہ جواب کچھ دے رہے ہیں؟ ل

لجی، منسٹر صاحب!لجناب ڈپٹی سپیک:
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کرنا )رانا سکندر حیات(:لوزیرسکولزایجوکیشل دوبارہ  گزارش  حوالے سے  اس   جناب سپیک! میں 

 متعلقکیونکہ ہم سمجھے  تھے کہ  ان کے  دونوں  سوال ٹوبہ ٹیک سنگھ سےل I apologize چاہوں گا  اور ل

تو  محکمہ کے  لPMI and PRSPہیں۔ ٹوبہ ٹیک سنگھ کے سکولز کی ل کی تفصیل  ہم ضرور لائے ہیں 

behalfپرل لhonorable memberل I apologize to  کہ پورے پنجاب کی تفصیل ہم نہیں

لدے دیں گے۔ ل لbriefingلاسکے تو  اس سیشن کے  بعد ہم انہیں اپنے آفس میں  بلا کر ل

ل منسٹر صاحب! آپ معزز ممبر  کو بلا لیں  اوران کو مطمئن کریں۔ :لجناب ڈپٹی سپیکل

حیات(:لوزیرسکولزایجوکیشل سکندر  اور)رانا  بجٹ  ٹوٹل  کو  ان  ہم  سپیک!   missing لجناب 

facilities  کے حوالے سےbrief لکردیں گے۔ ل

جناب سپیک!میں بجٹ کی بات ہی نہیں کررہا  میں تو  پوچھ رہا ہوں کہ کون سی جناب امجد علی جاوید:

missing facilitiesلپوری کردی گئی ہیں؟ل

میاں صاحب ! آپ بیٹھ جائیں  اور منسٹر  صاحب کے پاس چلے جائیں وہ آپ  کو ل ل:جناب ڈپٹی سپیکل

 ,Order in the Houseدعوت دے رہے ہیں وہ آپ کو  اس حوالے سے مطمئن کریں گے۔ ل

please لاگلا سوال بھی جنا ب امجد علی جاوید کا ہے۔ سوال نمبر بولیں۔ل

جناب سپیک!  پہلے مجھے یہ سوال تو پورا کرلینے دیں میں نے ابھی اپنے تین لجناب امجد علی جاوید:

لضمنی سوال کرنے ہیں جن میں  سے میں نے ابھی تک ایک سوال پوچھا ہے، یہ آپ کیا کررہے ہیں؟ل

لجناب سپیک!پوا ئنٹ آف آرڈر۔ل(:جناب احم خانلقائد حزب اختلاف)ل

لجی، خان صاحب!لجناب ڈپٹی سپیک:

اختلاف)ل خانلقائد حزب  احم  ایک ل لجناب سپیک!(:جناب  کہ ل لrequestمیں  ہوں  چاہتا   کرنا 

ہمارے ایجوکیش منسٹر صاحب کا تعلق پرانے سیاسی گھرانے سے  ہے اور میں دیکھ رہا ہوں کہ وہ کافی 

کام بھی کررہے ہیں  لیکن  میں ان کو ایک بات ضرور بتاؤں گا کہ  آپ  اپنے محکمہ کے سیکرٹری کے ل

behalfپر ل لapologizeنہ کریں، آپ کیوں کررہے ہیں؟ آپ کے پاس ایک محکمہ ہے  مجھے لگتا ل ل

ہیں تو آپ اپنے محکمے کو ل لenergetic Education Ministerہے کہ آپ  ایک بہت اچھے  اور ل
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کھینچ کررکھیں۔ ہمارے ماشاءاللہ پرانے سپیک رانا اقبال صاحب ہوتے تھے اس وقت ہم بھی سوال ل

وجہ سے ل کی  اور  کسی   ہاؤس میں  اس  اورہم   رہےہیں  دیتے  جواب   کرنے نہیں ل لapologizeاور  

میں ل کہ  ہیں  رہے  کہہ  بار  بار  کیوں  یہ  ہے۔   بنانا  بہتر  کو  کارکردگی  کی  اداروں  نے  ہم  آئے۔  

apologizeہوں ل ل کے ل للہٰذا لکرتا  ان  حذف ل لapologizeآپ  سے  کارروائی  کو   الفاظ  والے 

لشاءاللہ بہت اچھا کام کریں گے۔ ل کروائیں اوریہ اپنے  الفاظ واپس لیں؟ یہ  منسٹر صاحب  ان

لجناب سپیک!پوا ئنٹ آف آرڈر۔ ل جناب سمیع اللہ خان:

لجی، خان صاحب!لجناب ڈپٹی سپیک:

جناب سپیک!میں اپنے الفاظ بہت سوچ سمجھ کر استعمال کررہا  ہوں  یہ  اس   لجناب سمیع اللہ خان:

یہ لہاؤس کے لئے بڑی ہی تشویشناک بات ہے بیوروکریسی اس ہاؤس کو کس طرح  دیکھ رہی ہے،  اور ل

لہم سب کےلئے تشویشناک بات ہے؟ل

اسلل اب میں  ہاؤس میں بحث ل لissueجناب سپیک!  اس وقت  پر  پر بات کرتا ہوں جس 

ہورہی ہے۔  اب اس ڈیپارٹمنٹ کی نالائقی دیکھیں  کہ فاضل ممبر نے بہت واضح ایک سوال کیا 

کے حوالے سے   ڈیپارٹمنٹ نے دعوٰی  کیا ہے  لmissing facilitiesہے، کہ صوبہ بھر  میں جو

کی ل بھر  کہ  پنجاب  ہے  عالم  یہ  کا  نالائقی  کی  ان  تو  جائے  کردی  فراہم  کی تفصیل   missingاس 

facilitiesکہ ل  ل دیکھا   یہ  کر  انہوں نے ٹھنڈے کمرے میں بیٹھ  کی بجائے  کی تفصیل مہیا کرنے 

اب  ۔  فراہم کردی  اس ضلع کی  منسٹر صاحب کو تفصیل  اور  کا تعلق کس ضلع سے ہے  فاضل ممبر 

ن  پر بیٹھے ممبران ڈیپارٹمنٹ کی وجہ سے نہ صرل

 

 

 

ِ

ہوئے بلکہ منسٹر صاحب  لembarrassف حکومتی ب

کہوں ل یہی  تو صرف  میں  ہے۔   بات نہیں  کی  عزت  کوئی  یہ  بھی  وقفہ ل لکےلئے  اس  کے  آج  گاکہ 

سوالات میں جو کچھ ہورہا ہے اس  سے تمام منسٹرز  اورڈیپارٹمنٹس کو  کچھ سبق سیکھنا چاہئے اور آئندہ 

سے اس طرح کے واقعات نہیں ہونے چاہئیں۔  آپ سوالات کے جوابات دیں۔  ایسا ہوسکتاہے کہ  ل

اپوزیشن کی طرف  سے پوچھے گئے  ضمنی سوالات پر معززممبران کومطمئن نہیں ل بعض مرتبہ  ہم 

میری ل للہٰذا لمیں آنا چاہئے ل لsenseپوچھا  گیا ہو جواب تو اسی لکرپاتے ہیں لیکن جس تناظر میں سوال ل
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فرمادیں اور اس کا جو درست جواب ہے اس  کو دوبارہ ہاؤس  ل لpendگزارش ہے کہ  ان کے سوال کو ل

ل ہیں۔ authorityمیں پیش کیاجائے  باق فاضل ممبر سے پوچھ لیں کیونکہ  وہ  اس سوال کی 

جی، خان صاحب!  آپ نے   اور آپ سے پہلے لیڈر آف دی اپوزیشن نے یہاں جناب ڈپٹی سپیک:

اس بات سے ل کی  آپ  اور  میں بالکل  کی   بات  پر جتنے منسٹر لکرتا ہوں۔ لagreeفیصد100پر  یہاں 

اور جو ابھی یہاں تشری نہیں رکھتے ان سب سے میری گزارش ہے ل صاحبان تشری رکھتے ہیں 

اور میں یہ رولنگ دے رہا ہوں کہ جس دن جس   محکمے کے سوالات ہوں گے اس  محکمے کا سیکرٹری ل

از کم سپیشل سیکرٹری کا یہاں پر ل ل۔یہاں موجود ہو گا اگر سیکرٹری صاحب یہاں پر نہیں ہوتے تو کم 

ہے ضروری  بہت  نہیں ل ل۔ہونا  دار  عزت  اور  مقدس  زیادہ   سے  ایوان  اس  صاحبان  سیکرٹری 

معزز ممبران اتنی دور سے  ل۔چاہئےاور عزت کا دھیان رکھنا ل لdecorumہمیں اس ہاؤس کے ل۔ہیںل

یہاں آ کر اپنے حلقے کی بات کرتے ہیں،ان کی نمائندگی کرتے ہیں اس لئے سیکرٹریز کا یہاں پر  ہونا ل

اگر کسی بھی  متعلقہ محکمے کا سیکرٹری یہاں پر موجود نہیں ہو گا تو ہم بزنس کو آگے ل لـبہت ضروری ہے ل

 لpendامجد علی جاوید صاحب کا سوال ل۔کریں گےtake upلے کر نہیں چلیں گے ا ور نہ ہی اسے ل

ل ۔کیا جاتا ہے 

ل ۔لکر دیں لیکن میری بات سن لیں لpend: جناب سپیک! آپ سوال لجاویدل جناب امجد علی

ل: جی !لجناب ڈپٹی سپیکل

جناب سپیک! سمیع اللہ  خان صاحب نے جو بات کی ہے وہ میرے سوال پر :لجاوید لجناب امجد علیل

کا پوچھا ہے وہ بات خان صاحب نے کی ہے لیکن  ل لmissing facilitiesنہیں ہے بلکہ میں نے جو ل

نہیں ہیں  بلکہ ل لmissing facilitiesمحکمے کی طرف سے  منسٹر صاحب کو جو صفحہ دیا گیا ہے اس پر ل

وہ سوال ہی نہیں  ل afternoonوہ تو ل سکولوں کی بات کر رہے ہیں کہ اتنے سکول ہیں لیکن میرا تو 

فرما دیں ل ل pendبہر حال آپ  میرے اس سوال کو ل لـہے ل لconcernedہے  اور نہ ہی اس کی بات ل

ل۔باق سمیع اللہ خان صاحب نے بات کر دی ہے 
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امجد علی جاوید صاحب! ل۔کرتے ہیںل لpend، امجد علی جاوید  صاحب کا سوال ل: جی لجناب ڈپٹی سپیک

لدیں ؟ل کرpendاگلا سوال بھی آپ کا ہے اسے بھی 

ل۔؟ منسٹر صاحب  اس کا جواب دیں ل کریںلpendاسے کیوں ۔: نہیں ، نہیںلجاویدل جناب امجد علی

ل۔: سوال نمبر بولیں جناب ڈپٹی سپیکل

ل۔لہے اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے  28: جناب سپیک! میرا سوال نمبر جاوید لجناب امجد علیل

ل۔ل: جی ،  جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہےجناب ڈپٹی سپیکل

ل

لٹوبہ ٹیک سنگھ : انصاف آفٹر نون سکولز پر اخراجات اور انل

 کے آڈٹ سے متعلق تفصیلاتل

  ل-کیا وزیر سکولز ایجوکیش ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ: :ل: جناب امجد علی جاوید ل28*ل

کہاں  کتنے سکول چل لل)الف(ل کہاں  ٹوبہ ٹیک سنگھ میں  نون سکولز کے تحت ضلع  آفٹر  انصاف 

لفراہم کی جائیں؟للرہے ہیں تفصیلات

ضلع ٹوبہ ٹیک سنگھ میں انصاف آفٹر نون سکولز کے تحت چلنے والے سکولوں پر اب تک لل)ب( ل

ل؟لفراہم کی جائیں لاور کس فنڈز سے کئے گئے ہیں تفصیلاتلکتنے اخراجات کئے گئے ہیںل

 للرولز کے تحت کی گئیں اور ضلعلجو ادائیگیاں کی گئیں وہ کسل للئے لمذکورہ بالا سکولز کےل)ج( ل

طریق کار کیا تھا ل للئے لٹوبہ ٹیک سنگھ میں کون سا افسر یہ ادائیگیاں کرتا رہا ہے اور اس کےل

ل؟لتفصیل فراہم فرمائیںل

تو اس کی للکردہ للفراہم للئے لکیا اس سکیم کے ل)د(ل کا آڈٹ کیا گیا اگر نہیں  اور ادائیگیوں  فنڈز 

ل؟وجہ بیان کریں۔ اگرآڈٹ ہوا ہے تو اس کی تفصیل دیں

 :ل)رانا سکندر حیات(لوزیرسکولزایجوکیشل

ٹوبہ ٹیک سنگھ میں لل)الف(ل ہیں    ل223آفٹر نون سکولز پروگرام کے تحت ضلع  رہے  سکولز چل 

 ایوان کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔ل) A-Annexفہرست )
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ضلع  ٹوبہ ٹیک سنگھ میں انصاف  آفٹرنون سکولز کے تحت چلنے والے سکولز پر اعزازیہ کی مد لل)ب(  ل

 لجا چکے ہیں ۔یہ رقم حکومت پنجاب محکمہ تعلیم سکولزلکئےلملین خرچ ل260.357میں اب تک  

اور ل کے ل  لPMIU-PESRPایجوکیش    پروگرام  سکول  نون  آفٹر   لڈسٹرکٹ ل للئےلنے 

 ۔ل لکئےلایجوکیش اتھارٹی ٹوبہ ٹیک سنگھ کو فراہم ل

مذکورہ بالا سکولز میں بھرت ہونے والے سٹاف کا ماہانہ اعزازیہ حکومت پنجاب سکول ایجوکیش ل لل)ج(ل

نمبر)ل مراسلہ  کے   SO (SNE) UP-graduation/2021(ل1ASPڈیپارٹمنٹ 

و  آفیسر ل ل2021-11-12مورخہ ل

 

ی گن
ٹوبہ ٹیک سنگھ،   ڈسٹرکٹ ل  ل(DEA)کے تحت   چیف ایگز

ایڈوائس کے ذریعے متعلقہ لبنک لاکاؤنٹس آفیسر  ٹوبہ ٹیک سنگھ سے بل پاس کروانے کے بعد ل

پی کے  متعلقہ ل ایس  این  اکاؤنٹ میں منتقل کرتا ہے۔ جو بعد میں متعلقہ لبنک لسکول کونسل 

 سکول کے سربراہان اپنے متعلقہ سٹاف کو بذریعہ کراس چیک ادائیگی کرتے ہیں۔ل

آڈٹ ل)د(ل سالانہ  اور  ہے  ہوتا  آڈٹ  کا  ٹوبہ ٹیک سنگھ  اتھارٹی  ایجو کیش  ڈسٹرکٹ  ہرسال 

نامزد  کا   ) )ڈسٹرکٹ گورنمنٹ  آڈٹ  آف  ڈائریکٹوریٹ    ، ریجنل  آڈیٹر جنرل پنجاب 

نمائندہ کرتا ہے۔ سالانہ آڈٹ کے دوران آفٹر نون سکولز کے فنڈز کا بھی آڈٹ ہو چکا 

لہے۔ اس کی ادائیگیوں کے متعلق کوئی بھی آڈٹ اعتراض نہیں ہے۔ل

امجد علی ہیں، ل:جاوید لجناب  رہے  بجا  تالیاں  بڑی  دوست  ہمارے  سے  اپوزیشن  سپیک!   جناب 

منسٹر صاحب اس سوال ل ل ـپورے چار سال ا یک گھوسٹ نظام چلتا رہا ہے یہ سوال اس کا بڑا شاہکار ہے 

کے تحت ضلع ٹوبہ ٹیک سنگھ ل لAfternoon Schools Programکا جواب پڑھ رہے تھے کہ ل

کے تحت ایوان کی میز پر رکھ دی  لAnx-Aسکول چل رہے ہیں جن کی تفصیل فہرست ل ل223میں ل

اور جو استاد ل ل223میں منسٹر صاحب سے پوچھنا چاہتا ہوں کہ ان ل لـگئی ہے ل سکولوں میں کتنے طلباء ہیں 

لپڑھا رہے ہیں وہ کون ہیں ؟ کیا ان کی نئی ریکروٹمنٹ کی گئی ہے ؟ یا کوئی اور طریقہ اختیار کیا گیا ہے ؟ ل

ل: جی ، منسٹر صاحب!لجناب ڈپٹی سپیکل

ریکروٹمنٹ ل ل(:)رانا سکندر حیاتلایجوکیشل لوزیر سکولزل نئی  اپنی  ابھی تک  نے  ہم  جناب سپیک! 

 afternoon schoolsدینا چاہتا ہوں  کہ ل لinsightپالیسی نہیں بنائی ، میں معزز ممبر کو  اس پر ل
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already   جوپچھلے سال کے چل رہے ہیں وہیcontinue  ہم نے اپنی  لـکر رہے ہیںafternoon 

schools مجھے ل جہاں تک  حوالے سے  ٹیچرز  کے  اور  ہے  بنانی  میں  اگلے تین مہینوں  پالیسی  کی 

informationدی گئی ہے اور جو ل لbriefingsمیں بتایا گیا  اس کے مطابق ٹیچرز کے دو طرح کے ل ل

modelsہیں ایک تو ٹیچرز صبح کے ٹائم پڑھاتے ہیں گورنمنٹ انہی کو لsecond time کے چار ل ل

ان کو ل  لpay structureگھنٹوں کے ل وہ ٹیچرز ل لpayکے مطابق   کرتے ل لrefuseدیتی ہے لیکن اگر 

کر ل لengageز کو لنہیں ہیں یا وہاں پر سائنس کا ٹیچر ہی نہیں تو پھر پرائیویٹ ٹیچرل لavailableہیں یا ل

 continueیہ سارے پچھلے پروگرامز ہیں جول ل۔چلائے جا رہے ہیں ل لafternoon schoolsکے ل

 ۔پر  کام ہو رہا ہے   infrastructureہوئے ہیں  لیکن ابھی ہماری اپنی ریکروٹمنٹ پالیسی  اور ان کے 

بتا دوں ل figuresشاء اللہ اس معزز ایوان کو ضرور سارے  کرنے کےبعد انل finalایجوکیش پالیسی 

لشکریہل۔گال

ل: جی ، امجد علی جاویدصاحب!جناب ڈپٹی سپیکل

نظام چل رہا ہے ل ل fakeجناب سپیک! ہم جو فیلڈ میں دیکھ رہے ہیں یہ سارا ل:جاوید لجناب امجد علیل

، جو پہلے ہی ڈیڑھ ڈیڑھ لاکھ روپے  ل پنجابی کی کہاوت ہے کہ انہاں  ونڈے شیرنی مڑ مڑ اپنیاں نوں 

یہ جو لاکھوں ل۔تنخواہ لے رہے ہیں اور وہ  کام بھی نہیں کرتے لیکن انہی کو دوبارہ مزید بانٹا جا رہا ہے

 ل کیوں نہیں کیا جا رہا ؟لadjustبے روز گاروں کی فوج ہاتھوں میں ڈگریاں لئے پھر رہی ہے ان کو وہاں 

کو لadjustانہیں ل  ل2018سے ل ل2013 ل۔کرنا مسئلہ تھا لobligeکرنا تو مسئلہ ہی نہیں تھا بلکہ لوگوں 

کا نام دے دیا گیا اس کے تحت یہ کیا گیا تھا  لafternoon schoolsتک ایک پالیسی تھی جسے آگے ل

 جاتے تھے  اور ان پر گورنمنٹ پیسے نہیں لگات تھی بلکہ وہ خود بچوں ل

ئ

کہ نئے لوگوں کو وہ سکول دی 

اور گورنمنٹ کو سکول کی بلڈنگ استعمال کرنے کے پیسے  ل لchargeسے تھوڑے سے  پیسے ل کرتے 

اللہ کرے پالیسی بناتے ہوئے سیکرٹری صاحبان ہماری بات سن لیں لیکن  اس ل۔بھی دیا کرتے تھے ل

اور  ان لوگوں کو ل منسٹر صاحب ل۔کیا جائے گاinductکی کم ہی امید ہے کہ یہ ہماری بات سنیں گے 

کو  ل mechanismبتادیں کہ کیا آپ کے پاس کوئی ل ان ٹیچرز  وہاں  ہے کہ یہ جن بچوں کے پیسے 

payکر رہے ہیں کیا وہ بچے لphysically وہاں  پر موجود بھی ہیں یا نہیں ؟ ل 
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ل: جی ، منسٹر صا حب!لجناب ڈپٹی سپیکل

ایوان میں دوسری )رانا سکندر حیاتایجوکیش لوزیر سکولزل (: جناب سپیک!میں سب سے پہلے تو 

کر رہے ہیں اس کا نام ل لclappingممبران کویاد دلانا چاہتا ہوں کہ جس پر یہ  اتنی ل لزطرف بیٹھےمعز

تھال  لInsaf Afternoon School Programانہوں نے ل مراد ل۔رکھا  یہ ریکروٹمنٹ پالیسی 

اور وزیر اعلی عثمان بزدار ل ا عظم عمران خان صاحب  راس صاحب ہی بنا کرگئے تھےاس وقت وزیر 

یہ شوق سے ان کے لئے تالیاں بجائیں میں بھی  ان  کے ساتھ مل کر تالیاں بجانے ل للہٰذا لصاحب تھے ل

ل)قطع کلامیاں( ل ۔کوتیار ہوں 

: ہم نے چار سال پہلے سکول بنائے تھےلیکن آپ سے جوسوال کیا گیا ہے اس لجناب ذوالفقار علیل

ل ۔کا جواب دیں 

لرانا صاحب! ل .No cross talk please: جناب ڈپٹی سپیکل

ل ـ)رانا سکندر حیات(:آپ تشری رکھیں ، میں اسی پر آ رہا ہوں ایجوکیش لوزیر سکولز

رہے ہیں ل: لجناب ڈپٹی سپیکل پلیز تشری   لNo cross talk ل۔لمعززوزیر صاحب جواب دے 

 ل۔لپلیز آپ تشری رکھیں ، منسٹر صاحب جواب دے رہے ہیں   ل.Order in the Houseرکھیں ، 

ل۔ل: منسٹر صاحب پہلے ہی اڑھائی گھنٹے تاخیر سے آئے ہیں، ان کی تیاری ہی نہیں ہے لجناب ذوالفقار علیل

پلیز آپ تشری ل ل۔: آپ تشری تو رکھیں ، منسٹر صاحب کا جواب تو آنے دیں لجناب ڈپٹی سپیکل

جن کا سوال ہے ان کو بات کرنے دیں اور منسٹر صاحب بھی جواب دینے کے لئے کھڑے ل لـرکھیں ل

ل ل۔اس طرح نہ کریں  ل۔آپ تشری رکھیں اورمنسٹر صاحب کو جواب دینے دیں  ۔ہوئے ہیں 

جناب سپیک!میری گزارش ہے کہ  ہزار ل ل(:لجناب صہیب احم ملکل)لوزیر مواصلات و تعمیراتل

باتیں ہوئی ہیں ، ان سے کہیں کہ تنقید سننےکے لئے تھوڑا سا  حوصلہ پیدا کریں ، رانا صاحب کی بات ل

ل ل .He is right about it ۔کرنا چاہئےownکو

ل۔۔۔: جناب سپیک! جناب ذوالفقار علی
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تو لجناب ڈپٹی سپیک کا جواب  ، پہلے منسٹر صاحب  ، آپ تشری رکھیں  : آپ اس طرح نہ کریں 

رانا شہباز صاحب ! ان کو ل ل۔پلیز تشری رکھیں ل  ل۔آنے دیں ، آپ منسٹر صاحب کا جواب توسننے دیں ل

ل Please carry onجی ، منسٹر صاحب!  ۔بٹھائیں

فاضل  لcoming to the next part! لجناب سپیک)رانا سکندر حیات(:لایجوکیشل لوزیر سکولزل

انہوں نے بالکل ل۔ہے ل لinsightممبر  امجد علی صاحب نے بالکل صحیح کہا  اور ان کی ایجوکیش پر بڑی ل

کیا جا رہا ہے ل لhigherصحیح کہا کہ جن ٹیچرز کو دن میں پڑھانے کی اجازت ہے شام کو بھی انہیں ہی ل

ہی ل learning outcomesاور ل پڑھا ل لdetermineبالکل  اچھا  کتنا  وہ ٹیچرز   کہ  نہیں کئے گئے 

 لreservationہے اس حوالےسے بھی امجدعلی صاحب کی  enrollmentرہے ہیں اور جو ہماری 

بنائی  ل SIS APPمیں یہاں پر پھر بول کر انہیں بتانا چاہتا ہوں کہ انہوں نے جو۔بالکل ٹھیک ہے ل

یہ ٹیچرز ریکروٹمنٹ پالیسی کس نے ۔لنکلے ہیںل لfakeمیں سوا کروڑ بچوں میں سے تیس لاکھ بچے ل لاس

بنائی  جس کے تحت یہ ٹیچرز رکھے گئے ؟ معزز ممبر نے جو نوجوانوں کے حوالے سے بات کی ہے میں 

کام کر رہی ہے کہ وہ بچے جن کے ل لvigilantlyبالکل یہ سمجھتا ہوں اور ہماری گورنمنٹ اس پر بڑا ل

ان ل لalternateکی تلاش میں ہیں ، ہمیں لjobsہیں اور وہ ل لmarksایم ایڈ اور بی ایڈ میں بہت اچھے ل

میں ساتھ ہی ساتھ انہیں ل ل۔ لمیں موقع دینا چاہئے لAfternoon Schools Programبچوں کو  ل

insightان ل اللہ ل دیتا چلوں کہ ہم   thirdکے بعد ل لAfternoon School Programشاء 

shiftمیں لSkills Programکو ل ل ان سب بچوں  اور  ہم اس میں  بھی شروع کرنے جا رہے ہیں 

jobs  ل)معزز ممبران حزب اقتدار کی جانب سے نعرہ ہائے تحسین( ۔کا موقع دیں گے

جناب سپیک! انہوں نے جس پالیسی کا ذکر کیا ہے  اس میں ایک کروڑ بچوں میں سے بیس لل

ہم چیزوں کو بہتری کی طرف  للہٰذا ل ل۔لہو چکے ہیں ل لidentifyمیں ل لfake enrollmentلاکھ بچے ل

لے کر جا رہے ہیں ، ہم ان کی تجاویز ضرور سننا چاہتے ہیں لیکن ان سے یہ گزارش ہے کہ آواز اونچی 

لبہت شکریہ ل ۔صحیح ثابت نہیں ہو سکتا  stanceکرنے سے ان کا 

ل۔لآواز تب اونچی ہوت ہے جب غلط جواب آتا ہے جناب ذوالفقار علی :

ل۔۔۔ل: جناب سپیک! لجاویدل لجناب امجدعلیل
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ل: جی!لجناب ڈپٹی سپیکل

کام جاویدل لجناب امجدعلیل اپوزیشن کے دوستوں سے گزارش ہے کہ جو غلط  : جناب سپیک! میری 

نہ کریں اور اونچا بولنے ل لگر پھر کبھی موقع ملے تو وہ غلطیہوئے ہیں انہیں برداشت  سے سنیں تاکہ ا

 جائیں اور انہیں ل ۔سے کچھ نہیں ہوتا 

ئ

میں یہ بات کر رہا تھا کہ اگر ان نوجوانوں کو یہ سکول دےدی 

کی بجائے ل دینے  جائیں لper studentتنخواہ   

ئ

دی  کہ ل۔پیسے  گا  ہو  پتا  انہیں   لper studentجب 

ہمیں پیسےملنے ہیں تو جو بچے سکولوں سے باہر ہیں وہ انہیں پکڑ پکڑ کر لائیں گے اور آپ کا دوسرا مسئلہ ل

اس طریقے  ل۔ہوجائیں گے لaddressبچے ہیں وہ بھی لout of schoolبھی حل ہو جائے گا اور جو

گا ل اور یہ نظام بھی بہتر طریقے سے چل جائے  اس ل ل۔لسے  نوجوانوں کو نوکریاں مل جائیں گی  میری  

 لضلع  ٹوبہ ٹیک سنگھلتجویز پر غور کر لیں۔دوسری بات یہ ہے کہ جواب کے جز)ب(میں کہا گیا ہے کہ "ل

تک   ل اب  میں  مد  کی  اعزازیہ  پر  سکولز  والے  چلنے  تحت  کے  سکولز  آفٹرنون  انصاف   میں 

اور یہ ل"جا چکے ہیں لکئےملین خرچ ل260.357 سکولز ہیں 223۔یہ تقریباً سات آٹھ ماہ کا بجٹ ہے 

لاکھ روپے بنتی ہے اور ہم یہ سارے پیسے ضائع کر رہے 12رقم تقریباً averageیعنی ایک سکول کی 

بارے  اس   گا کہ  اساتذہ ہیں۔میں مطالب کروں  اور گھوسٹ  ہیں۔یہ گھوسٹ سکولز،گھوسٹ بچے 

لنہیں کرواتا۔بہت شکریہpendingمیں  وزیر صاحب انکوائری کروائیں۔میں جواب کو 

سکولزل حیات(:لایجوکیشل لوزیر  معزز )رانا سکندر  ہیں۔میں  آئی  تجاویز  اچھی  جناب سپیک!بہت 

کروڑل ایک  ہم  اندر   اندر  ایک مہینے کے  للہ  الحمد  کہ  ہوں  چاہتا  بتانا  کو  سے ل20رکن  لاکھ بچوں میں 

وہ fake enrollment identifyلاکھ ل20 ہیں  دی  تجاویز  جو  نے  رکن  ہیں۔معزز  چکے  کر 

ہیں۔میں سمجھتا ہوں کہ امجد علی جاوید صاحب کی ایجوکیش پر بہت valuableہمارے لئے بڑی ل

پر gripاچھی ل اختلاف کی نشستوں  رہتا ہوں۔حزب  ان سے مشورے لیتا  ویسے بھی  اور میں  ہے 

بیٹھنے والے معزز  اراکین  سے بھی یہی گزارش ہے کہ تعلیم سب کے لئے ہے کیونکہ صرف ہمارے ل

بچے سکول نہیں جاتے بلکہ سب کے بچے سکول جاتے ہیں۔شعبہ تعلیم کے حوالے سے اپوزیشن سے 

شاءاللہ تعالیٰ عمل ل تجاویز دیں گے ہم ان پر انprogressiveتعلق رکھنے والے معزز ممبران جو ل

درآمد کریں گے۔اسی طرح امجد علی جاوید صاحب نے آفٹر نون سکولز پروگرام میں گھوسٹ بچوں ل
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کرنے کے حوالے سے تجویز دی ہے تو میں ان کی خدمت میں عرض کروں لidentificationکی

ل کی  بچوں  گھوسٹ  میں  پروگرام  سکولز  آفٹرنون  کہ  لidentificationگا  ہم لprocessکا 

alreadyلشروع کر چکے ہیں۔ل

احم خان(:لقائد حزب اختلافل وزیر تعلیم ل)جناب   احم خان صاحب جب  جناب سپیک!رانا مشہود 

اور ہمارے مشوروں کو  تھے  تو وہ ہم سے مشورے ضرور لیتے تھے لیکن ان پر عملدرآمد نہیں ہوتا تھا  

کے up-gradationردی کی ٹوکری میں ڈال دیا جاتا تھا۔معزز وزیر سکولز ایجوکیش  نے سکولوں کی ل

آپ ل کہ  کو لیٹر لکھا ہے  ڈپٹی کمشنر صاحبان   اضلاع کے  کے لئے لup-gradationلئے تمام متعلقہ 

کریں۔میں نے اپنے ضلع کے ڈپٹی کمشنر کو فون کر کے اپنے حلقے کے کچھ سکولوں identifyسکولوں کو ل

ہے اور criteria لدرخواست کی  تھی  لیکن انہوں  نے مجھے کہا کہ ہمارا  ایک اپنال لکیل لکرنےلupgradeکو ل

کو ل سکولوں  مطابق  کے  اس  نے  کو لupgradeہم  سکولوں  کہ  گا  کروں  عرض  یہ  ہے۔میں  کرنا 

upgrade کرنے کی نشاندہی کے  لئے  علاقے کے منتخب نمائندے سے بہتر کوئی آدمی نہیں ہوسکتا

چاہے وہ حزب اقتدار یا حزب اختلاف  سے تعلق رکھتا ہو۔ایک ڈپٹی کمشنر یا سی۔ای۔او)ایجوکیش( جو 

کہ چھ ماہ یا ایک سال کے لئے تعینات ہوتا ہے اسے  اس علاقے کے حالات کی اتنی خبر نہیں ہوت جتنی ل

صاحبان ل کمشنر  ڈپٹی  کہ  ہے  علم  ہے۔مجھے  سکتی  ہو  کو  نمائندے  منتخب  کے  علاقے  اس  -upکہ 

gradationوہ ل کی بنیاد پر بنا liking and dislikingکے لئے سکولوں کی جو فہرستیں بنا رہے ہیں 

 across theرہے ہیں۔چونکہ موجودہ حکومت کا عزم ہے کہ صوبہ  پنجاب میں تعلیم کے شعبہ میں ل

board بہتری  لائی جائے گی تو میری یہ گزارش ہے کہ وزیر صاحب آج ہی ایکcircularجاری کروا ل

ایک  کو  صاحبان  سی۔ای۔او)ایجوکیش(  اور  صاحبان  کمشنر  ڈپٹی  تمام  تعلیم  ۔سیکرٹری  دیں 

circular جاری کر دیں  کہ تمام منتخب نمائندوں یعنی ایم پی اے اور ایم این اے صاحبان سے سکولوں

یہ ل لup-gradationکیل سکتا۔اگر  دے  نہیں  تجاویز  کوئی  بہتر  سے  جائیں۔ان  لی  تجاویز  لئے  کے 

circularماشاءال رانا سکندر حیات صاحب  اس حوالے جاری کر دیں گے تو پھر ہم سمجھیں گے کہ  للہ 

 سے صحیح کام کر رہے ہیں۔شکریہل

ل
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لجی،بہت شکریہ۔اگلا سوال سید رفعت محمود کا ہے۔لجناب ڈپٹی سپیک:

اختلافل خان(:لقائد حزب  احم  کو ل)جناب   سوال  اس  کہ  گا  گزارش کروں  یہ  جناب سپیک!میں 

pendلدیں۔ل فرما

کیا جاتا ہے۔ اگلا لpendکو ل42نمبرجی،ٹھیک ہے۔سید رفعت محمود کے سوال لجناب ڈپٹی سپیک:

لسوال جناب حسن علی کا ہے۔

لاور اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔لہے  57نمبرجناب سپیک!سوال لجناب حسن علی:

لجواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ل جی،جناب ڈپٹی سپیک:

ل

لیونین کونسل ونڈالہ سندھواں گوجرانوالہ میں گورنمنٹ ہائی سکولل

ل)بوائزاورگرلز(  سے متعلقہ تفصیلاتل ل

  ل-ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ:لکیا وزیرسکولز ایجوکیشل : جناب حسن علی :57*ل

جس کی  ل65نڈالہ سندھواں پی پی۔ ل لو لکیا یہ درست ہے کہ گوجرانوالہ کی یونین کونسلل)الف( ل

بشمولہ جات پرمشتمل ہے جس میں لڑکوں کے لئے ہائی سکول ل ل3دیہات اورل18آبادی ل

وجہ سے ہرسال  سینکڑوں  بچےلگورنمنٹ کی طرف سے کی  بنایا گیا ہے جس  تعلیم للنہ 

ڈاکٹر یا انجینئر کی لمیں بھی کوئی بچہ ل2024 ل سےل حاصل نہیں کرسکتے اس یونین کونسل

لتعلیم حاصل نہ کرسکا ہے؟ل

ارادہ رکھتی ہے ل)ب( ل کا  اور گرلز( بنانے  )بوائز  کیا حکومت اس یونین کونسل میں ہائی سکول 

ل؟لاگرنہیں تواس کی وجوہات سے آگاہ فرمائیں

ل ل)رانا سکندر حیات(:لایجوکیشل لوزیر سکولز

زنی سکول موضع دوبرجی  ل65یونین کونسل ونڈالہ سندھواں حلقہ پی پی لل)الف( ل

 

ی

 

ٹ
 م
ی لی

ا میں ایک 

دل سے ہائی نہیں ہو سکتا ل

 

بھاگا   میں موجود ہے۔ اپ گریڈیشن پالیسی کے مطابق سکول مس

مطابق ل کے  ہے۔پالیسی  کم  سے  تعداد  مطلوبہ  تعداد  موجودہ  کی  طلباء  میں  اس  کیونکہ 
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ہونا ضروری ہے۔  جبکہ موجودہ ل ل40ساتویں کلاس اور آٹھویں کے طلباء کی تعداد کم از کم ل

 ۔لحسب ذی ہے: لرتعداد سال وال

لآٹھویں  کلاسللساتویں کلاسللسالل

ل12ل09ل2021

ل16ل12ل2022

ل20ل19ل2023

یونین کونسل و نڈالہ سندھواں میں گورنمنٹ گرلز ہائی سکول موجود ہے۔ جبکہ لڑکوں ل)ب( ل

زنی سکول مطلوبہ شرائط پر پورا نہ اترتا ہے۔ لہٰذا   ل للئے لکے ہائی سکول کے ل

 

ی

 

ٹ
 م
ی لی

ا موجودہ 

لمذکورہ سکول کو ہائی سکول کا درجہ نہیں دیا جا سکتا۔ل

لآپ کا ضمنی سوال کیا ہے؟ل!حسن علی صاحبجناب ڈپٹی سپیک:

میں ساتویں ل2021جناب سپیک!جواب  میں ایک تقابلی جائزہ پیش کیا گیا ہے کہ لجناب حسن علی:

اور آٹھویں کلاس کے ل09کلاس کے ل میں ساتویں کلاس ل2022بچے تھے۔اسی طرح ل12بچے تھے 

میں ساتویں کلاس 2023بچے تھے۔اس کے بعد بتایا گیا ہے کہ ل16اور آٹھویں کلاس کے ل12کے ل

کی گئی ہے کہ اتنے بچے لstrength showبچے تھے۔یہ ایک ل20اور آٹھویں کلاس کے ل19کے ل

والی  ل تعلیم حاصل کر رہے ہیں اس وجہ سے ہم یہاں پر ابھی تک ہائی سکول نہیں بنا سکے مگر سوچنے 

بات یہ ہے کہ یہاں پر بچوں کا تعلیم کی طرف رجحان کیوں نہیں ہے؟ جب سکول  ہی نہیں ہوگا تو پھر 

کا  داخلہ کیوں دلوائیں گے؟ایجوکیش نہ ہونے کی وجہ سے ہی لوگوں  پر  اپنے بچوں کو یہاں  لوگ 

کرتا لillegal immigrantsرجحان ل بات  کی  ڈویژن  گوجرانوالہ  ہے۔میں  رہا  بڑھ  طرف  کی 

زیادہ ل ڈویژن سے جاتے ہیں۔بیوروکریسی لillegal immigrantsہوں۔سب سے  گوجرانوالہ 

تمام ل ایسا ہرگز نہیں ہے۔  دی ہے جبکہ  کر  بنا کر پیش  رپورٹ  یہ  اپنا ملبہ صاف کرنے کے لئے  نے 

والدین کی یہ خواہش ہوت ہے کہ  ہم اپنے بچوں کو اچھے اور معیاری سکول میں تعلیم دلوا ئیں ۔میرا ل

لیہی ضمنی سوال  ہے۔ل

ل!ایجوکیش سکولزجی،وزیر جناب ڈپٹی سپیک:
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جناب سپیک!معزز رکن میرے دفتر میں بھی تشری ل)رانا سکندر حیات(:لایجوکیشل لوزیر سکولزل

لائے  تھے۔ قطع نظر اس بات سے کہ ان کا تعلق  کس پارٹی سے  ہے  میں نے ان کے حکم کے مطابق  

کو ل اور تعلیم سب کی مشترکہ ہوت لdirectionسی۔ای۔او)ایجوکیش(  دی تھی کیونکہ بچے  دے 

لہے۔آپ میری بات کی تصدیق معزز رکن سے کر سکتے ہیں۔ل

کچھ لل حوالے سے  کوئی لrestrictionsجناب سپیک!اس  میں   ہیں۔اس  کی   محکمہ تعلیم 

اپنے سوال میں ل ہائی سکول قائم ہونا چاہئے۔معزز رکن نے  اختلاف نہیں کہ ہر یونین کونسل میں 

پی پی  ونڈالہ سندھواں حلقہ  کو  ل65۔یونین کونسل  بھاگا  دوبرجی  زنی سکول موضع 

 

ی

 

ٹ
 م
ی لی

ا ایک  میں 

upgradeکرنے کے بارے میں پوچھا ہے۔اس سکول میں آٹھویں کلاس کے  بچوں کی تعداد سال ل

ل2021 ل12میں  ل2022،سال  ل16میں  سال  ل2023اور  لئے ل20میں  کے  بچوں  تھی۔اتنے 

teachersتعینات کرنا مشکل ہے۔اس میں بہت زیادہ اخراجات آتے ہیں۔اس حوالے سے ہم ل

Educational Management Organization(EMO) plan جس ل ہیں  رہے  کر 

کے تحت گاؤں کے سکول میں جتنے بچے داخل ہوں گے اسی حساب سے وہاں پر اساتذہ تعینات کر ل

 جائیں

ئ

شروع کیا گیا ہے اسی طرح  جن سکولوں لafternoon program۔جس طرح لگے لدی 

کر دیں گے لیکن لextra teachers arrangeمیں  کم تعداد  میں بچے ہیں   ہم ان بچوں  کے لئے ل

تو اس کے لئے ایک لpermanently upgradeاگر کسی سکول کو ل  لgiven criteriaکرنا ہے 

بچے داخل  ہونے  ضروری ہیں۔بہرحال میں معزز ممبر ل40جس کے مطابق سکول میں  کم ازکم لہے ل

ایک ل ازکم  کم  اتفاق کرتا ہوں کہ ہمیں ایک پالیسی ضرور بنانی چاہئے کہ ہر یونین کونسل میں  سے 

شاءاللہ ل بچیوں اور بچوں کا ہائی سکول ضرور ہو اور اس حوالے سے ہم دن رات کام کر رہے ہیں۔   ان

Education Policyلاگلے مہینے اس ہاؤس کے سامنے بھی لائیں گے۔)نعرہ ہائے تحسین(ل

لجی،بہت شکریہ۔ اگلا سوال جناب محمد اطہر مقبول کا ہے۔لجناب ڈپٹی سپیک:

لاور اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔ل لہےل106نمبرلجناب سپیک!سوال لجناب محمد اطہر مقبول:

 جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ل جی،جناب ڈپٹی سپیک:

ل

ل
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للیہ گورنمنٹ گرلز ہائی سکول اور بوائز ہائرسیکنڈری سکولل

لفنکشنل کرنے سے متعلقہ تفصیلاتل 

  ل-کیا وزیر سکولز ایجوکیش ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ: : جناب محمد اطہر مقبول :106*ل

کیا یہ درست ہے کہ گورنمنٹ گرلز ہائی سکول دین پور اور گورنمنٹ ہائر سیکنڈری سکول لل)الف( ل

والا پی پیل ضلع لیہ میں کلاس نہیں چل رہی ہیں جبکہ بلڈنگ موجود ہے  ل279 ل۔لبوائز بچی 

لسٹاف نہ ہونے کی وجہ سے سکول بند پڑے ہیں اور بلڈنگ بھی ٹوٹ پھوٹ رہی ہے؟ل

لان دونوں سکولز کو فنکشنل کرنے میں کیا رکاوٹیں حائل ہیں؟لل)ب( ل

کیا حکومت ان سکولوں کو فنکشنل کرنے کا ارادہ رکھتی ہےکیونکہ یہ دونوں علاقے جہاں ل ل)ج(ل

وہ شہروں سے ل ہیں  واقع  سکولز  بھی ل ل25/30پر  رفت  آمدو  ذرائع  اور  ہیں  دور  کلومیٹر 

محدود ہیں جس کی وجہ سے ہر سال  سینکڑوں  بچے اور بچیاں تعلیم سے محروم رہ جاتے ہیں ل

لحکومت  اس بابت کیا اقدامات اُٹھانے کا ارادہ رکھتی ہے؟ل

ل ل)رانا سکندر حیات(:لایجوکیشل لوزیر سکولز

سکیم میں اپ گریڈیشن کی منظوری کے  بعد نئی ل لADP 2021-22مذکورہ سکولوں کی لل )الف(ل

دونوں سکولوں کی عمارات تسلی بخش حالت میں ہیں  اور ٹوٹ  ل عمارات تعمیر ہوئیں تھی۔ل

 پھوٹ کا شکار نہ ہیں ۔ نئی تعمیر شدہ عمارات میں مختلف کلاس لگائی جا رہی ہیں ۔ سی۔ ای۔ او ل

 کی جانب سے  مذکورہ سکولوں  میں 
ہ
کے حوالے سے مراسلہ وصول ل  SNE)ایجوکیش( لََ 

میں محکمہ خزانہ کو  خطوط    ل 2023اور ل ل 2022سال ل ہونے پر محکمہ سکول ایجوکیش نے ل

  ہیں جن میں استدعا کی گئی ہے کہ مذکورہ سکولوں کو اپ گریڈ کر دیا جائے۔ل لکئےلارسال ل

لایوان کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔ل (Annex-A) کاپیل

وجہ محکمہ خزانہ کی جانب سے  لل)ب( ل کی  نہ ہونے  دونوں سکولوں کے فنکشنل  کا  ل SNE ان 

کی منظوری  ہوت ہے تو مذکورہ ل  لSNEمنظور نہ ہونا ہے۔ جونہی محکمہ خزانہ کی طرف سے  ل

ل لسکولوں کو  فنکشنل کر دیا  جائے گا۔
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جانب سےحکومت لل)ج(ل کی  خزانہ  ہے۔  محکمہ  رکھتی  ارادہ  کرنےکا  کو فنکشنل  سکولوں       ان 

SNE   لکی منظوری ہونے پر ان سکولوں کو فنکشنل کر دیا جائے گا۔ل

ل؟لہے جی،کوئی ضمنی سواللجناب ڈپٹی سپیک:

دیا  لجناب محمد اطہر مقبول: جناب سپیک!محکمہ تعلیم  نے میرے سوال کے جز)الف(کا جو جواب 

ہائی سکول دین پور میں بلڈنگ موجود ہے لیکن ل اس میں غلط بیانی کی گئی ہے۔گورنمنٹ گرلز  ہے 

کو ل اس سکول  پر کافی عرصے سے سٹاف نہیں ہے۔یہ بات درست ہے کہ  گیا upgradeوہاں  کیا 

ہے، علاقہ  پسماندہ  ایک  پور  تھا۔دین  ہوا  منظور  کالج  گرلز  لئے  کے  پور   remoteہے۔دین 

areaور ہے۔دین پور میں گرلز کالج بنانے کی ل30ہے، دریا کے کنارے  اور شہر سے تقریباً ل
ُ
کلومیٹر د

 والا میں یہ کالج بنا دیا گیا ہے۔دین پور یا اس سے ملحقہ ل
 
ُ
ِ

ور ایک جگہ ب
ُ
بجائے اس سے چھ کلومیٹر د

ور بنا دیا گیا ہے۔اس میں ل
ُ
علاقے کی  بچیوں کو اس کالج کا کوئی فائدہ نہیں ہے کیونکہ یہ تو چھ کلو میٹر د

غلط کام یہ ہوا ہے کہ وہاں پر رفاہ عامہ کے لئے سرکاری زمین موجود تھی لیکن یہ کالج مسلم قبرستان ل

بڑا ل ایک بہت  یہ   وجہ سے علاقے میں  کی  گیا ہے جس  دیا  بنا  پر  چکا ل لissueکے لئے مختص جگہ  بن 

اور وہاں پر رفاہ عامہ کی جگہ موجود ہونے کے باوجود اس  ہے۔مجھے بتایا جائے کہ ایسا کیوں ہوا ہے 

دہ جگہ پر کیوں بنایا گیا ہے؟اس کالج کی عمارت دو سال پہلے 
ُ

 

کالج کو مسلم قبرستان کے لئے مختص ش

لنہیں ہو سکا تو اس عمارت کو بنانے کا کیا فائدہ ہے؟ بن چکی ہے لیکن ابھی  تک یہاں پر کلاسوں کا اجراءل

ل!سکولز ایجو کیش جی،وزیر جناب ڈپٹی سپیک:

جناب سپیک!میں معزز رکن کا شکریہ ادا کرنا چاہتا  ہوں ل)رانا سکندر حیات(:لایجوکیشل لوزیر سکولزل

انہوں نے ایک بڑا کیا ہے۔یہ سکول ہماری حکومت کے آنے important point raiseکہ 

دو سالوں سے ل اور  کے لئے کوششیں جاری ہیں۔نہ صرف یہ سکول بلکہ  لSNEسے پہلے بن چکا تھا 

 لbuildingsکے قریب سکولوں کی آٹھ آٹھ، دس دس سال پہلے کی ل ل700صوبہ پنجاب کےاندر ل

اُن میں ل ہے لیکن پچھلے ل لfurnitureبنی ہوئی ہیں، تیس تیس چالیس چالیس کمرے بنے ہوئے ہیں 

نہیں بن سکیں تو ہم اُس ل لSNE’sکی طرف سے ل لFinance Departmentپانچ سات سال میں ل

جانے  لکئےکرنا چاہتا ہوں کہ وہ کام جو پہلے ل لassureمیں جامع پالیسی لا رہے ہیں اور میں معزز ممبر کو ل



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل16

 

913 

ل

ئ

 
 

کا آغاز کریں  لclassesمیں ان کے سکول میں ل لsession تھے اور نہیں ہو سکے ہم اس فعال لچاہ

لشاء اللہ۔ل گے، ان

کے حوالے سے اس ایوان سے گزارش کروں گا کہ پورے ل لSNE’sجناب سپیک! میں لل

کے ل اندر سکولز لسکولز ل700پنجاب  کے  ہر ضلع  تو  آپ ل لہیں  اگر  اور  اندازہ ل لapproximateہیں 

کے حلقے میں ایک، ل MPAبنتے ہیں اور ہر ضلع کے ہر  کے قریب سکولز 20لگائیں تو ہر ضلع میں کوئی 

ضرور ہوں گے۔ میں نے اس حوالے سے محترم وزیر خزانہ صاحب سے بھی  ایک ل لدو یا تین سکولز

تو میں ل اور سیکرٹری خزانہ سے بھی میری تفصیلی بات ہوئی ہے  کرانا چاہتا ل لassureنشست کی ہے 

موجود ل لmodelsنہ بھی کر سکے اور پوری دنیا میں اس کے لlong term hiringہوں کہ اگر ہم ل

سے نہیں پڑھا سکتے۔ ل لteachersہے تو آپ بچوں کوچھ کی جگہ دو ل لemergencyہیں۔تعلیم ایک ل

ہم لlong term hiringاگر ل تو  کو  لshort term hiringنہیں ہوگی  ان  اس ستمبر میں  کر کے 

teachers لپورے کر کے دیں گے۔)نعرہ ہائے تحسین(ل

کیا ہے کہ وہاں پر سرکاری جگہ موجود  point outجناب سپیک!  میں نے ابھی ل ل:جناب محمد اطہر مقبولل

 کی جائے؟لInquiryتھی لیکن لڑکیوں کے اس سکول کو مسلم قبرستان میں کیوں بنایا گیا ہے اس کی ل

 Inquiry Committeeجناب سپیک! اس پر ہم ایک ل:(لرانا سکندر حیاتلوزیر سکولز ایجوکیش)ل

 کہ جو بھی اس کا قصور وار ہمیں چاہئےل لتشکیل دے دیتے ہیں۔ اگر یہ سکول پچھلی حکومت میں بنا ہے تول

لہو اُس کے خلاف آواز بھی مشترکہ اُٹھائی جائے۔ل

لہے۔  لگیا لجی، وقفہ سوالات کا وقت ختم ہول ل:جناب ڈپٹی سپیکل

ل

لتحاریک التوائے کارل

کار ل:جناب ڈپٹی سپیکل التوائے  کار کے  لtake upاب ہم تحاریک  التوائے  کرتے ہیں۔ پہلی تحریک 

لمحرک جناب اسد عباس صاحب ہیں تو وزیر لوکل گورنمنٹ تشری رکھتے ہیں؟ل
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خزانہ)ل الرحمٰلوزیر  شجاع  مجتبیٰ  کا ل:(لجناب  آپ  کہ  تھا  بتایا  کو  موصوف  وزیر  سپیک!   جناب 

businessاپنے ل ل وہ  اس ل لchamberہے لیکن  شاید  کہ  گزارش ہوگی  تو میری  میں چلے گئے ہیں 

لکر دیا جائے۔ل pendتحریک کو 

کیا جاتا ہے۔ جناب محمد اقبال صاحب ل لpendجی، زیر غور تحریک التوائے کار کو ل ل:جناب ڈپٹی سپیکل

پیش ہوئی تھی۔ ل 9/24کی طرف سے سکولز ایجوکیش کے حوالے سے  ایک تحریک التوائے کار نمبر 

لجی، وزیر سکولز ایجوکیش!

ل

لمیانوالی میں گرلز سکول نہ ہونے کی وجہ سےل  ل85-پی  پیل

ل)۔۔۔جاری(لبچیاں تعلیم سے محرومل

 لquestion raiseجناب سپیک!  معزز ممبر نے ابھی ل ل ل:(رانا سکندر حیاتوزیر سکولز ایجوکیش)ل

کیا ہے اور اس تحریک التوائے کار میں بھی یہ بات ہے کہ اگر میانوالی میں سکولز نہیں بنائے گئے تو 

 تو لدینی چاہئے لexact informationسکولز کہاں بنائے گئے؟ میں سمجھتا ہوں کہ اس ایوان میں ل

للے کر اس ایوان کو آگاہ کر دوں گا۔ل proper informationمیں اس کے مطابق 

کیا جاتا ہے۔ جناب  لdispose ofجی، ٹھیک ہوگیا۔ اس تحریک التوائے کار کو ل ل ل:جناب سپیکلڈپٹی 

پیش  کی گئی تھی تو خواجہ ل ل15/24امجد علی صاحب کی طرف سے بھی ایک تحریک التوائے کار نمبر ل

لسلمان رفی صاحب تشری رکھتے ہیں؟

 للہٰذا جناب سپیک!  وزیر متعلقہ ایوان میں موجود نہیں ہیں ل ل:(لجناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰلوزیر خزانہ)ل

لکر دیا جائے۔ل pendاس تحریک کو 

لکیا جاتا ہے۔ل pendجی، اس تحریک کو ل  :جناب ڈپٹی سپیکل

لکی گئی ہے۔ل pendجناب سپیک! یہ تحریک آج چوتھی مرتبہ   :جاویدل لجناب امجد علیل

لانا  لmake sureمیاں صاحب! آپ ل:جناب ڈپٹی سپیکل وزراء کو تشری  ایوان میں  کریں کہ 

ہوتو یہ ل لnon serious attitude۔ یہ صوبہ ساڑھے بارہ کروڑ عوام  کا ہے اور اگر یہاں اتنا لچاہئے

لنہ لیں۔ل seriousبڑی زیادت ہے کہ آپ اسمبلی اجلاس کو ہی 
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وزراء ل لmake sureجناب سپیک! میں ل:(لجناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰلوزیر خزانہ)ل کروں گا کہ جن 

لہوں۔ل availableہو وہ اسمبلی میں اُس وقت  businessسے متعلقہ 

ڈپٹی سپیکل کو ل ل ل:جناب  کار  التوائے  اس تحریک  علی  لpendجی، شکریہ۔  امجد  جاتا ہے۔جناب   لکیا 

نمبر لجاوید کار  التوائے  اور تحریک  ایک  خواجہ ل ل41/24کی طرف سے  یہ تحریک  ہے  گئی  کی  پیشی 

لعمران نذیر صاحب سے متعلق ہے۔ل

الرحمٰلوزیر خزانہ)ل کو بھی ل:(لجناب مجتبیٰ شجاع  اس تحریک  دیںل لpendجناب سپیک!    لمتعلقہل لکر 

لوزیر موجود نہیں ہیں۔ل

کیا جاتا ہے۔ جناب آفتاب احم خان کی تحریک pendجی، اس تحریک کو بھی ل ل:جناب ڈپٹی سپیکل

نمبر ل کار  رانا  ل46/24التوائے  تو  ہیں  نہیں  موجود  صاحب  رفی  سلمان  خواجہ  ہے۔  چکی  ہو  پیش 

لکر دیتے ہیں۔ pendصاحب! آپ کی تحریک کو 

ہوئی ل لpendکیا کرنا ہے یہ اسمبلی خود لpendجناب سپیک!  میری تحریک کو ل ل:جناب آفتاب احم خانل

بند  ل operation theater 28سے ل ل30ہےکیونکہ ل لimportantہوئی ہے۔ میری یہ تحریک بہت ل

ل اور  ہیں  لanesthesia machinesپڑے  نے    حکومت  نگران  پچھلی  ہیں۔  پڑی  بند  بھی 

revampingپر اربوں روپیہ لگا دیا ہے جب کہ وہاں پر ل لdialysisکال ل issueہے، وہاں  کی ایکسرے  ل

مشینیں ختم ہو گئی ہیں اور یہ پاکستان کے بڑے ہسپتالوں میں سے ایک ہے۔یہ اس ایوان کی سنجیدگی کا 

کرلیں۔ دوسری بات یہ ہے کہ آپ نے ہمیں بلا کر اس اجلاس پر  لpendعالم ہے تو پھر آپ اس کو ل

دیا ہے ل لگا  روپے  آپ  لمتعلقہل لاگرل ل?What is the outcomeکروڑوں  تو  آتے  وزیر یہاں نہیں 

تو یہ یہاں پرکوئی  ایوان میں تو آتے ہیں  از کم باقاعدگی سے  یہ کم  وزیر بنا دیں  اللہ خان کو  جناب سمیع 

لجواب تو دے دیاکریں گے۔ل

کو ل ل ل:جناب ڈپٹی سپیک کار  التوائے  اس تحریک  کار لpendجی،  التوائے  جاتا ہے۔اگلی تحریک  کیا 

کو ل ل56/24نمبر اس تحریک  ہی  کی طرف سے  کی ہے محرک  خان صاحب  محمد علی   لpendسردار 

لکیا جاتا ہے۔لpendاس تحریک کو  لہٰذا آئی ہے  requestکرنے کی
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خانل علی  محمد  آجل ل:سردار  کہ  ہے  یہ  گزارش  سپیک!    multiple Adjournmentجناب 

Motionsآپ کے سامنے آئی ہیں جو دو دو دفعہ لpendہو چکی ہیں۔  اس حکومت کی یہ حالت ہے  ل

لاور آپ ان کی تقاریر سُن لیں اور ان کی تنقید بھی سُن لیں۔ اس پر تو میں صرف یہی گزارش کروں گا:ل

ہوگال کیا  ا ں 

 

شٹ
گلُ
 
س
انجام ہے  بیٹھا  الُو  پہ  شاخ  لہر 

 

ل)نعرہ ہائے تحسین(ل

 لpendسردار صاحب! میں آپ کی اس تحریک کو پڑھا ہوا تصور کروں یا ل:جناب ڈپٹی سپیکل

لکر دوں؟ل

کو ل ل ل:سردار محمد علی خان اس تحریک  تو  آنا ہی نہیں ہے  وزیر موصوف نے   pendجناب سپیک! 

لکرنے یا نہ کرنے کا کیا فائدہ ہے؟)قطع کلامیاں(ل

اور سابقہ ل:جناب ڈپٹی سپیک روایات نہیں ہیں  ایوان میں جو لد لملک صاحب!  یہ اچھی  اس  ور میں 

قائم کرنی  اچھی مثالیں  رکھنا بلکہ آپ نے  کو برقرار نہیں  روایات  اُن  روایات قائم ہوئیں ہم نے 

لمیں کیا ہوا۔)قطع کلامیاں(ل 2018ہیں۔ آپ یہ نہ دیکھیں کہ 

میں کیا ہوا بلکہ آپ آگے کی ل ل2018میں جو ہوا وہ سب کو پتا ہے تو آپ  یہ نہ دیکھیں کہ ل ل2013      

ہو ل لpendطرف دیکھیں اور اُن روایات کو برقرار نہ رکھیں۔ یہ کوئی بات نہیں ہے کہ سوالات بھی ل

بھی ل لpendبھی ل لZero Hourجائیں، ل کار  التوائے  تحاریک  اور  اس ل لpendہو جائے  جائیں۔  ہو 

کرنے کے لئے اتنے پیسے لگائے  لbusiness pendاجلاس پر کروڑوں روپے لگے ہیں تو کیا یہ سارا ل

لگئے ہیں؟ یہ کوئی طریقہ نہیں ہے۔ل

و تعمیرات)ل مواصلات  ملکلوزیر  احم  سے ل:(لجناب صہیب  بات  کی  آپ  میں  سپیک!   جناب 

totally agreeکرتا ہوں لیکن میری ل لhumble submissionہے کہ ہم نے بھی ساڑھے ل ل

لچار سال اسدھر گزارے ہیں۔۔۔)قطع کلامیاں(ل

لمحترمہ زرناب شیر کی ہے۔ جی، محترمہ!ل  66/24اب  تحریک التوائے کار  نمبر   جناب ڈپٹی سپیک:

ل

ل

ل
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ل عدم فراہمی لمنڈی بہاؤ الدین کی ہاؤسنگ  سوسائٹیوں میں سہولیات کیل

میں یہ تحریک پیش کرت ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک لجناب سپیک! ل لمحترمہ زرناب شیر:

اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیربحث لانے کیلئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ معاملہ 

وہی صورتحال ل کا سامنا ہے  ن 

 

ز
 م
سکی

ہاؤسنگ  قانونی  کو غی  پورے صوبہ پنجاب  یہ ہے کہ جس طرح 

ما فیا نے ضلعی انتظامی سے مل کر ل میرے ضلع منڈی بہاؤالدین کی عوام کے ساتھ بھی ہے۔ لینڈ 

شہریوں کو جدید سہولیات کے سبز خواب دکھا کر لوٹا  اور لینڈ ما فیا اب عوام کو لوٹ کر بھاگ گئے ہیں ل

اور عوام ہاؤسنگ سوسائٹیوں  میں سہولیات نہ ہونے کی وجہ سے پریشان اور عذاب میں مبتلا ہیں نہ ل

ان علاقو کا نظام ہے۔  اور نہ ہی سیوریج  کے ل لںتوان سوسائٹیز میں بجلی گیس کی سہولت میسر ہے 

شہری بڑی اذیت میں مبتلا ہیں۔ عوامی حلقوں نے حکومت پنجاب سے مطالب  کیا  ہے کہ ان فراڈیوں ل

لائی جائے۔  ل کارروائی عمل میں  ما فیاز کے خلاف سخت  کو ل للہٰذا لاور لینڈ  استدعا ہے کہ میری تحریک 

لباضابطہ قرار دے کر اس پر ایوان میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔ل

لجی، وزیر پارلیمانی امور!   جناب ڈپٹی سپیک:

کرتے  لaccept جناب سپیک! ہم اس کو ل    ل:(ل)جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰلپارلیمانی امورل لول لوزیر خزانہل

ہیں۔  یہ تحریک التوائے کار متعلقہ محکمہ کو بھیجیں گے۔ ان سے جو جواب آئے گا تو اگلے اجلاس میں ہم  

لایوان میں پیش کر  دیں گے۔ 

لکی جات ہے۔ ل pend جی،  یہ تحریک التوائے کار    جناب ڈپٹی سپیک:

لجناب سپیک! میری تحریک التوائے کار بھی ہے۔ لچودھری محمد اعجاز شفیع:

کار ل   لجناب ڈپٹی سپیک: التوائے  وقت منسٹر لalready pending آپ کی تحریک   اس  ۔    ہے 

لموجود نہیں ہیں۔

لمیری دوسری تحریک  التوائے کار ہے۔ ل    چودھری محمد اعجاز شفیع:
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اسے لے آئیں گے۔  آپ بےفکر ہو ل  لNext timeیہ نئی ہے تو ل میاں صاحب! ل   لجناب ڈپٹی سپیک:

کا خیال ل decorum کر لیں گے۔  آپ    ہاؤس کے ل لtake upمیں اس کو ل لnext session جائیں۔  ہم 

لکریں۔ اب آپ تشری رکھیں۔ل

ل

PRIVATE MEMBERS BUSINESSل

MOTION 

Now, we take up the Provincial Assembly of the Punjab Laws 

(Amendment) Bill 2024 Mr Sami Ullah Khan may move the 

motion for leave of the Assembly. 

 

GRANT OF LEAVE FOR PASSAGE OF BILL 

MR SAMI ULLAH KHAN: Mr Speaker! Sir, I move: 

“That leave be granted to introduce the Provincial Assembly  

 ”.of the Punjab Laws (Amendment) Bill 2024  ل

MR DEPUTY SPEAKER: The motion moved is: 

“That leave be granted to introduce the Provincial Assembly  

 ”.of the Punjab Laws (Amendment) Bill 2024  ل

The motion moved and the question is  

“That leave be granted to introduce the Provincial Assembly  

 ”.of the Punjab Laws (Amendment) Bill 2024  ل

(The motion was carried and leave is granted) 
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BILL 

(Introduced in the House) 

MR DEPUTY SPEAKER: Now, Mr Sami Ullah Khan may 

introduce the Bill. 

ل

THE PROVINCIAL ASSEMBLY OF THE PUNJAB LAWS 

(AMENDMENT) BILL 2024. 

MR SAMI ULLAH KHAN: Mr Speaker! I introduce the Provincial 

Assembly of the Punjab Laws (Amendment) Bill 2024. 

MR DEPUTY SPEAKER: The Provincial Assembly of the Punjab 

Laws (Amendment) Bill 2024 has been introduced. 

Mr Sami Ullah Khan may move his motion for suspension of rules. 

 

GRANT OF LEAVE FOR SPUPESION OF RULES 

MR SAMI ULLAH KHAN: Mr Speaker! I move: 

“That the requirements of rules 93, 94, 95 and all other 

relevant rules of the Rules of Procedure of the Provincial 

Assembly of the Punjab 1997 may be dispensed with 

under rule 234 of the said Rules, for immediate 

consideration of the Provincial Assembly of the Punjab 

Laws (Amendment) Bill 2024.” 

MR DEPUTY SPEAKER: The motion moved is: 

“That the requirements of rules 93, 94, 95 and all other 

relevant rules of the Rules of Procedure of the Provincial 

Assembly of the Punjab 1997 may be dispensed with 
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under rule 234 of the said Rules, for immediate 

consideration of the Provincial Assembly of the Punjab 

Laws (Amendment) Bill 2024.” 

Now, the question is:  

“That the requirements of rules 93, 94, 95 and all other 

relevant rules of the Rules of Procedure of the Provincial 

Assembly of the Punjab 1997 may be dispensed with 

under rule 234 of the said Rules, for immediate 

consideration of the Provincial Assembly of the Punjab 

Laws (Amendment) Bill 2024.” 

(The motion was carried.) 

 

BILL 

(Considerd and passed by the House) 

MR DEPUTY SPEAKER:Mr  Sami Ullah Khan may move the motion 

for consideration of the Bill. 

ل

THE PROVINCIAL ASSEMBLY OF THE PUNJAB LAWS 

(AMENDMENT) BILL 2024. 

MR SAMI ULLAH KHAN: Mr Speaker! Sir, I move: 

“That Provincial Assembly of the Punjab Laws (Amendment)  

 ”.Bill 2024, be taken into consideration at once  ل
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MR DEPUTY SPEAKER: The motion moved is: 

“That Provincial Assembly of the Punjab Laws (Amendment) 

Bill 2024, be taken into consideration at once.” Since there is 

no amendment in it, the question is: 

“That the Bill be taken into consideration at once.” 

(The motion was carried.) 

CLAUSES 2 and 3 

MR DEPUTY SPEAKER: Now, we take up the Bill Clause by 

Clause. 

Now, Clauses 2 and 3 of the Bill are under consideration. Since 

there is no amendment in these clauses, the question is: 

“That Clause 2 and 3 of the Bill, do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried.) 

CLAUSE 1, PREAMBLE AND LONG TITLE 

MR DEPUTY SPEAKER: Now, Clause 1, Preamble and Long 

Title of the Bill are under consideration. Since there is no 

amendment in them, the question is: 

“That Clause 1, Preamble and Long Title of the Bill, do  

  stand part of the Bill.” 

(The motion was carried.) 

MR DEPUTY SPEAKER: Mr Sami Ullah Khan may move the 

motion for passage of the Bill. 
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MR SAMI ULLAH KHAN: Mr Speaker! Sir, I move: 

“That Provincial Assembly of the Punjab Laws (Amendment)  

 ”.Bill 2024, be passed  ل

MR DEPUTY SPEAKER: The motion moved is: 

“That Provincial Assembly of the Punjab Laws (Amendment)  

 ”.Bill 2024, be passed  ل

 Now, the question is: 

“That Provincial Assembly of the Punjab Laws (Amendment) 

Bill 2024, be passed.” 

(The motion was carried.) 

(The Bill was passed.) 

(Applause!) 

 

MOTIONS UNDER RULE 244-A 

MR DEPUTY SPEAKER: Now, we take up the motion under rule 244-A 

of Rules of Procedure of Provincial Assembly of the Punjab 1997. 

Mr Sami Ullah Khan may move the motion for leave of the Assembly. 

 

LEAVE BE GRANTED TO MOVE THE PROPOSED AMENDMENTS 

IN THE RULES OF PROCEDURE OFPROVINCIAL ASSEMBLY  

OF THE PUNJAB 1997. 

MR SAMI ULLAH KHAN: Mr Speaker! Sir, I move: 

“That leave be granted to move the proposed amendments 

in the Rules of Procedure of Provincial Assembly of the 

Punjab 1997.” 
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MR DEPUTY SPEAKER: The motion moved is: 

“That leave be granted to move the proposed amendments 

in the Rules of Procedure of Provincial Assembly of the 

Punjab 1997.” 

Now, the question is: 

“That leave be granted to move the proposed amendments.” 

(The motion was carried and leave was granted.) 

 

PROPOSED AMENDMENTS 

(Considerd and passed by the House) 

MR DEPUTY SPEAKER: Mr Sami Ullah Khan may move the 

motion for consideration of the proposed amendments. 

ل

PROPOSED AMENDMENTSIN THE RULES OF PROCEDURE  

OFPROVINCIAL ASSEMBLY OF THE PUNJAB 1997. 

MR SAMI ULLAH KHAN: Mr Speaker! Sir, I move: 

“That the proposed amendments in the Rules of Procedure 

of Provincial Assembly of the Punjab 1997 be taken into 

consideration at once.” 

MR DEPUTY SPEAKER: The motion moved is: 

“That the proposed amendments in the Rules of Procedure 

of Provincial Assembly of the Punjab 1997 be taken into 

consideration at once.” 

 



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل16

 

924 

Now, the question isل: 

“That the proposed amendments be taken into consideration ل    

   at once.” 

(The motion was carried.) 

MR DEPUTY SPEAKER:Now, the proposed amendments as 

detailed in the Annexure are under consideration. Since there is 

no amendment in them, the question is  

“That the proposed amendments do stand part of the Rules 

of Procedure of Provincial Assembly of the Punjab 1997.” 

(The motion was carried.) 

MR DEPUTY SPEAKER: Mr Sami Ullah Khan may move the 

motion for passage of the proposed amendments. 

MR SAMI ULLAH KHAN: Mr Speaker! Sir, I move: 

“That the proposed amendments in the Rules of Procedure 

of Provincial Assembly of the Punjab 1997 be passed.” 

MR DEPUTY SPEAKER: The motion moved is: 

“That the proposed amendments in the Rules of Procedure 

of Provincial Assembly of the Punjab 1997 be passed.” 

The motion moved and the question is: 

“That the proposed amendments in the Rules of Procedure 

of Provincial Assembly of the Punjab 1997 be passed.” 

(The motion was carried.) 

(The proposed amendments were passed.) 
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لقراردادیںل

 )مفادعامہ سے متعلق(ل ل

اب ہم مفادعامہ سے متعلق قراردادیں لیتے ہیں۔پہلی قرارداد محترمہ سارہ احم لجناب ڈپٹی سپیک:

کرتے ہیں۔اگلی قرارداد ل لdispose ofاس کو ل للہٰذا لکی ہے وہ اس کو پیش کریں۔وہ موجود نہیں ہیں ل

لمحترمہ موتیا بیگم کی ہے۔جی محترمہ اپنی قرارداد پیش کریں۔ل

ل

لپاکپتن میں بابافرید یونیورسٹی بنانے کا مطالبل

 :میں یہ قرارداد پیش کرت ہوں کہ لجناب سپیک!محترمہ موتیا بیگم:

اس ایوان کی رائے ہے کہ پاکپتن میں بابا فرید یونیورسٹی کا قیام عمل میں لایا "

کے ل تقاضوں  عصری  دیگر  و  تعلیم  کی  ٹیکنالوجی  و  سائنس  میں  جائے،جس 

مطابق تعلیم کا بندوبست کیا جائے تاکہ فارغ التحصیل طلباءوطالبات کے لئے ل

 "لروزگار کا حصول آسان ہو۔

لجی یہ قرارداد پیش کی گئی ہے کہ:ل:لجناب ڈپٹی سپیکل

اس ایوان کی رائے ہے کہ پاکپتن میں بابا فرید یونیورسٹی کا قیام عمل میں لایا "

کے ل تقاضوں  عصری  دیگر  و  تعلیم  کی  ٹیکنالوجی  و  سائنس  میں  جائے،جس 

مطابق تعلیم کا بندوبست کیا جائے تاکہ فارغ التحصیل طلباءوطالبات کے لئے ل

ل"لروزگار کا حصول آسان ہو۔

لاب سوال یہ ہے کہ:ل یہ قرارداد پیش کی گئی ہے اور

اس ایوان کی رائے ہے کہ پاکپتن میں بابا فرید یونیورسٹی کا قیام عمل میں لایا "

کے ل تقاضوں  عصری  دیگر  و  تعلیم  کی  ٹیکنالوجی  و  سائنس  میں  جائے،جس 

مطابق تعلیم کا بندوبست کیا جائے تاکہ فارغ التحصیل طلباءوطالبات کے لئے ل

ل"لروزگار کا حصول آسان ہو۔

ل)قرارداد منظور ہوئی(ل
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لجی اگلی قرارداد محترمہ زرناب شیر کی ہے۔ آپ اپنی قرارداد پیش کریں۔ل:لجناب ڈپٹی سپیکل

ل

لمنڈ ی بہاؤالدین کے گاؤں ڈھوک نواں لوک میں دانش سکول بنانے کا مطالبل

لمیں یہ قرارداد پیش کرت ہوں کہ:لجناب سپیک!محترمہ زرناب شیر:

ں ڈھوک نواں لؤاس ایوان کی رائے ہے کہ ضلع منڈی بہاؤالدین کے گا"

سکول ل دانش  جلدازجلد  پر  اراضی  گئی  کی  عطیہ  میں  تحت لسسٹملوک  کے   

سکول تعمیر کرنے کے لئے اقدامات کئے جائیں تاکہ وہاں کے مستحق بچوں کو 

ل"لتعلیم کے زیور سے آراستہ کیا جائے۔

لیہ قرارداد پیش کی گئی ہے کہ:ل:لجناب ڈپٹی سپیکل

گا رائے ہے کہ ضلع منڈی بہاؤالدین کے  ایوان کی  نواں ؤلاس  ں ڈھوک 

سکول سسٹم دانش  جلدازجلد  پر  اراضی  گئی  کی  عطیہ  میں  تحت للوک  کے   

سکول تعمیر کرنے کے لئے اقدامات کئے جائیں تاکہ وہاں کے مستحق بچوں کو 

لتعلیم کے زیور سے آراستہ کیا جائے۔ل

لآپ کوئی بات کرنا چاہتی ہیں؟ل

ایکڑ زمین دانش ل ل85میں ل ل2015-2016وہاں کے لوگوں نے لجناب سپیک!محترمہ زرناب شیر:

لسکول کے لئے عطیہ کی ہے۔ل

لیہ قرارداد پیش کی گئی ہے اور اب سوال یہ ہے کہ:ل :لجناب ڈپٹی سپیکل

ں ڈھوک نواں لؤاس ایوان کی رائے ہے کہ ضلع منڈی بہاؤالدین کے گا"

سکول سسٹم دانش  جلدازجلد  پر  اراضی  گئی  کی  عطیہ  میں  تحت للوک  کے   

سکول تعمیر کرنے کے لئے اقدامات کئے جائیں تاکہ وہاں کے مستحق بچوں کو 

ل"لتعلیم کے زیور سے آراستہ کیا جائے۔

ل)قرارداد متفقہ طور پر منظور ہوئی(ل

ل
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لبحثل

ل۔وزیر پارلیمانی امور مجتبیٰ شجاع الرحمٰل،لکرتے ہیں ۔جی لشروع ل لبحثلعام لاب ہم ل:لجناب ڈپٹی سپیکل

ل

لپر عام بحثل لامن و امانلاور ل لخریدل لگندم کی قیمت

امورل پارلیمانی  و  خزانہ  الرحمٰ(لوزیر  شجاع  مجتبیٰ  سپیک!:)جناب  میں جناب  ایجنڈے  کے  آج 

wheat procurementاور ل لlaw and orderپر لgeneral discussionہے۔ ل wheat 

procurementکا بہت ل تو ہمارے ل لconcernپر معزز ممبران   honorable ministerتھا 

food یہاں پر موجود ہیں تو میں ان سے کہوں گا کہ discussion لکا آغاز کریں۔ل

اجازت سے لجناب سپیک!(:ل)بلال یٰسیلوزیر خوراکل کی  ادا کرتا ہوں۔آپ  کاشکریہ  آپ  میں 

ہاؤس میں ل جا ل لgeneral discussionکے حوالے سے لwheat procurementاس  ہونے 

پر میں لقالرہی ہے۔جو معزز ممبران کی تجاویز اس  گی   لbound کو لdepartmentبل عمل ہوں 

 hue andکروں گااس پر عملدرآمد کیا جائے ۔اس سے پہلے میں یہ ضرور بتانا چاہتا ہوں کہ بہت

cryشاید ل ل کہ  اور ل لFood Department procurementآیا  رہا  جا   marketکرنے نہیں 

crashہوگی ہے۔کسان کی گندم پر سال بھر کی محنت رائیگاں جائے گی تو ایسا ہرگز نہیں ہے۔ابھی ل ل

آنے سے پہلےہم سب ل پورال لSecretary Food, Director Foodہاؤس میں   Foodاور 

Departmentاور ل لFinance Departmentکرل ل مل   لbanking arrangementsتمام 

کے ل ل17تھی ل لopen biddingلینے تھے آج اس پر لloansسے ل لBanksمیں مصروف تھے۔جو ل

اس ل لparticipateنے ل لbanksقریب ل ہم  اس ل لholdکو ل لmeetingکیا  ہیں۔  آئے  کر  رکھ  پر 

discussionدوبارہ سے شروع کریں گے کیو ل اس کو  کا علم ہے کہ لنکہلکے بعد ہم   ہمیں اس بات 

سےزیادہ ل اس  آنا  میں  ہاؤس  کہ ل لimportantاس  ہوگی  گزارش  میری  میں   لChairہے۔اس 

اور یہ ل کو نوٹ کروں اور ل لreservationہو تاکہ میں ان کی ل لdiscussion openاجازت دے 

ان کودے ل لwindupجب ل کا جواب  تو ایک ہی دفعہ میں تمام معزز ممبران کے  سوالوں  گا  کروں 

ہوگی۔ہمارے جو سینٹرز بنتے ان کی پالیسی اس  لinterferenceپر  pointدوں گا نہیں تو ایک ایک 
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زیادہ جو ہمارے دونوں طرف معزز ممبران بیٹھے لپتالسب کو لطرح ہےل ، مجھے نہیں بلکہ مجھ سے  ہے 

اسس ل لstoresہے کہ ہمارے پاس گندم کے لپتالہے، ان کو ل لrural backgroundہوئے ہیں جن کا ل

 لcarry forwardلاکھ میٹرک ٹن گندم کی ل ل23ہیں اور تاریخ میں کم ہی ہوا ہے کہ ہم ل لfullوقت ل

آئے ل لbankersکرنے جا رہے ہیں۔ میں یہ بھی بتانا چاہتا ہوں کہ ہمارے جو ل لbuyingکے ساتھ ل

کر سکتے ہیں، کر لیں۔ وہ تو کہیں گے کہ ل procurementہوئے تھے وہ تو چاہتے ہیں کہ ہم جتنی بھی ل

آپ ل ل40 ہے  ہوت  کیا  ٹن  کر لیں۔ تقریباً ل80لاکھ میٹرک  ٹن  کے ل6 للاکھ میٹرک  روپے  ارب  ۔ 

ان کو دے رہے ہیں،  لinterestہے ، اسس کے قریب ہم مہینے کا ل لamount۔ ارب ایک ل6قریب ، ل

تھی تو ابھی میں آپ کو  onبجے صبح سے ل ل11ہیں ۔ اسن کے ساتھ ہماری میٹنگ ل لwillingوہ تو بالکل ل

لبتا رہا ہوں کہ وہیں سے سیدھا بھاگ کر معزز ایوان میں آ رہا ہوں۔ ل

ہملل سپیک!  ل جناب  اپنی ل لarrangements standbyنے  اور  ہیں  ہوئے  رکھے 

recommendationsلاکھ میٹرک ٹن ل ل23دینے سے پہلے یہ بھی ہمیں ذہن میں رکھنا ہے کہ ل ل

carry forward  کے ساتھ ہم گندم کی خریداری کرنے جا رہے ہیں۔ اسس کے ساتھ ساتھ میں یہ

بھی ضرور عرض کروں گا کہ حکومت نے یہ بھی سوچا ہے کہ اتنا بڑا "مارک اپ" دینا اور پنجاب فوڈ 

تھے، اسن کو ریٹائر کر چکا ہے۔ سب ل لdebtاڑھائی سو ارب روپے کے قریب لڈیپارٹمنٹ پہلے تقریبا ً

کو ریٹائر کرنا پنجاب کے  لdebtہی جانتے ہیں اور ہمیں پاکستانی بن کر سوچنا ہے کہ اتنے اتنے بڑے ل

لوگوں کے ٹیکس کا جو پیسہ ہے، اتنا کوئی آسان کام نہیں ہے اور ہم قطعی نہیں چاہتے کہ ہم صرف 

میں ایک دوسرے کو نیچا دکھانے کے چکر میں کہیں کہ نہیں جی، ٹھیک ل لraceایک ضد میں یا ایک ل

کرنی ہے تو پنجاب فوڈ ڈیپارٹمنٹ کی حالت پہلے ہی میں ل لunended procurementہے ہم نے ل

کے نیچے ہے اور جس طرح پاکستان سٹیل ملز کا جو حال ل لloanآپ کو بتا دی ہے کہ اربوں روپے لنے

ہو کر ل لrealisticکر لیں؟ ہمیں ل لestablishہوا، اس پنجاب میں بھی اسی طرح کی نئی سٹیل ملز کو ل

چل رہی تھی کہ شاید ل لrumorsکرنا ہے اور عید سے پہلے جو ل لaddressکو بھی ل لissuesلوگوں کے ل

پہلے ل دن  تین  سے  آج  نے  ہم  تو  ہے  رہی  بھاگ  سے  بزنس  اسس  ذریعے  لappحکومت  کے 

applications  ًہزار ل61لاکھ  3لینی شروع کر دی ہیں اور آج ابھی یہاں آنے سے پہلے تک تقریبا

applicationsاپری سے کوشش کریں گے کہ ہم گندم کی ل ل22ہمارے سسٹم میں آ چکی ہیں اور ل ل
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buying startبجے شام ل ل5۔ سے ل9کے قریب ہیں جو صبح ل ل400سینٹرز یعنی ل ل393کر دیں۔ ہمارے ل ل

اور لپتاکا بھی ل لMoistureدینے کی کوشش کریں گے۔ ل لserviceتک لوگوں کو ل ہے پھر ایک بات 

 کہ حکومت نے جو ل

 

روپے ل ل3900کی ہے وہ ل لsupport price announceمیں نے ٹی وی پر سُُ

یا ل لprice 3300کلوگرام ہے لیکن یہ ل40فی ل اسس طرح کی باتیں ل ل3200پر آ گئی ہے  پر آ گئی ہے۔ 

کو ل آپ  اور  ملیں  کو   

 
 

سُُ مجھے  وقت لپتابھی  اس  کہ  تو ل لrainy seasonہے   %20سے ل ل18ہے 

moistureمیں نے خود  ل لmoisture meter 19 ,%18پر دیکھا کہ ل% and 20%ہے تو جب  ل

کے ساتھ لینا ل ل%10کے ساتھ گندم فروخت کرنے جائیں گے جسے ہم نے ل ل moisture %20آپ ل

کم ہو گی اسس لئے ابھی کیونکہ  لpriceروپے تو اس کی ل ل400یا ل ل300بات ہے کہ ل لobviousہے تو وہ ل

weather change بار ل 6ہے۔ میں نے اس سے پہلےprocurements  ہے کہ پتاکی ہیں تو مجھے

 %10ہوتا ہے یعنی گندم آنا شروع ہو جات ہے جو کہ ل لstartاپری کے شروع میں ل لseasonاس کا ل

moistureکے ساتھ آت ہے چونکہ ل لweatherمیں تھوڑی ل لchangeآ گئی ہے تو آج جب ہم  ل

mid of Aprilمیں کھڑے ہیں اور ابھی تک ل لrainy seasonہے جس کی وجہ سے گندم نے ل ل

ابھی ل میں  اسس  کیونکہ  کیا  نہیں  خ 
ُ
ر طرف  کی  فوڈ ل لmoistureسنٹرز  کہ  خیال  نہیں  میرا  ہے۔ 

لہو گی۔ل availableپر ابھی گندم required moistureڈیپارٹمنٹ کےل

جناب سپیک!  میں نے دوسری یہ گزارش کرنی ہے کہ گندم خریداری کے انتظامات کے لل

کو  لtoll-free numbers introduceسلسلے میں ہم نے ل اور تمام ضلعی انتظامی  کروائے ہیں 

alertرکھا ہوا ہے کہ ہر صُ رت میں ہم نے کسان کی فصل کوخدانخواستہ ل لdamageنہیں ہونے ل ل

موجود ہیں۔ ابھی سب سے بڑا جو سوال مجھ سے ہو گامیں اسسے  لplansدینا۔ ہمارے پاس مزید بھی ل

کر دیتا ہوں کہ میں کسی صُ رت میں بھی اسس پوزیشن میں نہیں ہوں کہ آج اسس کی ل لaddressپہلے ل

figureل ل  بنائی  ہماری  دوں۔  لappدے  ل  تک  کل  ذریعے  ل3کے  ل  ل61لاکھ  قریب ل  کے  ہزار 

applicationsور جب یہ پورا فائنل ہو جائے گا تو اس کے بعد لسسٹم میں آ چکی ہیں الCabinet 

Committee on Wheatاپنی ل ل ہیں،  شامل  کرام  وزرائے  معزز  پانچ  چار  ہمارے  میں  جس 

recommendationsلے کر وزیر اعلی کے پاس جائیں گے کہ ہمارے پاس اتنی درخواستیں آئی ل ل

اور ہمیں اب ل کا ٹارگٹ ل لallowہیں  کرنا ہے۔ یہ ل لannounceکیا جائے کہ ہم نے کتنی خریداری 
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وقت ل اسس  اور  انتظامات ل لfieldہماری پالیسی ہے  اور ل لin placeمیں ہمارے  اور ہماری کمشنرز  ہیں 

اور انہیں بھی لmeetingsڈپٹی کمشنرز کے ساتھ ل فوڈ ل sensitizeبھی ہوچکی ہیں  کردیا گیا ہے۔ 

ڈیپارٹمنٹ کے سٹاف کی شہرت سے میں بھی واقف ہوں ، آپ بھی واقف ہیں اور ہاؤس میں بیٹھے 

کہتا ل نہیں  سارے  میں  تعداد،  بڑی  بہت  کہ  ہیں  واقف  بھی  ممبران  معزز  ہمارے  ہوئے 

sweeping statementدینا آج فیشن بن گیا ہے مگر بہت بڑی تعداد پر ل لquestion markل 

کو ل ان آفیسرز  کہ  لی ہے  مدد  کی  بی  آئی  اور  اس کے لئے ہم نے سپیشل برانچ  میں ل لfieldآتا ہے۔ 

deployہم ل ل نام  ان کے  ان سے  تو   ہے  تو  ل لvetکرنا  ہی  لvetکروائیں گے  کو  ناموں  والے  ہونے 

posting  دیں گے اور کسی کوposting نہیں دیں گے۔ جِن سنٹرز پرstocks  موجود ہیں کوشش ل

نہ کیا جائے۔ مجھے ہاؤس میں بیٹھے ہوئے بہت سے  لremoveوہاں سے ل لfield staffکریں گے کہ ل

نے ل بالکل ل لapproachدوستوں  اور  کی ل obviousکیا  اُن  اور  ہیں  نمائندے  وہ  کہ  ہے  بات 

ل requirementsاپنی ل  جگہ  فلاں  کو  بندے  فلاں  کہ  ہیں  لpostingہوت  جو ل  جائے  دی 

accommodateہو سکے ، ان کو تو کیا جائے۔ جہاں پر ل لstocksموجود تھے، پالیسی ل لdeclareکی  ل

میں تھا اسس کی ہے تو اسسے ہم نے ل لprocurementجو بندہ پچھلی ل لresponsibilityکی ل لstockکہ ل

لنہیں کیا یعنی جس ڈویژن یا جس ڈسٹرکٹ میں جو آفیسر موجود تھا۔  shiftوہاں سے 

دلاتا ہوں کہ ہمیں ہرصورت ل لsideجناب سپیک! یہ ہماری لل پُورا یقین  اور میں  سے ہے 

میں کسان کی محنت کا بالکل تحفظ کرنا ہے اور کسی صورت میں بھی ہم انہیں تنہا نہیں چھوڑیں گے۔ ل

کا نام جان بوجھ کر لے رہا ہوں کہ سنٹرز نے ل لshopsہیں، میں ل لshopsکے قریب جو ل ل400ہماری ل

shopsکا کام کرنا ہے، ان کوبھی ہم ل لalertاور ایک نئی چیز کہ ہم پرائیویٹ سیکٹر ل ل میں رکھیں گے 

جہاں ل Likeمیں موجود ہیں کہ وہ بھی گندم کی خریداری کریں گے۔  لconnectionکے ساتھ بھی ل

ایک ہزار کے قریب ل لprocurementسنٹرز ل ل393پر ل پر  وہاں  بھی  لflour millersکریں گے 

کی ل existپرائیویٹ سیکٹر میں ل فوڈ ڈیپارٹمنٹ   کو ملتی ہے، 

 
 

سُُ بات  یہ  اور ہمیں ہمیشہ  کرتے ہیں 

حیثیت سے بات کر رہا ہوں کہ گندم گلی سڑی ہے جسے کیڑا لگا ہوا اور اسس کی کوالٹی ٹھیک نہیں ہے تو 

کر رہے ہیں ل ل encourageکو بھی ل لflour millers 1100ہم نے اسس بار یہ بھی طے کیا ہے کہ ل

  encourageکو بھی ہم  seed companiesکہ وہ بھی گندم کی خریداری کریں۔ اسس کے علاوہ 
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نہیں لگائیں گے ل لrestrictionsکر رہے ہیں کہ وہ بھی گندم کی خریداری کریں اور کسی قسم کی کوئی ل

کہ صوبے سے اسدھر سے ادُھر جانی ہے یا کسی ڈسٹرکٹ سے دوسرے ڈسٹرکٹ جانی ہے۔ اس میں ل

transportationکی مد میں بھی ہمیں سہولت ملے گی اور اسس بوجھ میں بھی کمی کرنے کی کوشش ل ل

لکریں گے۔ل

کیونکہ ابھی فائنل نہیں ہوئے تو میں نے پہلے ل لarrangementsجناب سپیک! بنکوں کے لل

 Unfortunately kibor which is market based  interest rateآپ کو بتا دیا ہے کہ ل

ساتھ ل کے  اسس  تول لminimumہے  گا  ہے ل لopen biddingہو  میں ل لbanks 17ہوئی  اسس  نے 

participate کیا ہے اور ساری چیزیں ریکارڈ پر لے کر آئے ہیں۔ میں وہاں پر لbiddingمیں بھی ل ل

سے ہے اور  لsideکے بعد ابھی اسے فائنل کرنا ہے۔ یہ میری ل لdiscussionموجود رہا ہوں اور اسس ل

 reservationsکریں تاکہ معزز ممبران کی ل لdebate openاب میں گزارش کروں گا کہ ہاؤس میں ل

لہیں پر بعد میں جواب دوں گا۔ل

میں لل کر  کہہ  بات  آخری  سپیک!  سی ل لconcludeجناب  بہت  نے  میں  کہ  ہوں  کرتا 

rumors ہیں جِن کا حقیقت سے کوئی تعلق نہیں ہے لیکن مارکیٹ میں وہ بڑی تیزی کے ساتھ ل 

 

سُُ

مدد سے کسانوں کے ل کی  ایڈمنسٹریشن  ڈسٹرکٹ  کہ  ہے  کی  ہم نے کوشش  پر  اسس  ہیں۔  رہی  چل 

اسسی  بھی  وہ  ہیں،  موجود نہیں  پر  زراع یہاں  وزیر  آئیں۔  رابطے میں  بھی  نمائندوں کے ساتھ 

ہوت رہی ہیں۔ ل لmeetingsہیں اور ہماری رات گئے بھی اسن کے ساتھ ل ل occupiedمعاملے میں ل

نے ل ہم  بھی  کو  نمائندوں  کے  اسسی ل لon boardکسانوں  کہ  جو  کہ ل لconfusionلیا  ہیں  شکار  کا 

rumors حکومت اسس بزنس سے لاُڑائی جا رہی ہیں کہ شاید لoutہورہی ہے تو قطعی طور پر ایسی کوئی ل ل

میں جانا ہے لprocurementبات نہیں ہے۔ ہماری یہ پالیسی ہے کہ ہم نے بہت سمجھ سوچ کر اتنی 

اسس کی سارے سال کی محنت کے دانوں کی وقعت اور قیمت قائم ل لhitجس سے کسان بھی ل اور  نہ ہو 

ہمیں اربوں ل لagainstکریں گے جس کے ل procureرہے ۔ یہ بھی دیکھنا ہے کہ ایک ایک دانہ ہم ل

اس کی ل کی ل لamountروپے،  اس  کہ  بتا چکا ہوں  روپے ہے جسے میں ل لamountمیں  ارب  سو  کئی 

exact یہاں پر لdefineنہیں کر سکتا۔ ہم نے پاکستانی ہو کر سوچنا ہے کہ صرف ایک ل لpopular 

waveلاکھ میٹرک ٹن گندم خرید رہے ہیں۔ ل  ل70یا ل 60کے ناتے یہی نہیں کرنا کہ ہم لBumper 
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cropہے جسے بالکل مانتے ہیں اور الحمد للہ اللہ کا شکر ہے کہ ل لbumper cropہے مگر ہمیں ساری  ل

کو ذہن میں رکھنا ہے کہ ل  ل3900کیا ہے؟ پاکستان میں ہم نے ل لInternational priceچیزوں 

کیا ہے اور اس کے بعد ل لdifferenceرکھی ہے اسس میں ل لsupport priceکلوگرام ل ل40روپے فی ل

سال ل ل10ہمیں کیا قیمت دینی پڑت ہے۔ سب سے بڑھ کر یہ ہے کہ کیا قیمت دینی پڑت ہے آج سے ل

 interest rateمیں نکلنا پڑا تھا تو اُس وقت ل لprocurementپہلے میں جب وزیر تھا اور مجھے پہلی ل

آجل لpoint something 6 لغالباً اور  بڑا ل ل time 4-3 تھا  ایک بہت  جو کہ  آپ کہہ سکتے ہیں 

differenceبڑی ل ل کہ ل لhitاور بہت  چاہتا  کوئی نہیں  دیا ہے۔  رکھ  کر  ہِلا  کو  ہے جس نے ہم سب 

زیادہ ل ہماری  کو  اگر کسان  کو  لprocurementخدانخواستہ  اسن  ہم  اسس سے  تو  ہے  رہا  ہو  فائدہ  سے 

dentڈالیں مگر حقائق کو مدنظر رکھ کر کے دونوں ل لsidesکو دیکھ کر کہ ایک ایک دانہ خریدنے سے ل ل

تو نہیں ہو جائے گا۔ اسن ساری چیزوں کو ہم نے   counter productiveجو بوجھ آتا ہے کہیں وہ 

اسس کے بعد ہم اپنی ل لobserveجا کر ل لdeeplyبڑا ل اور  اور انشاء اللہ ل لserviceکیا ہے  بھی دیں گے 

کا ل ان  بھی  سے  طریقے  کسی  اور  ہوں  کھڑے  ساتھ  کے  کسانوں  چھوٹے  کہ  گے  کریں  کوشش 

لل نہ ہونے پائے۔ شکریہلاستحصا

رانا آفتاب احم خان لجناب ڈپٹی سپیک: جی، بہت شکریہ۔ اب میں اپوزیشن بنچوں کی طرف سے 

لصاحب کو دعوت دوں گا کہ وہ اپنی بات کریں۔ ل

لجناب سپیک!  میں بھی بات کرنا چاہتا ہوں۔ ل :لجناب تیمور علی لالیل

تیمور صاحب! آپ تشری رکھیں اگر آپ نے بات کرنی ہے تو آپ اپنا نام ل لجناب ڈپٹی سپیک:

لبھجوا دیں پھر آپ اپنے وقت پر بات کر لینا۔  جی، رانا صاحب!  )شور و غل( ل

 Order in the Houseپلیز، خاموش اختیار کریں۔ ل لجناب ڈپٹی سپیک:

 

 

ل
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کیونکہ میں نے ل لI need House in order  لشکریہ۔ لجناب سپیک! ل:لجناب  آفتاب  احم خانل

لوزیر موصوف کی بات بہت غور سے سنی ہے۔ ل

MR DEPUTY SPEAKER: Order please, order in the House. 

جناب سپیک! وزیر خوراک نے جو بات کی ہے کاش کہ یہ کچھ زمیندارا ل ل:جناب  آفتاب  احم خانل

لکرتے تاکہ زمیندار کا درد سمجھ سکتے۔ )نعرہ ہائے تحسین(ل

روزگار زراع سے وابستہ تھا۔ ل ل65آپ کا ملک پاکستان جب بنا تو یہاں ل کا  فیصد لوگوں 

تھی اور یہاں  سب ل لfertileتھا، آپ کی زمین ل لirrigation systemآپ کے پاس انڈیا سے بہتر ل

کرنا شروع کردیا۔    لbrownکو ل لgreen landکچھ تھا۔ ہمارے کچھ لوگوں نے، لینڈ مافیا  نے ہماری ل

کا ل لwheatاب میں ل اہم چیز یہ ہے کہ  آپ زمیندار  دیکھیں، یوریا ل لinputپر آتا ہوں۔ سب سے 

دیکھ لیں، ٹریکٹر دیکھ لیں اور پانی کا سسٹم دیکھ لیں، ہماری  pesticidesدیکھ لیں،  DAPدیکھ لیں، 

کھ ہے کہ زمیندار دیہات زبان میں ہم پانی کو ملکیت کہتے ہیں زمین کو ملکیت نہیں کہتے لیکن ہمارا یہ ل
ُ
د

کا موازنہ  کیا جائے  تو پہلے بھی  لinputکی ل  ل2024-2023اور ل ل2023-2022کو کچھ نہیں ملتا۔اگر

کی ل  ل3900گندم ل اتنی ہی ہے۔ افسوس کی بات یہ ہے کہ زمیندار   اب بھی  اور  روپے فی من  تھی 

costہی پوری نہیں  ہو  رہی ہے۔ آپ جب ل لexportersبنتے   ہیں تو  کہتے ہیں کہ  ہم نے ٹیکسٹائل ل  ل

اسن کو ل  ، اسن کو ل لrebateانڈسٹری کو بچانا ہے  اور  اسن کو فنڈز دے دئیے جائیں    taxدے دیا جائے، 

reliefاُس کو کوئی ریلیف ل ل دے دیا جائے ۔  کیا آپ نے زمیندار کو کوئی ریلیف دیا ہے؟ آپ نے 

آپ  نہیں خریدتے  تو زمیندار کے ساتھ پھر کیا ل لنہیں دیا۔  اگر اسس وقت گندم کی فصل آئی  ہے  اور وہل

ہوگا؟ اُس نے جو اپنا بیج ڈالا ہے، آپ کو  فصل دی ہے   لیکن  وہ پھر بھی  مقروض ہو جائے گا۔ حکومت ل

کیوں  گندم  نے  آپ  میں  دور  نگران  چاہئے۔  خریدنی  زمیندار سے  یہ فصل  صورت  ہر  کو  پنجاب 

importکی؟  آپ نے ل لsubstandardگندم ل لimportکا  کوئی جواز نہیں بنتا۔ اب اس ل ل کی جس 

ایکڑ  پر گندم ہے اس میں  ل ل100من  فی ایکڑ اوسط  پیداوار آ رہی ہے ، مثلاً میری ل ل50وقت اگر آپ کی ل

ایکڑ  کی گندم لے لیں گے  تو باق گندم میں کہاں پھینکوں گا؟ پھر میں فلور ملز والوں کے پاس ل ل5آپ ل

 لروپےل ل16 سے سوجی، میدہ اور سب کچھ نکال لیں گے۔ آپ نے بڑا نعرہ   لگایا کہ ہم  جاؤں گا اور وہ اس میںل
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روپے کی روٹی کہاں  مل رہی ہے؟ جو روٹی مل رہی ہے وہ تو  ل16کی روٹی دے رہے ہیں مجھے بتائیں کہ ل

لآپ اپنے جانوروں کو بھی نہیں ڈال سکتے۔ 

 stakeholdersجناب سپیک! یہ بڑا لمحہ فکریہ ہے، آپ کو چاہئے کہ آپ زمیندار اور تمام ل

چیز ل اہم  سے  سب  کریں۔  مشورہ   سے  اُن  کر  بٹھا   resource mobilization of theکو 

Government of the Punjabہے۔ آپ نے   لresourcesکو  لmobilize کرنے کے لئے کیا ل

وہ ل ہے؟  آپ ل لexpenditure planning ہے۔ ل لzeroکیا  ہے؟   non-developmentکیا 

expenditureبڑھا رہے ہیں۔ جب آپ گندم کی ل لpurchaseکریں گے تو ل لcenters میں کریں   ل

زیادہ ل اتنا   کا ل لemployگے  آپ  کہ  گا  یہ نکلے  کا نتیجہ   non-developmentرکھ لیں گے  جس 

expenditureبڑھ جائے گا۔  اس کے لئے آپ کوئی ل لthink tanksبٹھائیں  تاکہ آپ اپنی گندم ل ل

exportاور زمیندار کو کوئی ل ل آ رہی ہے۔   لدے سکیں۔ آگے آپ کی کاٹن کیل لreliefکر سکیں  فصل 

آپ کاٹن کی فصل  کاشت کریں گے  ،  یہاں پٹواری کلچر ہے  کل آپ  اسے بیچ دیں گے اور جب  فصل 

اُن سے لے لیں گے۔ جس طرح ل ہے اسی طرح یہ ل لmafiaکا ل لsugarcaneتھوڑی ہوگی پھر  آپ 

wheat mafiaکیونکہ ل ل کا سوچیں  زمیندار  آپ  گا،  پڑے  سوچنا  کو بہت  آپ  گا۔  جائے  بن  بھی 

فیصد ہے۔ اگر زمیندار خوشحال ہوگا تو ملک خوشحال ہوگا۔  آپ  کی پالیسی یہ نہیں ہونی  ل65زمیندار ل

وقت آپ نے ایک نیا بم چلایا جو آئٹم بم سے بھی زیادہ  لچاہئے کہ زمیندار مکاؤ اور کسان  بھگاؤ ۔ اسسل

خطرناک ہے۔ وہ  بم  یہ ہے کہ آپ نے ڈیزل کی قیمتیں بڑھا دیں۔ اس سے اب کرائے  بڑھ جائیں 

کریں اور فیصلہ ل لbrainstorming  sessionگے۔ اس وقت وزیر صاحب کو چاہئے کہ وہ اس پر ل

کریں کہ  ہم نے زمیندار سے  ایک ایک دانہ لینا ہے خدارا   آپ اپنے زمیندار کو بچائیں۔ اگر زمیندار 

بچے گا  تو آپ کا ملک خوشحال اور سرسبز ہوگا۔ اگر آپ زمیندار کا خیال نہیں کریں گے تو یہاں پر وہی 

لاء این آرڈر کی صورتحال ہوگی جس کو آپ نے بہاولنگر میں دیکھا ہے۔ کہتے ہیں ناں کہ ہر فرعون 

موسیٰ پیدا ہوتا ہے۔ اس وقت لوگ بڑے  خوش ہیں۔ اُس وقت تو کسی کو احساس نہیں تھا کے لئے ل

جب یہ پولیس والے  ہمارے گھروں کی چادر اور چاردیواری کا تقدس پامال کرتے تھے۔ اب  یہاں 

قتل و غارت ہو رہی ہے اس طرح تو  لاء این آرڈر کی صورتحال زیادہ خراب ہو جائے گی۔ میں اس 

اپنی ل رہا ہوں کہ جب گندم نہیں خریدیںل لwith full authority statementوقت   لدے 
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گے تو لاء این آرڈر کی صورتحال خراب ہوگی وہ آگ لگائے گا، خود کشیاں کرے گا۔ لوگوں نے اپنا کام 

چلانا ہے۔ آپ کا ہیلتھ سیکٹر تباہ ہو چکا ہے، آپ کا ایگریکلچر تباہ ہو چکا ہے اور لاء این آرڈر کی صورتحال 

کا دے  ل324تباہ ہو چکی ہے۔ ابھی میرے پاس ایک شخص کا فون آیا کہ ڈکیتی ہوئی ہے اور پرچہ دفعہ ل

کا چالان کردیا ۔  کل صدر  لC-9دیا ہے۔ ایک شخص کے پاس سے پتنگ پکڑی گئی تو اس کے خلاف ل

پاکستان آصف زرداری نے ہی فرمایا کہ ملک بابو چلاتے ہیں۔ انہوں نے بالکل ٹھیک کہا ہے کیونکہ یہ 

کا ل لnon-developmentسکیم  وزراء نہیں بناتے ۔ میں نے خود تین سال بجٹ بنایا ہوا ہے وہ سارا ل

رکھتے ہیں  allocationکیل  کیا کرنی ہے۔ آپ ہزار روپےل developmentبجٹ آتا ہے ، آپ نے ل

۔ ارب روپے کر دیتے ہیں۔ آپ کو پتا ہے کہ اس وقت صحت کا کیا حال ہے؟ آپ کے ل5اور اُس کو ل

ن مشین   لnext 10 to 15 yearsملک میں ل

 

ز
س
ل

ئ

ی

ہر   دوسرے آدمی کو کینسر  ہوگا۔ آپ کے پاس ڈا

نہیں بیٹھتے آپ کس طرف جا ل لproperمیں لOPD نہیں ہیں، ایکسرے مشین نہیں ہیں، ڈاکٹر بھیل

رہے ہیں؟ ہمیں یہاں بہت اچھا لگتا ہے کہ ہم  یہاں اس ہاؤس میں آگئے  ہیں۔ خدا کا خوف کھائیں، 

اس ملک کو بچائیں، اس صوبہ کو بچائیں اور غریب عوام کو بچائیں۔ جس معاشرے میں آپ کو یہ نہیں 

پتا کہ ہماری آبادی کتنی ہے تو آپ کیا کریں گے؟ معاشرے میں کبھی خیرات سے غربت ختم نہیں 

لہوت بلکہ ہمیشہ انصاف سے ختم ہوت ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین( ل

جناب سپیک! آپ کے ملک میں اس وقت انصاف نام کی کوئی چیز نہیں ہے۔ جب آپ ل

کھ کی 
ُ
د کے ملک کے ججز خود انصاف تلاش کر رہے ہوں تو پھر ہمیں انصاف کیسے ملے گا؟ یہ بہت 

، یہ جو یہاں بیٹھے ہیں یہ اپنے زور پر نہیں بلکہ اللہ کی مدد تھی کہ یہ یہاں آگ کا 47بات ہے  کہ فارم ل

فارم ل لre countingدریا عبور کرکے آگئے ہیں۔ پھر آپ نے ل  ل45شروع کردی۔ آپ کے پاس 

ل:لموجود ہے اس میں آپ  نے کیا دیکھنا ہے۔  ہم عدالتوں کا انصاف دیکھتے ہیں مگر 

لظلم پھر ظلم ہے بڑھتا ہے تو مٹ جاتا ہے 

لخون پھر خون ہے بہتا ہے تو جم جاتا ہے ل

 )نعرہ ہائے تحسین(               

ل
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جناب سپیک!  کتنے ظلم کی بات تھی  ہمارے پارلیمانی لیڈر میاں اسلم اقبال صاحب کی بیٹی لل

ویگنیں بھیج دیں۔ ہم بھی بچیوں والے ہیں خدارا خوف کریں  کل ل ل8کی شادی پر آپ نے پولیس کی ل

خصتی ہونی ہے۔ آپ اپنے آپ کو اس ل
ُ
اُس نے  ایسا کیا   لpositionآپ کی بچی کی بھی ر پر رکھیں۔ 

بیٹھے ہیں۔ آج آپ نے  ہم سے ل لcustodianجرم کردیا ہے؟  اُس کی ضمانت ہے اور آپ یہاں پر ل

amendmentتو کروالی ہے کہ  سپیک جو چاہے  کرسکتا ہے۔  ہم نے بھی کہا کہ ٹھیک ہے کہ کرلیں  ل

لیکن میری آپ سے درخواست ہے کہ آپ ل لyou are the master of ceremonyکیونکہ ل

نہ بنیں۔ اس وقت سب سے زیادہ ضرورت اس ل لadministratorبنیں ل لcustodianیہاں پر ل

اور لوگوں کو طبی سہولتیں دیں۔ یہاں سے وزیر تعلیم چلے گئے ہیں ل کی ہے کہ آپ کسان کو بچائیں 

اُس وقت میں نے بات کی تھی کہ سارے بچے اچھے ہیں مگروہ  دانش سکول کی بات کرتے ہیں۔ آپ 

اپنے بچوں کو سرکاری سکولوں میں لے کر جائیں اس سے آپ کی بہتری ہوگی اور ہماری بھی بہتری 

فیصد یہاں لوگ زمیندار بیٹھے ہیں۔ رانا اقبال صاحب بھی  65ہوگی۔ یہ بہت مایوسی والی بات ہے کہ 

تشری فرما ہیں یہ مجھے اٹھ کر صرف یہ کہہ دیں کہ تم نے یہ غلط بات کی ہے تو میں دوبارہ زمیندار ل

لکی کوئی بات نہیں کروں گا۔ )نعرہ ہائے تحسین( 

بھی ل کبھی  آدمی  کاروباری  کریں۔  بہتر  کو  اس  آپ  ہے  وقت  پاس  کے  آپ  آج  کہ  چاہئے  کو  اسن 

زمیندار کا نہیں سوچے گا۔ میں ایک چھوٹا سا زمیندار ہوں مجھے پتا ہے کہ اُن کی کیا تکلیف ہے۔ اب ل

 ل
س
اسُ کو فروخت کرنے کی پوزیشن میں نہیں ہوں۔ اگر میری گندم بِ میری گندم کھڑی ہے میں 

 لاُن کو   لوگ ایکڑ پر اڑھائی اڑھائی لاکھ روپیہ ٹھیکہ دے کر  آتے ہیں ل لبھی جائے تو باق کیا کریں گے؟ ل

پورا نہیں پڑتا ۔کبھی کسی زمیندار  نے آج تک  اس پر سوچا ہے کہ میری اس میں محنت کیا ہے کبھی ل

نہیں سوچا  ،خدارا یہ سوچیں، یہ رونقیں ، یہ کھیتوں کی رونقوں سے ہی ہم یہاں آئے ہیں اگر یہ نہیں  ل

ہوگا تو اس ملک  کا، صوبے کا ،یہ لوگ    کراچی سٹیل مل کا  کہہ رہے ہیں، یہ صوبہ سٹیل مل سے بھی ل

او آٹھ آٹھ گاڑیاں   آگے جا چکا ہے۔آپ مری میں میٹنگ  رکھتے  ہیں تو وہاں پر سی پی او ،سی سی پی  

لے  کر چلے جاتے ہیں، چیف سیکرٹری چلے جاتے ہیں،  سیکرٹری  چلے جاتے ہیں  ،وہ اپنے اخراجات  ادا  

 بڑی اچھی بات ہے  لے لیں مگر آپ کے ہسپتالوں میں دوائی نہیں رہی ،لair ambulanceکریں ۔ل

کیا کریں گے،  جو وہاں پر مر رہے ہیں، جن کا آپریشن نہیں ہو رہا اُن پر تو air ambulanceآپ ل
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 میں آئیں ،لground realitiesآپ بات نہیں کر رہے ہیں۔میری آپ سے  گزارش ہے کہ آپ ل

لحقیقت میں رہیں ۔االلهتعالیٰ ہمارا حامی  و ناصر ہو   بہت مہربانی ۔ل

لجی، جناب تیمورعلی  لالی! : لجناب  ڈپٹی سپیکل

 debateجناب سپیک !بہت مہربانی ۔ منسٹر صاحب نے بات کی کہ آج گندم پر ل ل:لجناب تیمورعلی  لالیل

ہے ۔منسٹر صاحب نے بہت اچھی بات کی  میں اس پر بات کرنا چا ہوں گا  کہ جس  طریقے سے ہمارے ل

ہے لیکن اس ٹائم جو گندم کا سیزن چل رہا ،کاشتکاروں کے لئے ہمیں لavailableپاس پہلے بھی گندم ل

ہے ل لpoliciesاپنی گورنمنٹ   ل رہا  ہو  حال  کا  گی،  جس طریقے سے گندم   کرنا پڑیں   lastتبدی 

timeبھی گندم کا یہی ریٹ تھا آپ بھی  زمیندارالbackgroundسے تعلق رکھتے ہیں ،اس اسمبلی ل

ل کی جو سے  تعلق رکھتے ہیں ۔پچھلے سالbackgroundفیصد تک  ل70سے ل65میں بیٹھے ہو ئے تقریباً ل

کو ل اُس  اگر  ہے   کی قیمت  ڈیزل  جو  ہے  کی قیمت  د  کو  compareکھا  ریٹ  اور گندم کے  جائے  کیا 

compareکیا جائے  تب بھی لsameاس سال  میں کس حد تک، کس ل اور  اُن percentہے  تک 

اُس میں بھی ل اگر  رکھا  ہے  والا  ریٹ  وہی پچھلے سال  کا  اور ہم نے گندم  کا ریٹ بڑھ گیا ہے  چیزوں 

نہیں کرے گی  تو چھ آٹھ ماہ کی جو کسان کی فصل   ہے purchaseگورنمنٹ  ٹھیک طریقے سے گندم ل

جس سے اُس  کی اگلے چھ مہینے کی فصل کے اخراجات ہونے  ہیں وہ بھی اس پر منحصر کر تے ہیں اُس ل

اس ل اگر  اسی پر منحصر کرتے ہیں  وہ بھی  اخراجات ہیں  ا لکے اپنے چھ مہینے کے جو گھریلو  کو  نہیں خرید 

لہوگا ۔لstrongبن جائے گی، مڈل مین لmonopolyجائے گا تو مڈل مین کی ایک ل

ہے کہ جب بھی گورنمنٹ  کی کوئی اس طرح کی لmonopolyجناب سپیک !مڈل مین کی ہمیشہ سے ل      

strong policy آجات  ہے جو  زمیندار اور گورنمنٹ کے درمیان ایکgapپیدا کرت ہے تو اسُ ل

لے جاتا ہے۔آپ نے چھ مہینے کی جو فصل تیار کی ہوئی  ہے ،جس میں چھ مہینے لprofitمیں مڈ ل مین ل

کر کے اُس میں سے کما ئی کر لholdزمیندار نےمحنت کی ہوئی ہے  اُس کی بجائے مڈل مین چند مہینے ل

جاتا ہے، ملوں  والے کما جاتے ہیں ۔ منسٹر صاحب بیٹھے ہیں ہمیں اس پالیسی  سے مڈل مین  کے کردار ل

، زمیندار کے ساتھ ل کار  لdirect interactionکو درمیان سے نکالنا ہوگا  کرنی ہوگی۔اسی طریق 

بند ہوئی  ، آپ  کو اس کے لئے افغانستان کا بارڈر کھولنا لexportسے جیسے کینو  کے ساتھ ہوا ،کینو کی ل
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کے  اُس  نے  ہم  تھے  آتے  تھوڑے بہت پھل  کچھ  دیگر  یا  سیب  پاس   ہمارے  سے  وہاں  چاہئے  

لگایا انہوں نے کینو کے اوپر ٹیکس لگا دیا ۔یہاں پر سرگودھا کے  ہمارے زمیندار بھائی بیٹھے ل لtaxاوپر

وہ  ل تھی  جات  زیادہ  پر  وہاں  چیزیں  ہماری  سے  وجہ  کی  لگانے  ٹیکس  کے  اُس  گے  ں  کا ل لtaxہو 

burdenزمینداروں پر پڑگیا کیوں کہ جو فیکٹری والا لexportکرتا ہے  یا کینو دیتا ہے  وہ اسُی لtaxکا ل ل

اُدھر سے ل ادا کرتا تھاmarginجو ل ٹائم لrateاُس  نے    فیصد جو کینو کے ل ل60سے ل ل50کم کردیا ۔اس 

اُکھاڑ دئیے، ل8سال ل7سے ل5باغات  ہیں جو بڑے باغات ہیں جو ل سال میں تیار ہوتے ہیں  لوگوں نے 

اب وہی صورت حال گندم کے ساتھ ہونے والی ہے اگر گندم کاشت ہونا ختم ہوگئی  اور زمینداروں ل

کا ل اس  ہو  جاتا ہے لalternate solutionنے  تو گزار  تو میرا خیال ہے  کینو کھائے بغیر  لیا  ڈھونڈ 

لیکن روٹی کھا ئے بغیر عام غریب ہو، یا  امیر ہو  اُس نے گندم کی روٹی دو وقت ضرور کھانی ہے ہمیں ل

لاس کے لئے ۔۔۔ل

لکریں ۔لwind upلالی صاحب ! :ل لجناب ڈپٹی سپیکل

نرم کرنی چاہئے  ل لpoliciesجناب سپیک !ہمیں گندم کے لئے تھوڑی سی اپنی:جناب تیمور علی لالیل

کو ل کا ریٹ ہےاُس  کھاد  ،جو  کا  ڈیزل   جو  کا  سال  از کم پچھلے  کم  کا ریٹ نہیں بڑھا سکتے   اگر ہم گندم  

ہے  وہ ہمیں listed rateہے جو لcontrol rateدیکھیں ۔ کھاد  کا جو گورنمنٹ کی طرف سے جو  ل

، کھا دیں ہمیشہ سے ل ملا  ،ڈیزل لblackنہیں   جا رہی تھی  پر  خریدی  وجہ سے  ڈبل قیمتوں  ہونے کی 

کرتےہوئے اگر ہم گندم کا ریٹ بڑھا  نہیں سکتے تو  کم از کم یہ  لcomparisonخریدا جا رہا تھا اُس کا ل

سو گندم کا ریٹ ہے وہ تو کم از کم کسان  کو ملے  ۔ کسان  3900کرنا چاہئے کہ جوensureہمیں ضرور ل

لکم از کم  اپنی آگے  آنے والی فصل کو کاشت کر سکے اور اپنے بچوں کو دو وقت کی روٹی کھلا سکے ۔ ل

جناب سپیک !اگر گندم مار کھات  تو ہم اُس کسان سے، اُس غریب  چھوٹے کسان سے  دووقت  کی روٹی جو ل  ل     

وہ اپنے لوگوں کو کھلا رہاہے  میرے خیال میں وہ حق بھی ہم اُن سے چھیننے جا رہے ہیں  اس لئے خدارا ل

لہمیں  کچھ نہ کچھ کسان کو دینا چاہئے اگر کسان  خوشحال ہو گا تو یہ ملک چلے گا ،یہ صوبہ چلے گا  ۔

ہے۔جی،قائد لvalid pointلالی صاحب!آپ کا پوائنٹ آگیا ہے آپ کا بڑا ل  ل: لجناب ڈپٹی سپیک

لحزب اختلاف جناب احم خان!ل
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جناب سپیک ! شکریہ ۔ میں معزز وزیر خوراک کی باتیں سن ل)جناب احم خان (:لاختلافل لبلحزلقائدل

پر رہنے والے لوگ ہیں تو  ان کی کچھ باتوں لgrassroots levelپر لgroundرہا تھا  کیوں کہ ہم ل

لسے مجھے اتفاق نہیں بھی ہے ۔ل

کالل    کلچر  ی  ہماراایگر  میں  پی  ڈی  جی  تو  تھا  بنا  پاکستان  !جب  سپیک  حصہ  ل51جناب  فیصد  

فیصد  پر  آگیا ہے ۔ اب ایگری ل ل18فیصد پر آگیا اوراس وقت ایگری کلچر کا حصہ ل41میں وہل1987تھا،

اُس میں ل تو نہیں کہہ لcash cropاب میں اس کو لmain cropکلچر میں جو بھی فصلات آت ہیں 

کی ضرورت گندم کے ساتھ لے لبند لکیوں کہ پنجاب یا پاکستان یا دنیا کے ہرmain cropسکتا  لیکن ل

یہوابستہ کی  صاحب   منسٹر  معزز  تو  پہلے  سے  ہے۔سب    correctionنے ل انہوں  کہ  گا   کروں 

already target setمن ل90کیا ہے لI thinkکلوگرام 100بوریا ں بنتی ہیں  جو ل ل37سے ل36جو ل

رہا ل ل90کی ہوت ہیں۔ایک کاشتکار کو  ل اگر آپ پچھلے ل comparativelyمن اس وقت باردانہ مل 

اپری ،مئی  میں جائیں توجب ہم لوگ بھاگے ہوئے تھے، دوڑے ہوئے تھےلیکن ہماری فصلات 

کے ل وقت  اُس  اور  صاحب  کمشنر   اسسٹنٹ  کے  وقت  اسُ  تھی  گندم   جتنی  تقریباً   اپنی  میری 

ADCRصاحب نے میری گندم میرے گوداموں سے اٹُھا لی اور میں نے اُ ن کو اتنی لrequestکی ل

اُن کے لئے گندم چھوڑ دیں ،میرے سے انُ کی لسٹ لے لیں ل لکہ جو میری کام کرنے والی لیبر ہے 

وہ چھوڑ دیں باق گندم لے ل والی گندم  ہے ویسے بھی کسان گندم بیچ نہیں سکتا  کہ جو گھر میں کھانے 

لجائیں لیکن وہ ساری کی ساری گندم لے گئے ۔

جناب سپیک !میں نے اگست میں گندم خرید کی تھی انہوں نے  ہمارے  گوداموں کے ل      

ڈی پی میں اب جب  ہم جی  پر  آگئے ہیں ہماری ل ل18فیصد سے ل51تالے توڑےسارا کچھ کیا،  فیصد 

اُس میں یہی ہے کہ ل کا صوبہ ہے۔اس میں کیا چیز ہے،  اور ہوتا ہے groundایگری کلچر  میں کچھ 

implementationہوت نہیں ہے تو میں منسٹر صاحب کا یہ  قصور نہیں کہہ رہا،  یہ پہلے بھی وزیر ل

میں  ہیلی کاپٹر پر لcenterچکے ہیں   اُس وقت بھی ہم اپوزیشن میں تھے۔ آپ جب  ایک ل لہخوراک ر

پٹواری لائن میں بیٹھیں گے اور سب سے پہلے جو متعلقہ موضع   کاپٹواری  ہوگا وہ لdirectجائیں گے  ،

پر  ل نام  زمیندار کے  آڑھتی  کسی   ایک  باردانہ جب  ۔  گا  دے   باردانہ  کو  داروں  رشتہ  اپنے  پٹواری  

زمیندار کو یا کاشتکار کو،میں زمیندار کا لفظ تو ویسے ہی کہہ رہا ہوں ،اب  تو لdefinitelyنکلوائے گا  تو ل
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کا ل آمدن  اپنی  کو  کار  کاشت  اُس   ۔تو  ہیں  گئے  رہ  ہی  کاشتکار   گا لpercent 70ہم  ملے  معاوضہ 

30percentلوہاں پر چلا جاتا ہے ۔ ل

! لل    یہ ریٹ ہوا ہے جس  وقت یہ لrupees per 40 kilo gram 3900جناب سپیک 

اور ل ل8کی قیمتیں  دیکھیں،لinputsریٹ ہوا تھا اُس وقت کی  آپ ل کا ڈی اے پی کا بیگ تھا  ہزارروپے 

کا  بیگ ہو گا،  Nitrophos-I think five thousand rupeesہزار روپے  کا تھا ل4یوریا کا بیگ ل

ہیں آج بھی affecteeہے ہم تو لپتالہوگا کیوں کہ ہمیں تولپتالمیرے معزز منسٹر کو  ان چیزوں کانہیں ل

سے ل3900وہی ل ڈیزل  کلچر  ایگری  ریٹ direct effectہے۔  کا  ل  ڈیز  وقت  اُس  ہے  ہوت 

روپے لٹر بڑھا ل 8روپے لیٹر تھا،آج  ڈیزل کا ریٹ دیکھ لیں، رات کو پھر انہوں نے ڈیزل کا ریٹ 190

کر لیں، منسٹر صاحب  میری بات سننا گوارہ نہیں کر رہے  لیکن میں آپ لcorrectionدیا ہے ۔یہ ل

جو ل دفعہ  پچھلی  کہ  دیکھیں  ظلم  یہ  آپ  کہ  ہے  یہ  بات  گا۔  رہوں  پہنچاتا  بات  اپنی  سے  توسط  کے 

carriageاب  ل ل60تھاوہ ل تھا  جب ل30روپے  دفعہ  یعنی پچھلی  ہے   دیا  کر  سے 190روپے  روپے 

اُ س وقت ل200 روپے کر دیا ل ل30روپے تھا اب لcarriage rate 60روپے فی لیٹر  ڈیزل کا ریٹ تھا  

رہے تھے ل فرما  اور جس طرح منسٹر صاحب  ایک لہے  یہ ل لrumorیہ  تو  اس ل لrumorہے  ہے  نہیں 

روپے سے  لے کر 2800حوالے سے میں آج چیلنج کرتا ہوں کہ اس وقت پنجاب میں  فی من گندم ل

ہار کے علاقے میں  لکردوں کہ ہمارےپوٹھول correctionروپے  میں جارہی ہے۔  میں یہ بھی 3200

دن پہلے آجات ہے  اور جو ہمارا جنوبی پنجاب  کا  علاقہ ہے  جہاں پر پانی کم ہوتا ہے وہاں ل15سے  10گندمل

ہوجات ہے تو ل لharvestingدن بعد ل2پر گندم جلدی تیار ہوجات ہے وہاں پر اگر ایک دن بارش ہو تو  ل

نہیں ہوتا۔ایسا ہرگز نہیں کہ ہم اپوزیشن میں ہیں تو ہم ہر صحیح بات کو بھی ل لprocedureیہ کوئی لمبا ل

نہیں  لpriority agricultureغلط کہنا شروع کردیں  بلکہ ہماری بات حقیقت پر مبنی ہے کہ  ان کی ل

سے کسی ل1981فیصد ایگریکلچر پر آ گئے ہیں ۔  آپ ل18فیصد سے ل51ہے کیونکہ آپ دیکھیں کہ آپ ل

اس لئے کہہ رہا ہوں کہ اس وقت جنرل غلام ل1981نہ کسی طریقے سے حکومت میں رہے ہیں  میں ل

سے لے کر  آج تک آپ دیکھ لیں 1981جیلانی گورنر پنجاب تھے اور نواز شری فنانس منسٹر تھے،ل

کہ آدھی صدی گزر گئی ہے، آدھی صدی میں  کوئی تین  ساڑھے تین سال ہماری حکومت رہی یا اسی 

لخصوص پنجاب لمسلم   لیگ)ن( بالthroughoutطرح کسی اور پارٹی کی بھی  حکومت رہی ہوگی لیکن ل
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پاس ل لdominateمیں ل کے  ان  اور  رہی   منسٹر  ل لabsolute majorityکرت  میرے  ہے۔  رہی 

نہیں ہے کیونکہ  انہوں نے باقاعدہ طور لexcuseدیں تو  ان کے پاس کوئی excuseموصوف جو بھی 

لکو  اور  ایگریکلچر کوتباہ کیا ہے۔ لagriculturistپر پنجاب کے ل

ہیں  ل رہے  یہ جو کہہ  کہ  گا  ان کی خدمت میں عرض کروں  بات میں  اگلی  جناب سپیک! 

ہماری کیبنٹ فیصلہ کرے گی۔ دیکھیں بات یہ ہے کہ  گندم کی سپورٹ پرائس  کا بہترین ٹائم اکتوبر 

اور انہوں نے اس وقت سپورٹ پرائس ل اس وقت  لannounceاور نومبر میں ہوتا ہے  نہیں کی 

کہوں گا کیونکہ انہوں نے  لso-called Governmentبھی ان کی گورنمنٹ تھی جس کو  میں ل

takeoverورکرز، ل ان  لrepresentativeکرکے ساری مشینری  پاکستان تحریک انصاف کے   ،

اور ل لstakeholdersکے ل اسس کے علاوہ کسی  کا   اور ان کے لیڈرز کے پیچھے   لگادی تواسُ گورنمنٹ  

لچیز کی طرف دھیا ن ہی نہیں  تھا کہ کوئی اور بھی کام کرلیتی جس کا نتیجہ آج نکل رہا ہے۔ل

جناب سپیک! میری آج کی یہ بات ریکارڈ کرلیں کہ  میں  اس مقدس ہاؤس میں سب کو یہ ل

وہ کیوں آئے گا کیونکہ  انہوں نے پہلی  گا  کا بحران آجائے  یا  نومبر میں گندم  اکتوبر   رہا ہوں کہ   بتا 

مرتبہ نئی فلور ملز پالیسی نکالی ہےجس کے تحت یہ فلور ملز کو مجبور کررہے ہیں کہ آپ  گندم خریدیں  ل

تو مجھے پتا ہے کہ جب فلورملز  والوں کے پاس کسان جاتا ہے جیسا کہ  منسٹر صاحب فرمارہے تھے اسس ل

فیصد نمی پر  آ تا  ہے 12سے 10وقت گندم میں نمی ہے تو نمی چیک  کرنے کا لیول ہوتا ہے اگر محکمہ فوڈ 

 فیصد پر ہوت ہے اور جب  کسان فلور ملز میں جائے گا تو  اس کا بچا کھچل22تو فلور ملز  میں اُس وقت نمی ل

فلور ملز کے کام کرنے والے لوگ ہوں گے genuineمال بھی برباد ہوجائے گا اور دوسری بات  جو 

وہ کیوں ل والے کبھی بھی  اس موسم میں گندم نہیں خریدتے  ، فلور ملز  وہ گندم کبھی نہیں خرید سکتے 

خریدیں؟ ہاں ایک بات ضرور ہے کہ اس گندم کوسٹاکئے خریدیں گے اور فلور ملز  کے گودام استعمال ل

اور وہ گندم ل روپے فی من  کی قیمت میں خریدیں گے ۔ ل3000روپے سے لے  کر ل2500کریں گے 

کو ل کا کیا کرے گاوہ بقیہ گندم کو 90جب  آپ ایک کسان  وہ بقیہ گندم  باردانہ دیں گے  تو پھر  من  

ہوچکی ہے۔  میرے خیال میں یا تو منسٹر صاحب کے  policy setکدھر لے کر جائے گا؟ دیکھیں یہ ل

علم میں نہیں ہے اگر ان کے  علم میں ہے تو پھرمیں تو یہی کہہ سکتا ہوں یہ یا تو اپنی گورنمنٹ  یا پھر ل

از کم ہمیں سیدھی ل اپنے محکمے کو بچانے کی کوشش کررہے ہیں۔ یہ تو ہماری بدقسمتی  ہے  کہ آپ کم 
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من سے زیادہ گندم نہیں خریدی 90بات تو بتادیں  میں آج آپ کو یہ بتارہا ہوں کہ ایک  آدمی سے ل

ہزار روپے کی 14ہوجائے گی کیونکہ  انہوں نے  تو ابھی ل لshortجائے گی اور گندم اکتوبر یا نومبر میں ل

،اپری کے بعد  آج تک میں تو ایک ہی تسلسل سمجھتا ل9بوری منگوائی ہے  اور پچھلی نقوی گورنمنٹ ل

انہوں ل للہٰذا لتھے  ل لfacilitatorہوں  کہ ایک ہی تسلسل سے یہ گورنمنٹ چلی  آرہی ہے  وہ ان کے

روپے فی من گندم  اور ل3900کرنی ہے ۔  policy followنے جو پالیسی بنائی ہے  انہوں نے وہی 

plus sixty rupees carriage rate policyتھی ل ل بنائی  ہماری گورنمنٹ نے  کی لتو  ان  

گندم  تمام  یہ  بلکہ  خریدنی  نہیں  نے  والوں  فلورملز  گندم  اب   ہے۔   بنائی  نہیں  نے  گورنمنٹ 

stockistخرید لے گا  اور گندم چلی جائے گی اور نومبر میں یہ  دوبارہ بیٹھے سوچ رہے ہوں گے  کہ یہ ل ل

ہمارے ساتھ کیا ہوگیا ہے؟ دیکھیں بات یہ ہے کہ   ابھی منسٹر صاحب کہہ رہے تھے کہ ہمارے پاس 

پروکیورمنٹ سنٹرز ہیں وہاں پر پٹواری بیٹھے ہیں   اور مجھے بالکل اس بات کا پتا ہے  کہ  وہاں آپ ل93

سی ل لfakeکے ل بہت  لئے  کے  کسان   اور  ایگریکلچرسٹ  زمیندار،  ایک  ۔   ہیں  رہے  بن  باردانے 

complicationsہیں   آپ کا اور میرا بھی وہی ل لbackgroundبڑے افسوس کے لہے  اور مجھے ل  

ن  کی ل

 

 

 

ِ

خالی پڑی ہیں  جن میں زیادہ  لchairsساتھ یہ بات کہنا پڑ رہی ہے کہ  یہ  جو  اس وقت  حکومتی ب

کا صرف  ہماری ذات ل لbillsتر ممبران ایگریکلچرسٹ ہیں،ہم نے  تو آج بل پاس کروانے تھے جن ل

ہم اپنےحقوق کے لئے جب تک نہیں بولیں  للہٰذا لاور ہمارے صوبے  کے ساتھ کوئی  تعلق نہیں تھا ل

میں زمیندار پر جب ظلم ل1997گے  کچھ نہیں ہوگا۔ دیکھیں  میں آپ کو ایک بات عرض کروں کہ ل

 dualشروع ہوا تھا  اس وقت بھی پاکستان مسلم لیگ)ن( کی حکومت تھی ،انہوں نے اس وقت ل

taxationچلے جائیں  ،کہیں پر بھی دہرا لشروع کی تھی،  دنیا میں کہیں  بھی چلے جائیں،  کسی شعبے میںل ل 

ہم دیتے تھے ، آبیانہ ہم دیتے تھے اور مالیہ ہم دیتے تھے اور  لwealth taxٹیکس نہیں  لیا جاتا ہے ،ل

اس کے ساتھ ساتھ ایگریکلچرسٹ  ٹیکس بھی ہمارے اوپر لگا جو کہ ہم نے چیلنج کیا اور پھر  کچھ عرصے ل

وہ ٹیکس ختم ہوگیا لیکن اب ہم  چار  قسم کے ایگریکلچرسٹ  ٹیکس  دے رہے ہیں۔ بات یہ ل کے لئے 

اداروں کو  اپنے ماتحت نہیں کریں گے اس وقت  اسی  طرح ہوتا رہے گا کہ  ہےکہ آپ جب تک 

اور لکھی لکھائی  پالیسی مل گئی ہے جس کے تحت آپ کو بجٹ بھی ملا ہے۔ میں منسٹر ل پڑھی  پڑھائی 

 زیادہ  آپ ہم سے نہیں لے رہے، جب آپ اداروں لمن گندم سے90صاحب کو یہ بتار ہا ہوں کہ ل
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کہ  ہے  نکلا  میں  بہاولنگر   طرح  گاجس  نکلے  رزلٹ  کا  طرح   اسی   تو  گے   کریں  نہیں  مستحکم  کو 

ادارے آپس میں لڑے ہیں  جس کی وجہ سے پوری دنیا میں ہماری جگ ہنسائی ل لdisciplinedدول

ہورہی ہے۔  ہم یہ نہیں کہتے کہ ہم کسی کے حق میں بول رہے ہیں یا  کسی   کے خلاف بول رہے ہیں  ل

تو کررہی ہیں لیکن آج کے دن  لmeetingsلیکن یہ ہماری بدقسمتی ہے کہ   ہماری چیف منسٹر صاحبہ ل

، اس کو سانحہ ل ،  میں  تواس کو سانحہ کہوں گا    تک  انہوں نے  اس سانحہ کے بارے میں بات نہیں کی 

ایک ل کہ   ہے  یہ  وجہ  کی  اور ل لmindsetکہنے  ہے  وہ ل9ہوا  تک  دن  کے  آج  کر  لے  سے  اپری 

mindsetچلا  آرہا ہے کہ عمران خان کو  پکڑ کر جیل میں ڈال دو ، ختم، اس کے بعد انہوں نے  اس  ل ل

جماع کو ختم  کرنےکے لئے تمام تر ہتھکنڈے اپناتے ہوئے  ہمارے  تمام لیڈرز، ورکرز اور ہمارے ل

stakeholdersسب کو پکڑ کر جیل میں ڈال  دیا ۔ جب آپ ایک ادارے سے غلط کام لیں گے  تو  ل

وہ تو غلط  کام ہی   کرے گا پھر ہوا یہ ہے کہ اس ادارے نے دوسرے ادارے پر حملہ کردیا  اب مجھے تو ل

factsل یا ل  اہلکار  آفیسر،  اعلی   کے  ادارے  دوسرے  نے  ادارے  ایک  کہ  ہے  نہیں  علم  کا 

stakeholdersکا ل ل ان  کا  چھاپہ مارا ہےجیسا کہ   لmind setمیں  سے کس    کے گھر میں اسی طرح 

لئے  کے  اجلاس  جو  نے  اے۔ہم  مارنا  ہی  مارنا  چھاپہ  گھر  دے  کسی  ہر  تے  اسی  کہ  تھا   ہوچکا 

requisition  جمع کروائی  ہے اس میں لاء این آرڈر پر بحث  بھی شامل ہے تو میں کوئیirrelevant 

topicاب ل ل کا  ، پولیس  ہوچکا ہے۔ہر محکمے میں تمام لوگ بُرے ہی ل لmindsetپر بات نہیں کررہا 

نہیں ہوتے بلکہ ان میں اچھےلو گ بھی ہوتے ہیں  لیکن  اگر آپ ان کو کسی کا گھر گرانے کے لئے ل

کہیں گے  کہ آپ جائیں اور فلاں  کا گھر گرادیں جیسا کہ پی ٹی آئی والوں  کے ساتھ پولیس کا تو ویسے ل

کی بیٹی کی شادی میں لچل رہا ہے اب آپ دیکھیں کہ ہم کل میاں اسلم اقبال صاحب ل لloveہی بہت ل

 لdefinitelyشرکت  کرنے کے لئے نکلے ہی تھے کہ  ہمارے پیچھے پولیس آگئی تو اس بات کی ہم ل

مذمت کرتے ہیں۔  اگر   پولیس والوں کو کسی پی ٹی آئی  والوں کا گھر گرانے کا کہا جائے اور کہا جائے 

کام کی طرف ل لpositiveآپ ان کو کسی ل لمیل   کی رفتار ہوت ہے ل120کہ  ان  کو دفن کردو تو ان کی ل

دیکھیں کیا کچھ ہو رہا ۔تو پولیس ادھر بیس میل کی رفتار سے بھی نہیں جائے گی للے کر جائیں گے۔

ہے ؟ یہ جو بلوچستان میں واقعہ ہوا ہے شاید آپ کوپتا نہیں ہے ہماری معزز ممبر مجھے بتا رہی تھی کہ  ل

بہاؤالدین کے علاقے سے ہیںل صحیح ل ل۔ لچھ بندے منڈی  کو  ادارے  ایک  ایک  محکمےکو،  آپ  جب 
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میں گندم کے بارے میں ۔لنہیں کریں گے تو پھر ایسے واقعات رونما ہوں گےل handleطریقے سے ل

وزیر ہیں لیکن انہوں نے جس ل وزیر خوراک پرانے  گا کہ کوئی شک نہیں کہ  بھی یہ عرض کروں 

آپ  کسان کی روٹی ، اس ل ل۔نہیں ہے ل لexcuseپیش کئے ہیں وہ کوئی ل لexcuseطرح کی تاویلیں اور  ل

کے ساتھ وابستہ لوگوں کی روٹی اور پورے معاشرے میں ایسا کام کرنے جا رہے ہیں کہ جب ایک ل

س سے گندم لینے جائے گا تو اس وقت آپ کو یہی گندم سات ہزار روپے فی من ملے 

 

شی
ک

عام بندہ سٹا

ہے ، اللہ تعالیٰ منسٹر صاحب کو بخیریت رکھے اور  on recordیہ مجھ سے لکھوا لیں ، میری بات ل ل۔گی ل

لہے ؟ ل positionکیا  ںمجھے بھی  تو میں اس وقت ان سے پوچھوں گا کہال

جناب سپیک! ظلم نہ کریں ، ہمارےبے چارے کسان پس چکے ہیں ، آپ بالکل  میرے لل

اور  اور میں میاں مجتبیٰ شجاع الرحمن صاحب  سے ایک  درد سمجھ کر  محسوس کر رہے ہیں  اپنا  درد کو 

request لہٰذا    ۔کروں گا چونکہ میرے خیال میں وہ ادھر گورنمنٹ کی پوری نمائندگی کر رہے ہیںل 

ن جن میں موسیٰ ل لnoticeمیں ایک چیز ان کے ل

 

 

میں ضرور دوں گا کہ میرے حلقے کی تین یونین کون

رنو کا کچھ علاقہ ہے یہاں شدید  ژالہ باری ہوئی ہے  جس سے  گندم بالکل ختم ہو ل
جِ
 ھ
چ

خیل ، عبا خیل اور 

ڈپٹی کمشنر میانوالی نے ایک پٹواری کو وہاں بھیجا ہے تو وہ کچھ لکھ لکھا کر لے گیا ہے وہ کہتے  ل۔چکی ہے ل

 ل۔لہیں کہ اتنے فی صد ہے اتنے فی صد ہے لیکن اس وقت ان علاقوں میں بالکل گندم ہے ہی نہیں ل

پاس ل ان کے  بعد  ہو گی لیکن مئی کے  پاس کھانے کے لئے کچھ پچھلی گندم موجود  ان کے  تو  ابھی 

میری استدعا ہے کہ اس علاقے کو آفت زدہ قرار دیا جائے ،  للہٰذا ۔لکھانے کے لئے بھی کچھ نہیں ہے ل

د آئے تھے تو ہم نے اس وقت بیس ل

 

ایک دفعہ پہلے بھی اس طرح کا واقعہ ہوا تھا ، پیچھے جو نومبرمیں فلد

لے کر ل لon boardکو ل لSMBRمیری استدعا ہے کہ ل للہٰذا ل ل۔بیس ہزار روپے فی خاندان مدد کی تھی ل

وہاں پر ٹیوب ویلز ۔علاقے کو آفت زادہ قرار دیا جائے اور وہاں کے لوگوں کی مالی معاونت کی جائے ل

کی موٹر لگتی ہے لHP 100اور ل ل80ہے جس کی وجہ سے وہاں پر ل لhard areaکا پانی لگتا ہے اور ہمارا ل

کا ماہانہ بل ل کا کوئی پرسان حال نہیں ل لـلاکھ روپے آتا ہے ل ل9سے ل ل8اور اس  اس وقت ان بے چاروں 

ل۔للیا جائے اور ان کی مدد کی جائےل actionاس سلسلے میں فوری طور پر  لہٰذا ہے 

، اب ل اور کہاں پر آئے ہیں  جناب سپیک! میں پہلے بتا چکا ہوں کہ ہم کہاں سے چلے ہیں 

ہزار درخواستیں کہہ رہے ہیں  یہ کاشتکاروں کی  ل80لاکھ ل ل3میری دو تین تجاویز ہیں ، منسٹر صاحب جو ل
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زیادہ بیس سے پچیس ہزار ل زیادہ سے  وں کی  ان میں سے کاشتکار  انکوائری کروا لیں  نہیں ہیں آپ 

بوریوں کے لئے جا ہی نہیں سکتا وہ بے چارہ اتنے اخراجات ل ل36درخواستیں ہوں گی  چونکہ کاشتکار تو ل

وہ اپنے کھیت سے ٹرالی لے کر جائے ل تو ل لـہی برداشت نہیں کر سکتا  کہ  بوریاں نہیں ل ل36ٹرالی میں 

بھی اتنا ل لcarriageبوریوں کی ضرورت پڑت ہے ، اس پر تو ل 80آتیں بلکہ ایک ٹرالی کے لئے آپ کو ل

س کے ، سوائے چند لوگ جو مافیا کے ہیں جن کا یہ پیٹ بھرنے جا ل

 

شی
ک

زیادہ بڑھ جانا ہے ، سوائے سٹا

اور انہی لوگوں نے اکتوبر کے آخر میں یا نومبر میں وہ گندم باہر نکالنی ہے اور پھر وہ گندم ل رہے ہیں 

گندم کے حوالے ل للہٰذا ل۔لملنی ہے ل لper hundred kilogramہمیں چودہ سے سولہ ہزار روپے ل

کریں ل procurementکر لیں ، کھلی ل لreviewکر رہے ہیں خدا را اسے  announceسے جوپالیسی 

ے  تللے چھوڑیں ، ہیلی کاپٹر پر کسی ایک سنٹر پر نہ جائیں ل
لل
چونکہ ہماری محترمہ وزیر اعلی صاحبہ بہت ل لـ، ا

زیادہ ٹک ٹاک بنات ہیں ،میں ان کی ٹک ٹاک دیکھ رہا تھا ایک ٹک ٹاک دو منٹ کی تھی اور ایک پانچ ل

مری ل لـمنٹ کی تھی لیکن دونوں میں قافلہ ختم ہی  نہیں ہو رہا تھا جو وہ ساتھ مری لے کر جا رہی تھی ل

ن کم کر لیں تو شاید کسان کا کوئی پرسان حال ہو گا 

 

 

)معزز ممبران  ل۔والی میٹنگز ادھر کر لیں ، کیمپ آف

لحزب اختلاف کی جانب سے نعرہ ہائے تحسین(

، یہ کوئی لcategorically rejectجناب سپیک! ہم گندم کی اس پالیسی کو  لل کرتے ہیں 

احتجاج کریں گے پاکستان ل کا  اور کسان جس قسم  ، ہم کسان کے ساتھ کھڑے ہیں  پالیسی نہیں ہے 

اس کی وجہ یہ ہے کہ یہ کسان دشمن پالیسی ہے ، میں نے ل ل۔تحریک انصاف ان کے ساتھ کھڑی ہو گی ل

جو جو باتیں کہی ہیں اور میں نے اپنے وزیر خوراک سے جو استدعا کی ہے ، جوجو  باتیں  ان کے گوش 

کر سکتے ہیں ، counterکر لیں اگر ان میں سے کوئی غلط بات ہو گی تو یہ مجھے ل لcheckگزار کی ہیں یہ ل

لبہت شکریہ ل۔مجھے بتا سکتے ہیں 

لجناب قیصر سندھو!ل ،جی ۔: ملک صاحب!  بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکل

اقبالل قیصر   الرحمٰل:جناب  اللہ  الرحیم لبسم  بات  ل۔  مجھے  نے  آپ  کہ   شکریہ  جناب سپیک! بہت 

میری کچھ گزارشات ہیں اور  میں منسٹر صاحب سے بھی استدعا کروں گا  کہ پچھلے ل ل۔کرنےکا موقع دیا ل

ریٹ ل کا  آپ ل ل-/4000سال گندم  اگر   ، تھا  ، ل لcost of productionروپے فی  من   پر جائیں 
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، ڈیزل وغیہ سب کی قیمتیں تقریباً دوگنی ہو گئی ہیں لیکن اس سال ل ، ٹریکٹر  ، کھادیں  ادویات  زرعی 

، مجھے تو منسٹر صاحب گندم کی خریداری ل ہمارے ہونہار منسٹر صاحب نے گندم پر جو پالیسی دی ہے 

اور  بڑے گھبرائے ہوئے ہیں ل رہے ہیں  آ  اس سال ل۔سے پہلے ہی بڑے پریشان نظر  انہوں نے 

کم ل از  کم  کا ریٹ  اس سال گندم  دی ہے  حالانکہ   کر  روپے  فی من کمی  سو  ایک  گندم کی قیمت میں  

ل)نعرہ ہائے تحسین(ل ۔ تھا لیکن انہوں نے کم کر دیا ہے لروپے  فی من ہونا چاہئے -/5000

جناب سپیک! ہمیں جو پتا چلا ہے اس کے مطابق پچھلے یا اس سے پچھلے سال گندم کی خرید لل

اور اس وقت مارکیٹ میں گندم کا ریٹ ل  -/3000کاجو ٹارگٹ تھا  اس سال اسے کم کر دیا  گیا ہے 

میں منسٹر صاحب سے پوچھوں گا کہ آپ نےیہ پالیسی کس طرح دی ہے ؟ آپ کو پتا ل ل۔روپے ہے ل

ہے کہ زمیندار کیا کرتے ہیں ؟ کن مشکل حالات سے  گزر رہے ہیں ؟ آپ ادھر لاہور میں بیٹھ کر 

 onکس طرح کے فیصلے کر رہے ہیں ؟اگر آپ کو فیصلہ کرنا نہیں آتا  تو کیا آپ نےکسی سینئر آدمی کو 

boardکی   ل ؟ ہر طرح  تو سہی کہ لوگ بے چارے کیا کر رہے ہیں  ان سے پوچھیں  ؟  آپ  لیا ہے 

ئی ہو گئی ہے، یہ بات درست ہے کہ  پہلے جونگران حکومت نے گندم در آمدکی ہے وہ موجودہ لمہنگا

حکومت کے متعلقہ نہیں ہے لیکن یہ کس طرح درآمد کی گئی ہے ؟ میں توسمجھتا ہوں کہ پہلے اس بات 

 ل۔لکی انکوائری کرائی جائے  اور جنہوں نے یہ گندم درآمد کی ہے ان کا بھی ملٹری ٹرائل کرایا جائے ل

مئی  والوں کا  ملٹری کورٹ میں ٹرائل ہو سکتا  ہے تو ان لوگوں کا بھی ملٹری  کورٹ میں ٹرائل ۔9اگر ل

ل)نعرہ ہائے تحسین( ل ل۔کرایا جائے 

کیل ہر  چیز کی قیمت  لcost of productionجناب سپیک!اگر  آپ گندم  تو  پر جائیں  

پچھلے سال آپ نے زبردستی لوگوں سے ل ل۔دوگنی ہو گئی ہے لیکن آپ گندم  کی قیمت کم کر رہےہیںل

کا ریٹ مارکیٹ میں گندم   ، آپ ل ل-/5000گندم خریدی تھی   ل-/4000روپے فی من  تھا لیکن 

روپے فی من کر دیا ہے اور خریداری ل ل-/3900روپے  فی من میں خرید رہے تھے اور آج آپ نے ل

اب آپ بتائیں کہ ہم وہ گندم لے کر کدھر جائیں ؟ کیا ہم گندم لاہور ل۔لکا ٹارگٹ بھی کم کر دیا ہے ل

یا پھر دریا میں پھینک دیں ؟ لیکن مجھے یہ ل روڈ پر رکھیں  ؟ جی ٹی  میں آپ کے گھر میں لے کر جائیں 

 بتائیں کہ ہم گندم کدھر لے کر جائیں ؟ )نعرہ ہائے تحسین( 
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ل۔لجناب سپیک! میں منسٹر صاحب کی خدمت میں ایک شعر کہہ کر اجازت چاہوں گا ل

والال ڈوبنے  تھا  رہا  کر  کا  مدد  تو  لاشارہ 

سمجھا  الوداع  سلام  نے  ساحر  یاران  لمگر 

ل

ل: سندھو صاحب! بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکل

ل۔۔۔ل : جناب سپیک!جناب شہباز احمل

اکٹھی لجناب ڈپٹی سپیک دوچیزیں  پر  ایجنڈے  آج کے  ؟  آپ تشری رکھیں گے  رانا صاحب   :

میری تمام معزز اراکین سے گزارش ہے کہ ل ل۔تھی ایک گندم اور دوسری لاء این آرڈر پربحث تھی ل

 ل۔لاب میں جناب رانا شہباز احم خان کودعوت دوں گا ۔آپ دونوں پر ایک ساتھ ہی بات کر سکتے ہیںل

لجی ، رانا شہباز صاحب!ل

جناب سپیک!ہمارے وزیر صاحب اپنی تقریر میں کہہ لOبسم اللہ الرحمٰ الرحیم لجناب شہباز احم:

کہ ل کہا  انہوں نے  ہوں۔  آیا  کر  اہم میٹنگ چھوڑ  ایک  آج  کہ میں  ساتھ ل لbanksرہے تھے  کے 

یا بارہ اور ہماری ان کے لbanksمعاملات چل رہے ہیں،آج میں نےدس  کے نمائندوں کو بُلایا تھا 

وہ ل16چل رہی ہیں۔آج لmeetingsساتھ ل اور یہ  مارچ کے meetings۔اپری ہے  ہیں جو کہ 

کھی رہے ہیں  جبکہ  جو گندم meetings, meetingمہینے میں مکمل ہو جانی چاہئے تھی۔ آپ ل

روپے فی من کے حساب -/3000روپے یا ل ل-/2800کٹ چکی ہے اور مارکیٹ میں جا رہی ہے وہ ل

ایوان میں بیٹھے  اس  یہ  کا  معاملہ نہیں  بلکہ   اور کسان  سے فروخت ہو رہی ہے۔یہ صرف  زمیندار 

اراکین کا معاملہ ہے۔یہ ہم سب کا معاملہ ہے۔اگر آج کسان کو ل ہوئے دونوں اطراف  کے معزز 

نہ ملا تو وہ لrateانصاف نہ ملا،کسان کو اپنی کھیتی  کے مناسب پیسے نہ ملے اور اسے اپنی گندم کا مناسب ل

اپنی گندم کو آگ لگا دے گا۔پہلے بھی دو مرتبہ کسانوں نے اپنی گندم کو آگ  لگائی تھی اور پاکستان 

 چکی ہے۔جب کسان کو اس کی گندم کی صحیح 

 

ھگت
ُ
بِ

مسلم لیگ )ن( کی حکومت  اس کا خمیازہ پہلے بھی  

قیمت نہیں ملے گی ،وہ تنگ آ جائے گا اور  پنجاب کا کسان گندم کاشت کرنی چھوڑ دے گاتو  پھر ہمیں  ل

لگندم  سونے سے بھی مہنگی ملے گی۔ل
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جناب سپیک!میں وزیر خوراک سے کہوں گا کہ آپ اس حوالے سے وزیر اعلی صاحبہ سے ل

لے رہے ہیں۔پاکستان کے وزیر خزانہ ان دنوں امریکہ گئے ہوئے dictationسے IMFملیں۔یہ 

ہیں یہ ان سے بھی رابطہ کریں اور ان کو بتائیں کہ اگر حکومت نے کسانوں سے ان کی گندم مناسب 

قیمت پر نہ خریدی تو وہ  احتجاج کے لئے سڑکوں پر آ جائیں گے۔جب کسان احتجاج کے لئے سڑکوں پر ل

آئیں گے تو صرف تحریک انصاف ان کے ساتھ نہیں ہوگی بلکہ تمام جماعتیں کسان اور زمیندار کے 

کروڑ لوگوں کی خوراک کا معاملہ ہے۔وزیر صاحب کہہ رہے تھے کہ ہم 25ساتھ ہوں گی کیونکہ یہ ل

نے ابھی  اس حوالے سے  اپنی کوئی پالیسی نہیں دی ۔میں آپ کو بتا رہا ہوں کہ انہوں نے پالیسی دے 

 ہیں اور ہر ایکڑ کے حساب سے باردانہ کے چھ ل

ئ

دے لbagsدی ہے۔انہوں نے دوبارہ پٹواری بٹھا دی 

رہے ہیں۔پٹواری کسانوں کے ساتھ کھلواڑ کر رہے ہیں۔میرے پاس کچھ لوگ آئے  تھے اور انہوں 

لینی ل بوریاں  سے  نام  کے  آپ  نے  ہم  کیونکہ  دیں  دے  کاپی  کی  کارڈ  شناختی  اپنے  آپ  کہ  کہا  نے 

بوریاں دینے کی حد مقرر کی ہے۔اگر کوئی کسان ٹریکٹر پر گندم 36ہیں۔انہوں نے زیادہ سے زیادہ ل

تو ل36کی ل گا  پر  جائے  ان  کے سنٹر  کر  پر ل35بوریاں  لے  بوری  ایک  کی  گا یعنی گندم  لٹرزڈیزل لگے 

روپے ل-/60روپے صرف ڈیزل کی مد میں خرچ آئے گا جبکہ انہوں نے کرائے کی مد میںل-/500

روپے فی بوری کے حساب سے ادائیگی کرنے کا کہا ہے۔اگر کوئی کسان گندم کی -/30سے کم کر کے ل

بوریاں لے کر جائے گا تو اس کا 36بوریاں لے کر جائے گا تو اس کا خرچ کم ہوگا اور اگروہ  صرف ل ل400

خرچ بہت بڑھ جائے گا۔میں ان سے گزارش کروں گا کہ یہ ہوش کے ناخن لیں۔پچھلے اٹھارہ مہینوں 

اضافہ کیاہے۔پہلے ل اور بجلی کی قیمتوں میں  بےتحاشہ  ،کھاد  ڈیزل،پٹرول  میں  نگران حکومتوں نے 

روپے میں مل رہی ہے۔پہلے ل-/7000روپے میں ملتی تھی جبکہ آج ل-/2000یوریا کھاد کی بوری ل

روپے میں مل رہی -/16000روپے میں مل رہی تھی اور آج ل-/4000ڈی اے پی کھاد کی بوری ل

فی لٹر مل رہا ہے۔اسی طرح لروپے ل-/300روپے فی لٹر تھا اور آج  ل-/120ہے۔پٹرول اور ڈیزل ل

اور آج ل-/16بجلی کا یونٹ پہلے ل کا  تھا  کا ہو گیا ہے۔یہ تمام تر اخراجات کر کے -/85روپے  روپے  

کسانوں نے گندم پیدا کی ہے۔یہ کہہ رہے ہیں کہ ابھی تک گندم مارکیٹ میں نہیں آئی جبکہ گندم کی ل

 لآ چکی ہے۔سابقہل  ل۔اپری سے کٹائی شروع ہو چکی ہے اور اب تک لاکھوں من گندم مارکیٹ میں ل4

لاکھ میٹرک ٹن گندم خریدنے کی منظوری دی 22حکومت نے اپنی ناقص پالیسی کی وجہ سےباہر سے ل
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اور انہوں نے ل لاکھ میٹرک ٹن گندم خریدی ہے۔یہ گندم  حکومت نے 32لاکھ کی بجائے ل22تھی  

کہ  جو  تھی  خریدی  گندم  وہ  نے  ہے۔انہوں  گئی  خریدی  ذریعے  کے  لوگوں  پرائیویٹ  بلکہ  نہیں 

اور گائے بھینسوں کی خوراک کے  لئے استعمال ہوت ہے۔انہوں نے سستی گندم خریدی ل مرغیوں 

روپے فی من کے حساب سے خریدی گئی ہے۔یہ گندم انہوں نے نگہبان پروگرام -/3200ہے جو ل

ن تقسیم کی ہے۔ل
 
می

لکے تحت لوگوں

لکر لیں۔لwind upرانا شہباز صاحب!مہربانی کر کے جناب ڈپٹی سپیک:

میں آخر میں وزیر خوارک سے صرف  ایک بات کر کے اجازت لجناب سپیک!جناب شہباز احم:

گا کہ یہ میرے ہاتھ کسان کی طرف سے جُڑے ہوئے ہیں۔)معزز رکن نے باقاعدہ ہاتھ ل چاہوں 

خرید  لیں  پر  یہ گندم مناسب قیمت  اور  دیں  دے  حق  کا  ان  کو  دا کے لئے کسانوں  ُ

 

کہا(خ کر  جوڑ 

لبصورت دیگر کسان تباہ ہو جائیں گے۔بہت مہربانیل

لبہت شکریہ۔اب سید ذوالفقار علی شاہ صاحب بات کریں گے۔لجناب ڈپٹی سپیک:

لال لجناب ذوالفقار علی شاہ :
ٰ
ی ط

 

ش
ل

ا لعوذ باالله من 
 
ِ

 الرج

 

 لجناب سپیک!ل لOبسم اللہ الرحمٰ الرحیملOن

ہاؤس میں کوئی ل اس  ہم comedy of errorsآج  رہا ہے کہ  ہو  اور مجھے احساس  رہا ہے  ہی چل 

دو  کا خرچہ تقریباً ڈیڑھ سے  لوگ کتنے عیاش ہیں۔میرے خیال میں ہمارے ایک دن کے اجلاس 

ہےتو اس چیز کو financial crisisکروڑ روپے ہوتا ہوگا۔ایک طرف ہم کہتے ہیں کہ ملک میں ل

اگر ایک اجلاس بُلایا ہےتو اس میں  ل ہونی چاہئے لseriousnessمدنظر بھی رکھا جائے۔آپ نے 

تو ملنی چاہئے۔ہاؤس کے حالات دیکھ کر مجھے یہ احساس ہو رہا ہے کہ  لreturn on valueاور آپ کو

لہم تاریخ میں بڑے عیاش  کہلائیں  گے۔

دا  خوفی  دلاؤں گا ۔لجناب سپیک!ل ُ

 

 گندم کے حوالے سے بات کرتے ہوئے میں آپ کو خ

کا  انحصار کسی ل اوُپر ہے۔اگر یہ ملک لidealپاکستان کی سالمیت  اُوپر نہیں بلکہ گندم کی فصل کے  کے 

قائم ہے تو یہ گندم کے اوپر قائم  ہے۔یہ درست ہے کہ رازق اللہ تعالیٰ کی ذات ہے۔اللہ کی طرف ل

اور کفران نعمت نہیں کرنا چاہئے۔اگر اللہ تعالیٰ نے ل ادا کرنا چاہئے  کا شکر  اس  سے جو نعمت ملتی ہے 

یہ ل کو سنبھالیں۔میں  اس  تو  ہے  دیا  رزق  کو  سنبھالا لdemandآپ  کو  رزق  اس  کہ  ہوں  کرتا 
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پاس ل کے  آپ  جیسا لfiscal spaceجائے۔اگر  ایک  جائے۔دیکھیں،وقت  کی  پیدا  تو  ہے  نہیں 

پاس  تھے۔میرے  ہوئے  ے 
ش
ھ

ُ
گ

میں   گھروں  ہمارے  سال  پچھلے  افسران  ۔حکومتی  رہتا  نہیں 

کہ ل ہے  سُنا  نے  ہم  کہ  کہا  نے  ۔انہوں  لائے  پٹواری صاحب تشری  اور  دار  اے۔سی،تحصیل 

رہے ل کر  کر ہمارے گودام چیک  آ  ذخیرہ کی ہوت ہے۔وہ  زمینداروں نے اپنے گھروں میں گندم 

تھے۔میں نے ان سے کہا  کہ آپ ہمیں کوئی لائسنس یا پرمٹ دیں گے کہ ہم اپنے کھانے کے لئے 

اتنی گندم گھر میں رکھ سکتے  ہیں۔اگر اللہ نے آپ کو رزق دے دیا ہے تو پھر عیاش نہ کریں اور کچھ ل

دا خوفی کریں۔اپنے لوگوں ل ُ

 

کو  نہ ماریں۔بار بار ایسے حالات نہیں ہوتے اور ہر سال گندم کی اچھی لخ

 balanceنہیں ہیں،ہمارا لdollarsفصل نہیں ہوت۔ایک طرف آپ کہتے ہیں کہ آپ  کےپاس ل

of payment ہے،ہماری ل چکا  ہو  اور لexportsخراب  دوسری importsکم  جبکہ  ہیں  زیادہ 

طرف آپ باہر سے گندم منگوا رہے ہیں جو ادھر وافر مقدار میں پیدا ہوت ہے۔آج آپ کہتے ہیں ل

بہت زیادہ ہے۔کسان بھی لinterest rateکا banksکہ ہم کسان سے گندم نہیں  خرید سکتے کیونکہ 

interestہے۔آپ ل کرتا  کاری  کاشت  اپنی  کر  لے  قرضے  کی fiscal spaceپر  کرنے  پیدا 

ا اور  کیا جائے  کام  پر  اس  پر  ایک لکوشش کریں۔ہنگامی بنیادوں  مذاق نہ سمجھیں۔یہ صرف  کو  س 

سیزن کی بات نہیں بلکہ یہ آنے والے وقتوں کی بات ہے۔ہمارا مذہب  ہمیں بتاتا ہے کہ پہلے پانچ ل

کی جات تھی۔بادشاہوں کو خواب آتے تھے کہ ایک preparationپانچ ،سات سات سالوں کی ل

دا خوفی کریں۔یہ وہ چیزیں ہیں ل ُ

 

وقت آئے گا جب گندم یا خوراک کی قلت ہوگی۔میں کہوں گا کہ خ

جن کی وجہ پچھلی قوموں کو بندر بنا دیا گیا تھا۔پچھلی قوموں کے پاس جب رزق وافر ہوا تو انہوں نے ل

خدا کا ل لہٰذا اس کے ساتھ اپنی گندگی صاف کرنا شروع کر دی تھی اور اللہ تعالیٰ نے ان کو بندر بنا دیا تھا

کروڑ لوگوں ل25وں میں احتیاط کی ضرورت ہے۔آپ نے خوف کریں۔ہمیں بتایا گیا ہے کہ ان چیز

روٹی دینی ہے ل بڑا ل للہٰذا لکو  تو ایک بہت  نہ  کیا گیا  ایسا  ان چیزوں کو بہت سنجیدگی سے دیکھا جائےاگر 

crisesبھی ل کی جدھر سے  گا۔آپ  جائے  ہو  کی جائے۔یہ لfiscal spaceپیدا  پیدا  وہ  ہے  بنتی 

مکمل لprocurementہے کہ گندم کی demandہمارے زمینداروں اور اس ملک کے لوگوں کی 

کی جائے۔کسان کے ساتھ یہ ظلم نہ کریں۔یہ ہم سب کے ساتھ ظلم ہوگا۔میں اس معزز ایوان اور ل

کا ل اس طرح  درخواست کرتا ہوں کہ خدارا ہمارے ساتھ  اپنے علاقے کے لوگوں کی طرف سے 
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والے لوگوں  میں شمار کرے ل نہ ہوا تو تاریخ میں ہمیں کفران نعمت کرنے  مذاق نہ کریں۔ اگرایسا 

لگی۔بہت بہت شکریہل

لجی،شاہ صاحب!بہت مہربانی۔اب جناب جنید افضل ساہی تقریر کریں گے۔لجناب ڈپٹی سپیک:

جناب سپیک!بہت شکریہ۔یہاں پر قائد حزب اختلاف نے تفصیل کے لجناب جنید افضل ساہی:

ساتھ گفتگو کی ہے۔میں اس حوالے سے مختصراً دو تین چیزیں بتانا چاہوں گا۔سب سے پہلے یہ کہوں 

یہ لsupport price announceگا کہ ل ہو کہ اسے لsuretyکرنے کا مقصد یہ ہے کہ کسان کو 

پورا کرے گی۔اگر منسٹر صاحب ل وہ سرکار  تو  اگر کوئی نقصان ہوگا  اس جنس کو فروخت کرنے میں 

کے ساتھ  اعداد و شمار دے دوں گا۔آج  کے دن میں میری لbifurcationچاہیں گے تو میں ان کو ل

 per acre cost of production i.e. one lac 69 thousand and 675اپنی

rupeesاچھی ل  لمن فی ایکڑ ل40ہے اور پنجاب میں ل لaverageوہ آ جائے تو آج ل ل سمجھی جات ہے اگر 

رن صاحب نے فرمایا کہ گندم پچیس سو سے تین ہزار روپیہ فی من فروخت ہو رہی ہے ل
ج 
ھِ
ب

جس طرح 

روپے ہے۔آپ  لnet loss 34,675میرا ل لper acreاگر اس ریٹ پر گندم فروخت کی جائے تو ل

 ل34 ل  لکر رہی ہے کہ ان کی مہربانی کی وجہ سے ساڑھے لsupportمجھے بتائیے کہ سرکار ہماری کون سی ل

ہزار روپیہ فی ایکڑ ایک کسان کو نقصان ہوگا۔ یہاں پر جب بھی بات کی جات ہے تو ہمارے کسانوں ل

قسم کے الفاظ استعمال  کئے جاتے ہیں۔ ہمیں زمین دار، کاشتکار، چودھری ل لfancyکے لئے  بڑے ل

یہ لlandlordاور ل ہے  جاتا  کیا  کر مخاطب  اس کہہ  ہے۔  جات  اندر پُھوک بھری  ہمارے   صرف 

وجہ سے ہم گزشتہ ل کا  ل74پُھوک کی  والی نسلوں  اپنی آنے  رسوا ہو رہے ہیں۔ ہم  و  سال سے ذلیل 

کا پیٹ بھرنے کے لئے زمیندار اس عوام  کر رہے ہیں۔ یہاں پر سب ل لالمستقبل سوچے سمجھے بغیر 

 rateکی بات کی تو جب ہم گندم تیار کر رہے تھے تو ہر چیز کا  cost of productionدوستوں نے 

doubleکم ل ل اتنا  تو  آئی ہے  باری  دار سے فصل خریدنے کی  اور جب زمین  رہی  تھا تب سرکار سوئی 

ریٹ طے کر دیا گیا اور اسُ ریٹ پر بھی حکومت گندم خریدنے کے لئے تیار نہیں ہے۔میں یہاں پر 

اگر کسان سے ل یہ بھی بتاتا چلوں کہ  کو  رل39آپ  وپے فی من بھی گندم خرید کی جائے پھر بھی لسو 

کسان کو کوئی بچت نہیں آت۔ یہاں پر آپ فرما رہے ہیں کہ ہم شوگر ملز کی طرح نئی  پالیسی لے ل
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آل ہم ل لکر  کہ  فرمایا  نے  رن صاحب 
ج 
ھِ
ب

یہاں  ابھی  ہیں  کی  ل18رہے  اُس  میں  تو  آئے  کیوں  پر  فیصد 

reasonور میں حکومت نے جو پالیسی بنائی وہ ل ل
َ
بتاتا ہوں کہ زراع کا بیڑا غرق کرنے کے لئے ہر د

شوگر ملز اور فلور ملز مالکان کے لئے تھی۔ ہمارے ساتھ شوگر ملز مافیا نے ابھی جو کیا ہے گزشتہ اکتوبر ل

نومبر میں ہمارے کسانوں نے جب شوگر ملز کو اپنا گنا دیا وہ آج کے دن تک پیسوں کے لئے دربدر ل

لٹھوکریں کھاتے پِھر رہے  ہیں لیکن وہ پیسے نہیں مل رہے۔ل

ھگ چھ مہینے سے اوپر ہونے کو ہیں اور کسان  نے ایک سال پہلے سے لل
َ
بِ

 

َ

جناب سپیک! لَ

جو خرچہ کیا ہوا ہے کسان کو اپنا وہ خرچہ واپس نہیں ملا۔ آج جب یہ سرکار گندم لینے سے انکار کرے ل

گی اور ہمیں پھر فیکٹری مالکان کے پاس جانا پڑے گا تو یقین مانیے جو کسان پچھلے چھ مہینے سے شوگر 

و خوار ہو رہا ہے تو کسان اپنی گندم کے پیسوں کے لئے انہیں فلور ل لکین کے پیسوں کے لئے ذلیل 

ملوں کے آگے اپنی ایڑیاں رگڑنے پر مجبور ہوں گے لیکن اُسے پیسے نہیں ملیں گے اور سرکار کے ل

لکانوں پر جُوں تک نہیں رینگے گی۔

 آئے ہیں کہ ریاست ماں کے جیسی ہے لیکن میں ل

 
 

جناب سپیک! ہم بچپن سے یہ فلسفہ سُُ

ور کی 
ُ
معذرت کے ساتھ کہوں گا کہ یہ حکومت اور یہ ریاست کسانوں کے لئے ماں یا سوتیلی ماں تو د

بات ہے یہ سرکار ماں کی گالی بن چکی ہے۔ یہ ریاست ہم کسانوں کے ساتھ جو سلوک کر رہی ہے اور ل

یہاں پر جیسے باق دوستوں نے بھی بات کی اور قائد حزب  اختلاف نے بھی کہا کہ کسان کو جب گندم ل

ور کی بات ہے تو آپ مجھے بتائیے کہ کسان ل
ُ
د تو  کی کاشت کے پورے پیسے ہی نہیں ملیں گے منافع 

اگلے سال گندم کیسے کاشت کرے گا اور اگلے سال اگر گندم کاشت نہ ہوئی تو سٹیٹ بنک میں آپ کا ل

بتانا ل لdollar reserveجو ل کو  وزیر صاحب  تو میں معذرت کے ساتھ  ہےوہ آپ کے سامنے ہے 

لچاہوں گا کہ اگلے سال یہ پنجاب کی عوام کو مٹی کِھلانے پر مجبور ہوں گے۔ل

کی بات کی میں  لtrade balanceجناب سپیک! یہاں پر جناب ذوالفقار شاہ صاحب نے لل

کو ل ل لsecondاُس  پالیسی  ہمیشہ  کی  ریاست  کہ  گا  کہوں  اتنا  صرف  ہوئے   importکرتے 

substitutionواحد زرعی ملک ہیں جو زرعی اجناس ل ل کر کے خوش ہو importکی  ہوت ہے۔ ہم 

رہے ہیں اور اپنے کسانوں  کی گندم کا بیڑا غرق کر رہے ہیں۔ میں آپ سے صرف یہ مطالب کروں گا 

سو روپے میں  ل39ناکافی ہے۔ لsupport priceکہ ان کو تھوڑا سا سمجھائیے اور ان کو بتائیے کہ یہ ل
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میں تھوڑی سی بہتری کا فیصلہ کریں اور support priceکسان کو گھر میں گندم نہیں پڑ رہی تو اس ل

اور ریاست ل اسُ لpayment ensureکسانوں کی گندم کی خود ریاست خریداری کرے  کرے۔ 

کے بعد چاہے یہ فلور ملز کو دیں یا افغانستان بیچیں یہ ان کا مسئلہ ہے لیکن کسان کو بچائیں کیونکہ اگر ل

لکسان نہ بچا تو خدانخواستہ اگلے سال یہاں پر قحط سالی ہوگی۔ بہت شکریہ۔ل

لساہی صاحب! بہت شکریہ۔ جی، رانا  محمد سلیم صاحب!ل ل:جناب ڈپٹی سپیکل

و  زرعی آلات ل ل:رانا محمد سلیمل جناب سپیک!  بہت شکریہ۔ ہماری حکومت نے کسانوں کے لئے سولر 

اور طالب علموں کے لئے موٹر سائیکلیں دینے کا بہت اچھا اعلان کیا ہے۔ اسی طرح رمضان شری ل

میں حقداروں کو راشن دیا ہے اس سے ہماری حکومت کی بہت نیک نامی ہوئی ہے لیکن گندم کی پالیسی  

کی وجہ سے ہماری حکومت کی یہ ساری نیک نامی  ضائع ہونے جا رہی ہے۔ آپ  کی وساطت سے وزیر ل

میں ل نگران حکومت   کی جائے۔ پچھلی  پر نظرثانی  پالیسی  اس  کہ  ہے  گزارش  خوراک  سے میری 

 privateسیکرٹری خوراک نے اچھی پالیسی نہ دی جس کی وجہ سے گندم گوداموں میں پڑی رہی اور 

sectorنے باہر سے گندم ل لimportکی جو لوگوں کے کھانے کے کام آت رہی اور ہماری اپنی گندم ل ل

 bank markupگوداموں میں ہی پڑی رہی۔ اب بات یہ ہے کہ گندم سٹور کرنے کا مسئلہ ہے یا ل

ہے۔ میری یہی ل ل bank markupارب روپیہ ماہانہل  ل6کا مسئلہ ہے جو وزیر موصوف نے کہا ہےکہ ل

  کر اس پالیسی پر نظرثانی کریں اور اس کا حل نکالیں۔ میں سمجھتا ل

 

س
ِ
گزارش ہے کہ کسان کو ساتھ ب

اور ل لbank markupہوں کہ ل اور ل لmarkupنہیں ہے تو اس ل لissueکے علاوہ کوئی  کا حل نکالیں 

  کر گندم کے ریٹ  پر ل

 

س
ِ
آپ کو  لا للہٰذکریں۔ آپ  بھی زمیندار ہیں ل لbargainingکسانوں کو ساتھ ب

بھی پتا ہے اور وزیر موصوف کو بھی پتا ہے کہ ہر ضلع اور ہر تحصیل میں بہت سے ایسے دیہات ہیں 

ابھی ل کار ل لcomputerizedجو  ایسا طریق  کوئی  تو  کہاں جائیں  دیہات کے کسان  اُن  تو  ہیں  نہیں 

بنائیں کہ وہ بھی اپنی گندم کے لئے باردانہ لے سکیں۔اس عید پر جو لوگ مجھے عید ملنے آئے انہوں 

نے میرے کان میں  کہا کہ سائیں! ہم نے اتنی گندم کاشت کی ہوئی ہے ہمیں اتنا باردانہ لازمی دینا ل

اور حکومت  ہے ورنہ  ہمارے گاؤں میں مت آنا۔ یہ بہت بڑا مسئلہ ہے تو میں وزیر موصوف سے 

پر اس مسئلے  کہ  ہوں  کرتا  ہوں بلکہ منت  کرتا  درخواست  بھی   اور ل لپنجاب سے  نمائندوں  عوامی 
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کسانوں  کے ساتھ بیٹھ کر بات کریں۔دو قدم ہم پیچھے ہٹیں اور دو قدم یہ آگے بڑھیں تاکہ پنجاب ل

بھی بچے، ملک بھی بچے اور ملک کا کسان بھی بچے کیونکہ اگر حکومت یہ گندم نہیں لے گی تو اگلی فصل ل

کسان کیسے کاشت کرے گا؟ میری یہ تجویز ہے کہ حکومت ساری گندم خرید کرے ابھی کسان کو 

کرے جیسے  bargainingفیصد کی ادائیگی کر دے اور باق رقم کے لئے کسان کے ساتھ بیٹھ کر  50

اُس کو حکومت باق پیسوں کی ادائیگی کرت جائے تاکہ یہ ل جیسے کسان اگلی فصل کاشت کرتا جائے تو 

ملک بھی چلے، پنجاب بھی چلے، میرا کسان بھی چلے، میرے کھیت کھلیانوں میں اگلی فصل کی ہریالی 

لہو، ہر جگہ پھول ہوں، سبزہ ہو اور یہ ملک خوش حال ہو۔ شکریہ۔ل

لشکریہ۔  جی، جناب حسن علی صاحب!لجناب ڈپٹی سپیک:

لجناب سپیک! شکریہ۔  بابا فرید صاحب کا پنجابی کا ایک شلوک ہے کہ لجناب حسن علی:

)ٹکڑا روٹی(ل ُ

 

لپنج رکن اسلام دے تے  چھیواں فریدا ب

ل
ُ
ے چھیواں تے  پنج ای جاندے م

ھ
 

لی

لجے نہ 

جناب سپیک! روٹی کی قدرومنزلت بہت زیادہ ہے۔  میں یہاں سب کو بتانا چاہوں گا کہ  لل

جو غربت ہوت ہے وہ افلاس کے اصول تک بھلا دیتی ہے۔  میں کسانوں کی نمائندگی کرتے ہوئے ل

تقریباً  ڈیڑھ ماہ سے  ہر جگہ  کسانوں کےمعاش استحصال  کی بات کر رہا ہوں۔  آج ہدف کا مسئلہ  آیا ہے ل

للیکن میں پہلے سے ہی متنبہ کر رہا تھا کہ  روس اور یوکرائن سےآئی  گندم  کسانوں کو کھا جائے گی۔  

وجہ ل اس کی بنیادی    ں کر رہے ہیں 

 

ُ
انڈیا میں  کسان جس طرح سے خودک جناب سپیک! 

آڑھتی ہیں۔  کسان آڑھتی کے نیچے اس حد تک لگے ہوئے ہیں کہ نسل در نسل اسی طرح کچلے جا ل

رہے ہیں۔  اللہ معاف کرے یہاں پر بھی وہی حال ہونے جا رہا ہے۔ ہمارے کسان  خوشحال تھے  تو 

 لDAP روپے میں 13500 پاکستان خوشحال تھا مگر جس طرح سے کسان قرضہ لے کر آڑھتی سے  

ہوچکی ہیں۔ اس پر سونے پر ل لrepeat میں یوریا لیتے ہیں۔ یہ ساری چیزیں پہلے ل ل روپے  ل7000 اور ل

ڈال دیتے ہیں جس کی آج کل ل اندر  انکوائری  کر رہی ل لFIA سہاگا لاکھوں  یونٹس ایڈجسٹمنٹ کے 

روپے  بجلی   ل40سے ل35ہے۔  کسانوں کو  اضافی یونٹس ڈالے  جاتے رہے ہیں اور  کسانوں   کو فی یونٹ ل

لدی جات رہی ۔ 
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جناب سپیک! میں  آپ کے توسط سے  منسٹر صاحب سے یہ بات کرنا چاہوں گا کہ انہوں ل

ذکر کیا ہے۔  آپ خود زمیندار ہیں، آپ کو معلوم ہے کہ ہمارے کسان  ل لapplicants نے ل  کا 

Appsکو کتنا سمجھتے ہیں۔  یہاں کسان کس طرح ل ل Appsکے ذریعے اپنی رجسٹریشن کروا سکتا ہے۔ ل ل

بوریاں  دے رہے  ہیں۔ آپ باردانہ کا ریٹ ڈیڑھ سو روپے پر لے گئے ہیں۔  6آپ فی ایکٹر صرف ل

نہیں کروں گا مگر یہاں پر بڑی اہم  بات  یہ ہے کہ آپ نے اگر اس طرح کا کوئی  repeat میں باتیں 

لفیصلہ کرنا تھا تو  پالیسی پہلے سے مرتب کرنی چاہئے تھی۔  

کا ل    لجناب ڈپٹی سپیک: بجے  سہ پہر تک کا وقت تھا۔ اب اجلاس کی کارروائی ل ل4:00ہمارے اجلاس 

لکے لئے  آدھ گھنٹہ  کا وقت بڑھایا جاتا ہے۔ ل

ل)اس مرحلہ پر اجلاس کی کارروائی کے لئے آدھ گھنٹہ کا وقت بڑھایا گیا(ل

جناب سپیک!  یہاں بنیادی بات کرنے والی یہ ہے کہ سندھ نے تو گندم کی امدادی  لجناب حسن علی:

ہم ل ل4200قیمت ل وجہ ہے کہ  کیا  تو  روپے  نہیں کر رہے۔ ہم کوئی  ل4200روپے فی من رکھی  ہے 

روپے   فی من قیمت تو مقرر کرتے۔  کسان  ل4200روپے  کا نہیں کہہ رہے کم از کم ل ل6000یا ل ل5000

سندھ کا ہو یا پنجاب کا ہو  کسان تو ایک جیسے ہیں ان کا خرچ تو ایک جیسا ہی آ رہا ہے۔  میری   صرف یہی ل

روپے پر لے آئیں  ل5000کو ل لDAP گزارش ہے کہ اگر آپ واقعی  ریٹ کم کرنا چاہتے ہیں تو  آپ  ل

روپے میں دے دیں ل7روپے پر لے آئیں۔ آپ  ہمیں بجلی کا یونٹ    انڈیا  کی طرح   ل ل3000اور یوریا کو ل

روپے فی من پر لے آئیں۔  اگر کسان خوشحال رہے گا تو پاکستان 2000تو   بےشک گندم کی قیمت  ل

خوشحال رہے گا مگر یہ جس طرح کی پالیسیاں بنا اور اپنا رہے ہیں وہ درست نہیں ہیں۔  آپ نے دیکھا 

ہوگا کہ  حکومتی بنچوں پر بیٹھے ہوئے لوگ  بھی بہت زیادہ فکرمند ہیں۔  انہیں  عوام گھروں میں بیٹھنے 

لنہیں دیں گے۔ اس چیز پر بیٹھ کر مفصل  پالیسی بنانے کی  ضرورت ہے۔ بہت شکریہ۔ل

لجی، بہت شکریہ۔  محترم سید عامر  علی شاہ صاحب!ل    جناب ڈپٹی سپیک:

۔اپری ل4جناب سپیک!  شکریہ۔  میرے دوستوں نے  پہلے ذکر کیا ہے کہ گندم کال لسید عامر علی شاہ:

وزیر صاحب کی توجہ دلانا چاہتا ہوں کہ ہمارے  پاس     لseasonسے  ل شروع  ہو چکا ہے۔ میں اپنے 

میں ل شرقیہ  پور  احم  ایکٹر   لharvesting۔اپری سے ل4تحصیل  فی  سال  اس  ہے۔  چکی  ہو  شروع 
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کا ل ل60سے ل50پیداوار ل روپے  فی من ل3200من کے درمیان آ رہی ہے۔ اس وقت موقع پرگندم 

لریٹ چل رہا ہے۔  ل

جناب سپیک! میں آپ کے توسط سے عرض کرتا ہوں کہ پرسوں میں نے خود اپنے چھ  لل

اور ل روپے فی من کے حساب سے بیچی ہے  ل3200من گندم ل450ٹیوب ویلز کے  بل بھرے ہیں  

روپے کے بل تھے۔  پچھلے سال  ہم نے ل85لاکھ11جبکہ ل یوریا، ل ل 3200ہزار   8500روپے میں 

اور ل ل5800لی تھی، لDAPروپے میں ل روپے میں گوارا ملی تھی۔ اس ل ل2800روپے میں نائٹروفاس 

 ل3200کے قریب تھا  بلکہ اب اس کی قیمت مزید بڑھ گئی ہے لیکن ہماری گندم  ل ل280سال  ڈیزل  ل

روپے فی من خریدی جا رہی ہے۔  ہمارے وزیر صاحب نے جو پالیسی دی ہے اس پر نظرثانی کریں ل

ایکڑ کے کاشتکار  سے گندم خرید کریں گے۔ اب   جس کی گندم ل6بوری  فی ایکڑ کے حساب سے ل6کہ ل

ایکڑ کاشت ہے تو وہ کہاں پر اپنی گندم  بیچے گا؟ کیا وہ  لائن میں کھڑا ہو سکتا ہے۔ آپ  ل250یا ل ل200

ایک ل اور  کریں  پر نظرثانی  اس  کر کے  تاکہ تمام کسانوں کے لئے ل لopen policyمہربانی  کریں 

لآسانی ہو بجائے اس کے کہ ہم کسانوں کے لئے مشکلات پیدا کریں۔ ل

روپے  تھی وہی  رکھی گئی  ہے۔ اگر آپ  قیمت  بڑھا ل ل 3900جناب سپیک! پچھلے سال  کی قیمت لل

نہیں سکتے تو کوئی بات نہیں  کم از کم  گندم کو خریدنے میں تو آسانی پیدا کریں۔ میں آپ  کو بتاتا ہوں کہ ل

باردانہ ملنا شروع ہوگا تو ل اور آپ ایک ہی ضلع سے ہیں۔ جیسے ہی   پر   ل393ہم  سنٹرز میں سے ہر سنٹر 

جلوس ہوں گے اور لوگ ہماری حکومت اور اس ایوان کے خلاف آوازیں اٹھائیں گے۔  وہ کہیں گے 

وزیر صاحب نے ل کر رہے ہیں۔ ہمارے بھائی  کیا  کر  پر بیٹھ   اور ل لinterest rateکہ ہم لوگ یہاں 

markup rateئیویٹ بنکوں سے قرض لے کر  فیصد پر   پرال27/28کے  متعلق  بتایا ہے ۔ ہم لوگ    ل ل

اور نظرثانی ل لinterest pay فصل کاشت کرتے ہیں۔ ہم لوگ بھی ل کرتے ہیں۔  آپ مہربانی کریں 

کر کے ان کے لئے آسانیاں پیدا کریں۔  انہوں ل  لopen policy کریں اور تمام  کاشتکاروں کے لئے ل

کہ ل3نے ل بتایا ہے  کا  درخواستوں  تو ل لAppلاکھ  ہم  کہ  کہنا چاہتاہوں  یہ  تو میں  ہیں  ہوئی  ذریعے   کے 

WhatsApp messageنہیں کر سکتے  تو ہم ل ل Appکیسے استعمال کریں گے۔ یہ کہتے ہیں  کہ ہم نے ل ل

لکر دی ہیں۔   لuploadدرخواستیں  ل
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جناب سپیک! میں  آپ کی توجہ دلاؤں گا کہ  ہمارے  علاقہ میں آپ کا اور ہمارا علاقہ ایک ل

جنوری سے  آج تک گنے کی ل27شوگر مل  ہے۔ اشرف شوگرمل نے  RYKہے   اشرف شوگر مل  اور 

paymentنہیں کی اور کسان کا کوئی پُرسان حال  نہیں ہے۔  کاشتکار مل پر جاتے ہیں تو وہاں پر تمام  ل

gatesبند ہوتے ہیں ۔ انہوں نے جب گنا خریدنا  ہوتا ہے تو ان کے ل لGM، MDاور  تمام لوگ  ل ل

مد کرتے ہیں۔  آج ہم لوگ اپنے گنے کے لوہاں پر  آکر ملتے ہیں  اور راستے میں   معلوم  نہیں کیا  کیا خوشا

پیسے لینے  کے لئے پریشان ہیں کہ وہاں پر ہماری بات سننے والا کوئی نہیں ہے۔  وہاں مل کا دروازہ کوئی ل

لجنوری سے ادائیگی بند کی ہوئی ہے۔ ل27نہیں کھولتا۔ انہوں نے 

لکریں۔ل لWind up شاہ صاحب!    جناب ڈپٹی سپیک:

جناب سپیک!  میں اب لاء این آرڈر پر   یہ   بات کرنا  چاہتا ہوں۔  آپ کی تو سن لیتے ل لسید عامر علی شاہ:

لہوں گے ہماری تو کوئی نہیں سنتا۔ ل

لآپ کے باق ساتھیوں نے بھی بات کرنی ہے۔ لجناب ڈپٹی سپیک:   

جناب سپیک! میں پیپلز پارٹی کی طرف سے اکیلا ہی بات کر رہا ہوں اور کوئی نہیں ل  لسید عامر علی شاہ:

 بول رہا۔ آپ مجھے بولنے کا تو وقت دے دیں۔ میں ایک بجے سے بیٹھا ہوں ۔ 

کی  ل72جناب سپیک!  تحریک انصاف کی  پچھلی  حکومت  میں ہمیں ل اندر گنے  گھنٹوں کے 

paymentاور ہمیں  اپنے گنے کے پیسے نہیں مل رہے۔ ہم ل ل ماہ ہو گئے ہیں  ہو جات تھی۔ آج تین 

کہاں پر جا کر  بات کریں۔  ہمیں ڈپٹی کمشنر کہتا ہے کہ  ہماری کون بات سنتا ہے یعنی ہماری کوئی بات 

سننے کو  تیار ہی نہیں ہے۔ میں نے آپ کو بھی  کئی بار کہا ہے کہ  آپ فون کر دیں۔   آپ کی مہربانی ہے ل

کہ  آپ بات سن لیتے ہیں اور آگے  بات کر لیتے ہیں۔  ہماری اور کوئی بات نہیں سنتا۔  اگر یہاں  بھی ل

لہم بات نہیں کریں گے تو کون ہماری بات سنے گا۔ ل

جناب سپیک!  پرسوں ہمارے  علاقہ کے لوگ دوائی لینے کے لئے  ہسپتال گئے تو وہاں سے لل

آرڈر کی بات کریں۔  ہسپتالوں سے موٹرسائیکل لموٹرسائیکل چوری ہو جات ہےل این  لاء  ۔  ہم کس 

چوری ہو رہی ہیں،  راہزنی  ہو رہی ہے اور ان تمام کی وجہ  بےروزگاری ہے۔  ہمارے ملک میں دن 
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کا کوئی پُرسان حال نہیں ل   لinflation بدن ل جا رہی ہے۔  یہاں زمیندار  اور بےروزگاری بڑھتی 

ل:لہے۔  سرائیکی کی ایک مثال ہے کہ 

"ہن تے توے  توں  روٹی آ کے چھک ویسے" سائیں کیا   توے سے روٹی کوئی اٹھا کر لے جائے 

اور  ہمارا خیال کریں۔  آج   محکمہ تعلیم کے  وقفہ ل رہ جائیں۔  آپ مہربانی کریں  اور ہم دیکھتے ہی 

سوالات  میں   یہاں وزیر تعلیم موجود  نہیں تھے اور نہ سیکرٹری تعلیم موجود  تھے۔ یہاں ایوان ل

لمیں دلچسپی  یا ہماری اہمیت کا اندازہ ہمیں ہو گیا ہے۔ل

جناب سپیک! میں آپ کی وساطت سے وزیر صاحب سے گزارش کرتا ہوں کہ گندم کی 

policy پر مہربانی کر کے ل reviewاور ل ل کریں۔  آپ  ہاؤس کی وساطت ل لopen policy کریں 

سے کہیں  لCane Commissioner شوگر مل  کو نوٹ دیں  یا  لRYKسے اشرف شوگر مل اور ل

لکرائیں۔   لpaymentsکہ زمینداروں کی  

شاہ صاحب! آپ  وزیر خزانہ اور وزیر خوراک  سے  میٹنگ کریں۔  آپ میرے ل   لجناب ڈپٹی سپیک:

لپاس بھی  تشری  لے آئیں۔  آپ کے جو بھی تحفظات ہیں ان کو انشاء اللہ  دور کیا جائے گا۔ ل

جناب سپیک! آپ میرے بھائی ہیں۔  میرے اکیلے کے تحفظات نہیں ہیں بلکہ یہ    لسید عامر علی شاہ:

لنہیں ہے۔  بہت شکریہ۔ل paymentسب کے مشترکہ تحفظات ہیں۔   میری تو شوگر مل کی کوئی 

لشاہ صاحب! بہت شکریہ۔ جی، محترم اعجاز شفیع صاحب!ل   جناب ڈپٹی سپیک:

 الرحیم۔  ایاک نعبد وایاک نستعین۔  جناب سپیک!  حبی لبسم اللہ الرحمٰل  لچودھری محمد اعجاز شفیع:

ل ل:جالب  کا شعر ہے کہ

لکالیہ دیس ہے اندھے لوگوں 

لاے چاند یہاں نہ نکلا کرل

اسی ل  ل10سے ل ل8جناب سپیک!  یہاں لل پر بات کی ہے۔ آپ ل لissue حکومتی ممبران نے  

ہے۔ان ل لاندازہ لگائیں کہ  کسی نے بھی وزیر اعلی  صاحبہ اور وزیر خوراک کی  پالیسی سے  اتفاق نہیں کیال

ریڑھ کی ہڈی ہے پاکستان تحریک انصاف ل لکی ساری پالیسی جھوٹ کا پلندہ ہے۔زراع اس ملک کی

کاشتکار کی بات کی ہے۔ہمیں ہمیشہ چپ کروا دیا جاتا ل لبڑھ کرنے ہمیشہ پاکستان کی عوام اور سب سے ل
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تھا وہ سارا ل لsetupنقوی ل للیسی پر حکومتی اراکین بھی تنقید کر رہے ہیں۔جوہے آپ دیکھ لیں ان کی پا

گٹھ کی  ان  ساری  یہ  تھا  ملاپ  میل  کا  تھی۔اس لان  جوڑ حکومت  کا ل لگٹھ  حکومت  ہونا ل لauditجوڑ 

رکھا گیا ہے یہ سب سے کم لمیں بھی کہا تھا کہ ایگریکلچر کا بجٹ ل لspeech۔میں نے تو اپنی بجٹ لچاہئے

اور گندم لرالکسان دوست نہیں کسان دشمن حکومت ہے۔آپ دیکھیں ہما ایک  ایگریکلچر ملک ہے 

ایکڑ ل 300 :ہزارل ل69میں ل ل2023میرے ضلع رحیم یار خان میں لکی جا رہی ہے۔ ل لimportباہر سے ل

شت ہوئی ہے کیونکہ کاشتکار کو لکالایکڑ گندم ل ل500ہزار ل ل71میں ل ل2024گندم کاشت ہوئی تھی۔ آج ل

ہر سنٹر میں پٹواری بیٹھے ل۔خاک اچھی ملنی ہے ل لpriceاچھی مل جائے گی ل لpriceتھا کہ شاید گندم کی ل

باردانہ لے کر  کا  ان پٹواریوں سے گندم  ان کے پٹواری کارکن سنٹر پر جا کر  اور دوسرا  ہوئے ہیں 

saleجو اصل کاشتکار ہے جس نے اس گندم کو دن رات ایک کر کے پالا ہے اس کو  لکر رہے ہیں۔ ل

ہماری حکومت نے ل ل2800سے ل ل2500 ۔  رہا ہے  مل  ریٹ  پر ہمیشہ تنقید ل ل2022روپے  میں جس 

سال ہو گئے اس صوبے کو یہ لوگ کھا رہے ہیں۔ ہمیں صرف تین سال ملے تھے میں ل 35کرتے ہیں 

روپے تھا، ڈی اے پی ل ل166میں ڈیزل کا ریٹ ل ل2022پ کو دے رہا ہوں۔ لآل لanalysisچھوٹا سا ل

اور یوریا ل ل12000تھی ل  2024روپے تھی جب کے گندم کا ریٹ تین ہزار تھا۔ اب ل ل2300روپے 

اور یوریا ل ل19روپے ،ڈی اے پی ل ل290شری کی حکومت میں ڈیزل کا ریٹ ل للسلمیں پھر انہی آ ہزار 

روپے ہے۔ہماری حکومت تو صرف تین سال رہی ہے ل ل2500اور آج گندم کا ریٹ لروپے ل5000

سال سے آپ لوگوں نے اس ملک کو لوٹا ہے اور  میں آپ کو ریکارڈ سے یہ ثابت کر سکتا ہوں کہ ل ل35

اگر ایگریکلچر ریسرچ میں پیسا زیادہ  یہ عمران خان کی حکومت میں سب سے  رکھا گیا تھا۔ آج بھی 

ریکارڈ کا حصہ ہے اس پر بحث کروا لیں اور دیکھ لیں کہ تین سال صرف ہماری حکومت رہی اور ان 

ان کے جو ل ل35کے ل دو سال  دوبارہ  اور اب پھر  اور آج پھر ل لcaretakerسال  وہ  مل ملاپ حکومت 

سے ان کی حکومت ہے۔ جب بھی ان کی حکومت آئی ہے اس میں کاشتکار کو تباہ و برباد کیا گیا ہے۔ ل

یار خان کی تھی۔آج  میرا ضلع رحیم یار خان ہے پاکستان کی سب سے زیادہ ٹاپ کوالٹی کاٹن رحیم 

اس ل لانسٹال کر دی ہیں۔ انہوں نے رحیم یار خان میں شوگر ملز لشری نے تین شوگر ملز للسلآوہاں ل

وہاں ل ل۔لہیں۔ جہاں پر یہ پہلے شوگر مل انسٹال تھی وہاں پر شوگر ریکوری پانچ فیصد تھی للئے انسٹال کی

 گے ان کو لوٹا گیا چوہدری شوگر مل نے آج اربوں روپے وہاں لوگوں لئیےکے لوگوں کو پیسے نہیں د
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ریٹ ل لCPRکے دینے ہیں۔ ایک غریب کاشتکار کے ساتھ وہاں غنڈہ گَردی کیا ہو رہی ہے ۔ اس کو ل

وہ ل ل5 کا ریٹ ل ل80گیا ہے تو لبنک لسو روپے دیا گیا ہے جب  دیا ل ل420روپے کٹوت کر کے اس  روپے کر 

کی ل آپ  لئے ل لqualityگیا۔جی  اس  تھی  نہیں  کی ل ل420ٹھیک  آپ  بھائی  اوہ  ہے  دیا  کر  ریٹ 

samplingہو گئی ہے آپ کی ٹرالی اندر ل لenterہو کر ل لunloadاس وقت تو آپ کو اس ل لہوئی ہے ل

جب تک آپ غریب کاشتکار کے ساتھ یہ ظلم کر رہے ہیں خدارا ہوش  ل۔یاد نہیں تھی لqualityکی ل

کے ناخن لیں کیونکہ اگر یہ کاشتکار تباہ ہوا تو ویسے بھی پی ایم ای این اپنے آخری دور سے گزر رہی ل

ان اور  رہی ہیں  اور آہیں لے  آخری ل لشاءاللہ تعالیٰ لہے یہ سسکیاں  کا  اس  یہ  گی  ہو جائے  دفن  یہ 

tenure ل:لآخر میں ایک شعر پڑھ رہا ہوںل ۔ہےل

نہ کو میسر  دہکان  لروزیل لہو لجس کھیت سے 

لدول لجلال لکو لگندم لخوشہ لہر لکے لکھیت لاس

ل

لعمر فاروق صاحب!،لجی جناب ڈپٹی سپیک:

فاروقل عمر  سپیک!ل:ڈارل لجناب  سے لجناب  فضل  کے  ہوں۔اللہ  گزار  شکر  سے  دل  کا  آپ  میں 

سے منتخب ہو کے اس پارلیمنٹ میں آیا ل ل64-جرانوالہ کی عوام کی نمائندگی کر کے میں حلقہ پی پی لگو

جرانوالہ الحمدللہ میاں نواز شری کا قلعہ تصور کیا جاتا ہے۔ ہر دفعہ ہم نے اللہ کے فضل لہوں۔ گو

کیال گو لسے کلین سویپ  پورے  تو  آت ہے  ہماری حکومت  ہوت ہیں لہے جب  توقعات   کی  جرانوالہ 

جرانوالہ کے کام ہوں گے۔ پچھلے چار سال میں ہمارے شہر لہوتا ہے کہ اسی دور میں گولپتالاورانہیں ل

دی گئی کہ ہم نے ل اور اب بھی ل ل2018میں بھی ل ل2013کواسی چیز کی سا  کیا  میں بھی کلین سویپ 

اللہ کے فضل سے  میاں نواز شری کی قیادت میں ہی مسائل حل ہوں گے۔ ل ہماری توقعات ہیں 

اگر ایک اینٹ بھی لگی ہے تووہ مسلم لیگ نون کی حکومت نے لگائی ہے میں اپنے ل گوجرانوالہ میں 

جرانوالہ کا غم  بڑا نظر آرہا ہے کاش آپ اپوزیشن کے دوستوں کو بتا دینا چاہتا ہوں کہ آج آپ کو گو

اس چار سال کے شغل میلے کے دو رمیں بھی عوام کی فلاح کی بات کرتے غریب کے نام پر آپ ووٹ 

اور انہوں نے چار سالوں میں غریب کا ستیاناس کر دیا ہے پاکستان کو ڈیفالٹ پر  لے کر آتے ہیں 

دیا ہے،اداروں پر انہوں نے حملل ل لپہنچا 

ئ

 ل ہیں، غریب کو انہوں نے لوٹا ہے غریب کی اگرکروا دی 
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کوئی حکومت ہے تو وہ میاں نواز شری کی حکومت ہے اور اس کے ساتھ ہی اس ٹائم جو گوجرانوالہ میں 

کو  لسول ہسپتالل ل      لسول ہسپتال کے جو حالات چل رہے ہیں میں اپنی حکومت سے یہ مطالب کرتا ہوں کہل

upgradeکر کے  لstate of the art لبنایا جائے بہت شکریہ۔ل

لمان تشری رکھتے ہیں۔جی!ل صجناب  وقا ،عمر صاحب بہت شکریہ۔جیجناب ڈپٹی سپیک:

 الرحیم۔ ایاک نعبد وایاک نستعین پنجاب کی بسم اللہ الرحمٰلجناب سپیک!:لمحمود مانل صلجناب وقا

فیصد آبادی  زراع سے منسلک ہے چائنہ کی فی ایکڑ پیداوار ہم سے ڈبل ہے اور انڈیا کی جو ل ل62

سے ل لفیل ہم  پیداوار  اگر ل ل25ایکڑ  خوراک  وزیر  گا  لوں  چار منٹ  تین  صرف  ہے۔میں  زیادہ  فیصد 

mindکچھ لنہ کریں تو ل لsuggestionsدینی ہیں بس وہ سن لیجئے گا کسان صرف زمین کا مالک نہیں ل ل

اور لاور ل لہے ہیں  پر لیتے  زمین ٹھیکے  جو  ہیں  وابستہ  سے  اس شعبے  جو  ہیں  ایسے  لوگ  سارے  بہت 

trendsرہے ہوتے ہیں کہ پچھلے سال گندم کا ل  لچلے آلrateیہ تھا اور حکومت نے ڈنڈے کے زور ل ل

کر ل دے  ایڈوانس ٹھیکے  اور لوگوں نے  پر کسانوں سے گندم خریدی۔ زمین کے ٹھیکے بڑھ گئے ہیں 

اور ڈیزل کی قیمتیں ل اور یوریا  کھاد، بجلی  اخراجات کر لئے۔ ڈی اے پی  اور  زمینیں ٹھیکے پر لے لیں 

بہت زیادہ ہو گئی ہیں اور اسسی حساب سے انُہوں نے خرچے کر لئے ل لinputsبہت زیادہ ہیں۔ آپ کی 

ہیں۔ اب حکومت کہتی ہے کہ ہم اسس گندم کو خریدیں گے یا نہیں خریدیں گے جبکہ وزیر موصوف ل

 لپتانہیں ل لnumbersنے کہا کہ مجھے ل

س

اسن سے یہ  لnumberکہ کِ میں ہم گندم خریدیں گے تو میں 

کہ آپ نے گندم لپتاجواب ضرور دیجئے گا کہ آپ کو یہ نہیں ل لkindlyسوال کرنا چاہتا ہوں کہ آپ ل

کو ل کسانوں  آپ  کہ  جو  ہے  لیا  خرید  باردانہ  بوری  ی 

 

ی

 

کسی

کہ  گا  بتائیے  یہ  لیکن  ہے  خریدنی  ی 

 

ی

 

کسی

distribute کرنا ہے کیونکہ گندم تو مارکیٹ میں آ چکی ہے اور اگر آپ نے ابھی تک باردانہ نہیں ل

لکا اندازہ ہوسکتا ہے۔ل seriousnessلیا تو اسس سے اسن کی 

اور گنے کی ملیں شاید سب سے لل جناب سپیک! گنے کے کاشتکار کو ابھی تک پیسے نہیں ملے 

اور "زرداری خاندان" کی ہیں جو کہ غریب کسانوں کو گنے کے پیسے نہیں  زیادہ "شری خاندان" 

دے رہے جبکہ گنے کو استعمال کر کے اپنا منافع کما رہے ہیں۔ میں اسنہیں کچھ تجاویز دینا چاہوں گا  جن ل
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کی ضرورت ل لradical changesمیں سب سے پہلے یہ اپنے اخراجات کم کریں۔ ہمارے ملک کو ل

لاور "ٹک ٹاک" سے کام نہیں چلے گا۔ل cosmeticsہے اور یہ 

اور امریکہ دیکھا لل اور آپ لوگوں نے بھی یورپ  جناب سپیک! میں برطانیہ میں رہا ہوں 

وہاں پر سرکاری افسران کو گاڑیاں نہیں دی جاتیں اور ل اور ان ممالک کی مثالیں دیتے ہیں کہ  ہوگا 

ل

ئ

 جاتے جبکہ ہم یہاں پر بہت زیادہ عیاش میں مبتلا ہیں۔ سرکاری افسران کو سرکاری گھر نہیں دی 

 fieldمیں یہ کہنا چاہتا ہوں کہ پنجاب کے جتنے ادارے ہیں، آپ کے کچھ ایسے ادارے ہیں جن کی 

jobsاور اسس کے علاوہ جو سرکاری افسران دفتری ل لہیںل لjobsکرتے ہیں جنہیں گاڑیاں دی ہوئی ہیں ل

میرے خیال میں ل لاور انہوں نے صبح گھر سے نکل کر دفاتر چلے جانا ہے اور دفاتر سے واپس آ جانا ہے تو

گندم کا جتنا یہ گردش قرضہ بتاتے ہیں تو اسن گاڑیوں کی قیمت اسُ سے زیادہ ہے۔ آپ اسن افسران کو 

travelling allowanceدے دیں اور اُن کو ل لhouse allowanceانُ کی ل لjobکے مطابق ل ل

یا پانچ لاکھ روپے بنتا ہے وہ انہیں ل کا ایک لاکھ روپےبنتا ہے، دو لاکھ روپے بنتا ہے  دے دیں۔ کسی 

اوپر ل اسن کے  اور نہ ہی  اسن سرکاری گھروں کو نہ بنائیں  اور  اسن گاڑیوں کو   لinvestmentدیں لیکن 

لپاکستان کے غریب آدمی پر کریں اور پاکستان کے کسانوں پر کریں۔ ل investmentکریں بلکہ وہ 

کے ساتھ ایک میٹنگ کی ل لbankersجناب سپیک! ابھی وزیر موصوف نے کہا کہ اُنہوں نے ل

بنتا ہے تو ل لinterest۔ ارب روپے ماہانہ ل6لینا پڑے گا اس کے اوپر ل لloanنے کہا کہ انہیں جو ل لbankersاور ل

۔ ارب روپے کا "رمضان پیکیج" دیا اور خدارا! میں حلفاً کہہ سکتا ل30میں یہ گزارش کروں گا کہ آپ نے ل

میں پِھرتا ہوں کہ لوگوں کو اسس پیکیج کا کوئی خاص فائدہ نہیں ل لConstituencyہوں کیونکہ میں بھی اپنی ل

بن جاتا ہے۔ آپ ل لinterest۔ مہینوں کا ل6۔ ارب روپے آپ کے ل30ہوا۔  اگر آپ وہ گندم خرید لیں تو وہ ل

اسس طرح کی ل اور ہاؤس کی ل لpopulation %62لانی ہیں کیونکہ ل لradical changesکو  کا یہ معاملہ ہے 

seriousness لیہ ہے کہ یہاں پر ممبران کی تعداد تقریباً نہ ہونے کے برابر ہے۔ ل ل

لکریں۔ل لwind upوقاص صاحب! جلدی سے  لجناب ڈپٹی سپیک:
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کر لیتا ہوں۔ خدارا! اسس پر  لwind upجناب سپیک! آخری ایک منٹ میں ل لجناب وقاص محمود مان:

  اورمجھے یہ ل

 
 

 جانی  لیکن یہ اپنی لپتالغور کریں اور اگر ہمیں نہیں سُ

 

ہے کہ وزیر موصوف کی بھی نہیں سُُ

لمیڈم وزیر اعلی سے کہیں کہ اپنے بندوں کو بٹھا کر اُن کی سُن لیں اور اپنے ایم پی ایز کی سُن لیں۔ شکریہ

لشکریہ ،جی۔ جناب امجد علی جاوید!ل جناب ڈپٹی سپیک:

شکریہ، جناب سپیک! میں اپنی بات لاء این آرڈر سے شروع کروں گا کیونکہ  لجناب امجد علی جاوید:

لمیں اس سے پہلے بھی اسی معاملہ پر بات کرنا چاہتا تھا۔ل

 کہاں ہے ارض وسما کا مالک کہ چاہتوں کی رگیں کریدےل

ہےلہو ہوئی  بنی  غازہ  حُسین  کا  بشر  خس  ُ
ر سُرخی  کی  لس 

اتُرےل کو  گری  توچارہ  کوئی  دیکھے  بھی  اسدھر  مسیحا  لکوئی 

ہےل ہوئی  بنی  جنازہ  زمیں  ہے  تر  سے  لہو  چہرہ  کا  لاُفق 

لل

باسیوں کو بلوچستان کے اندر شناخت کر کے اور ل ل11جناب سپیک! چند دن پہلے پنجاب کے ل

اسس سے پہلے  اور یہ پہلا واقعہ نہیں ہے بلکہ  اُتار کر گولیاں ماری گئیں  شناختی کارڈ دیکھ کر گاڑی سے 

بھی واقعات ہوتے آ رہے ہیں۔ میں تو یہ سمجھ رہا تھا کہ آج اسس ہاؤس میں اس کے علاوہ کوئی اور بات 

ہی نہیں ہو رہی ہوگی کہ یہ کوئی چڑیا کے بچے نہیں تھے بلکہ یہ بھی کسی ماں کے جگر گوشے تھے، یہ ل

سہارا تھے، یہ بھی کسی بہن کا آسرا تھے۔ اگر بھیڑوں کے ریوڑ میں بھی کوئی درندہ آ ل لبھی کسی باپ کال

کر کسی ایک بھیڑ کو اٹُھاتا ہے ناں تو وہ ایک مرتبہ گردن اٹُھا کر اسس درندے کودیکھتی ضرور ہیں پھر ل

مایوسی سے چلتی ہیں لیکن آج اسس معاملے پر اسس ہاؤس میں کوئی بات نہیں کی گئی جبکہ میڈیا میں بھی ل

کی ہوت ہے۔ آٹھ، آٹھ دن کی ل لmissing personsہمیں نظر آتا ہے کہ وہ بات ہونی چاہئے جو ل

 غریباں پڑھی جات ہے لیکن پنجاب کے قتل ہونے والے لوگ کہیں نظر نہیں آتے تو اسس کی ل
س
شام

اُن کے پیچھے کوئی ل آواز اٹھائے۔ ل لforeign funded NGOوجہ کیا ہے کہ  انُ کی  نہیں ہے جو 

اور "ماہ رنگ بلوچ" نہیں ہے تو یہ ہماری ذمہ داری ہے جو پنجاب کے عوام کا  یہاں کوئی "ماما قدیر" 

نمائندہ ہاؤس ہے۔ اسن کا کام ہے کہ انُہوں نے اپنے شہریوں کے حقوق کی آواز بلند کرنی ہے ورنہ یہ ل

لسلسلے بڑھتے جائیں گے۔ ل
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نہیں permitنے ل rulesجناب سپیک! میں اسسی حوالے سے ایک قرارداد لانا چاہتا تھا لیکن لل

کیا تو میری گزارش ہو گی کہ میں قرارداد جمع کروانے جا رہا ہوں کہ ہمیں اسس دہشت گردی کی مذمت 

کرنی ہو گی تاکہ کوئی موہوم سی آواز تو  پنجاب سے اُٹھے کہ اسن کا بھی کوئی والی وارث ہے اور اسن کی بھی 

لکیا جائے۔ل take upکوئی بات کرتا ہے۔ از راہ کرم میری قرارداد کو آئندہ اسجلاس میں ل

لکریں۔ل wind upجی، ٹھیک ہے اور ل جناب ڈپٹی سپیک:

جناب سپیک! یہ بڑی ضروری بات تھی جو میں نے کر دی ہے۔ میں نے آج ل لجناب امجد علی جاوید:

صرف تجویز دینی ہے کہ سب نے گندم پر بات کی ہے تو گندم ضرور خریدی جانی چاہئے کیونکہ اگر ل

اسس کے ل وہ بچے گا نہیں تو ہماری یہ سوسائٹی بیٹھ جائے گی۔  اگر  اور  گا  کاشت کار خوش حال نہیں ہو 

لئے ہمیں کچھ غی روائتی اقدامات کرنے ہوں گے۔ مجھے یاد ہے کہ "گندم کے حمام میں سب ننگے 

تو گذشتہ ل آئی تھی  ایک کتاب  نام سے  رہا ہے۔ ل ل77ہیں" کے  کا یہ سلسلہ چل  سال سے کمیشن 

فروری کے مہینے میں گندم کے ل کہ  پوچھے  سے ل ل10کوئی  داران  ذمہ  جہاز کیوں منگوائے گئے؟ 

لپوچھا جانا چاہئے۔ل

لامجد صاحب! آپ کا وقت پورا ہو گیا ہے۔ل جناب ڈپٹی سپیک:

دو تین باتیں کرنی ہیں۔ ایک تجویز دی گئی ہے کہ  لجناب امجد علی جاوید: جناب سپیک! میں نے 

بہت سارے زمیندار اور کاشت کار اسس پر آمادہ ہو جائیں گے کہ وہ آدھی قیمت لے لیں اور آدھی ل

جوپیسا کہ  ہے  یہ  تجویز  دوسری  لیں۔  لے  میں  ہے،  لبعد  جانا  میں  کی جیبوں  کے سیٹھوں  بنکوں 

بنتا ہے ل لفیصد ل26ہےجو کہ تقریبا ل لفیصد لinsurance 2اور ل لفیصد لKIBOR 2سود ہے، لفیصد22

روپے سُود کے طور پر ادا کرنا پڑے گا اگر یہ پیسے بچا لئے 1200یعنی چار ہزار روپے کے عوض ہمیں ل

لجائیں تو  کسانوں کو بڑا فائدہ پہنچ سکتا ہے۔

لامجد صاحب! بہت شکریہ۔آپ کا پوائنٹ آ گیا ہے اسس لئے آپ تشری رکھیں۔ ل لجناب ڈپٹی سپیک:

امجد علی جاوید: کوئی ل لجناب  اسس سے  تو  دیا جائے  بڑھا  کا وقت  ہاؤس  آدھا گھنٹہ  اگر  جناب سپیک! 

لقیامت نہیں آ جانی تھی۔ل
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امجد علی صاحب! آپ کو جو وقت میں دے سکتا تھا وہ دیا ہے کیونکہ پانچ منٹ کا  لجناب ڈپٹی سپیک:

 سے زیادہ وقت میں نہیں دے سکتا۔ ہر معزز ل

 
 

س
اور آپ چیک کر سکتے ہیں کیونکہ پانچ م وقت تھا 

ممبر نے یہاں پر بات کرنی ہے اسس لئے پانچ منٹ ہی ایک معزز ممبر کو بات کرنے کا وقت دیا جا رہا ل

لہے۔ جی،  محترم جناب مشتاق احم!ل

 I am very grateful to you لجناب سپیک!  ل0 الرحیم لبسم اللہ الرحمٰل لجناب مشتاق احم:

for giving me the floorاور ل ل  ہیں 

 

میں نے دونوں اطراف کے معزز ممبران کی تقاریر سُُ

ن کی طرف سے بھی ل لconcernایک بہت بڑا ل

 

 

 

ِ

ہے جو حکومت کی طرف سے بھی ہے اور اپوزیشن ب

بہت زیادہ ضروری ل لaccountabilityہے۔ میں ہمیشہ اسس بات کا قائل رہا ہوں کہ جمہوریت میں ل

ہے۔ اگر ہم نے صرف تقاریر کرنی ہیں اور اسس کے بعد چلے جانا ہے تو اسس کا فائدہ نہیں ہے۔ ہاؤس ل

کی گئی ہے ل لimportلاکھ میٹرک ٹن گندم ل ل23پایا جاتا ہے کہ جو ل لconsensusکے دونوں اطراف ل

اسس ملک اور صوبے کے اُوپر ظلم کیا گیا ہے۔ میں سمجھتا ہوں کہ اسس کے لیہ غی ضرور ی تھی جو کہ 

اوپر کوئی دوسری رائے نہیں ہے۔ میری آپ سے دست بدستہ گزارش ہے کہ خدا کے لئے دوبارہ ل

اسس ہاؤس کی ایک کمیٹی کا اعلان کریں ل  not the committee ofگزارش کر رہا ہوں کہ آپ 

the “Babus”آپ ل لannounceیہ ل ل ہوئی ہے۔  زیادت کیوں  یہ  کہ  دیکھے  کو  چیز  اس  جو  کریں 

ن ل

 

 

 

ِ

، میں یقین سے کہہ سکتا ہوں کہ حکومتی ب نالائق تھے  اتنے  وہ لوگ  کیا  زیادت جو آج ہوئی ہے 

تو خدا کے لئے ایک ل  bipartisanنہیں مانیں گے۔وہاں پر سارے عقل مند لوگ موجود تھے 

committeeبات ل اس  جو  کے ل لبنائیں  اسس  اور  کرے  ہونے ل لterms of referenceکا تعین 

کو ضائع کیا جاتا ہے اور  لpublic fundچاہئیں، ذمہ داروں کا تعین ہونا چاہئے۔ یہ مذاق بنا ہوا ہے کہ 

 I request you sir, pleaseہم صرف یہاں پر آتے ہیں اور بات ختم کر کے چلے جاتے ہیں۔ ل

کے ل لboth sides of the Houseبنائیں ل لbipartisan committeeایک ل  clearجس 

terms of reference ہوں جو سا اور جزا کا ل لconceptدے تاکہ آئندہ کسی کو جرات نہ ہو کہ ل ل

ل.Thank you very much sirکے ساتھ ظلم کرے۔ ل لpublic fundاسس طرح ل
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ہاؤس کا وقت مزید دس منٹ کے لئے بڑھایا لبہت شکریہ مشتاق صاحب!  لجی، ل لجناب ڈپٹی سپیک:

لجاتا ہے۔ ل

ل)اسس مرحلہ پر بحکم جناب ڈپٹی سپیک اجلاس کا وقت مزید دس منٹ بڑھایا گیا(

لجی، محترم صلاح الدین کھوسہ!ل جناب ڈپٹی سپیک:

 الرحیم ۔جناب سپیک! میں یہ گزارش کروں گا کہ اب لبسم اللہ الرحمٰل ل:جناب صلاح الدین خانل

کاشتکار میں اور گداگر میں  بہت تھوڑا سا فرق رہ گیا ہے۔  اگر اسی طرح  رہا اور اسی طرح پالیسیاں چلتی 

رہیں تو میرے خیال میں یہ فرق کاشتکار اور گداگر کا ختم ہوجائے گا۔  آپ کو ایگریکلچر اکنامکس سمجھنی  ل

سے بالکل مختلف ہوت ہے۔ اسس میں ایک ہی ل لindustrial economicsیا ل لtradeچاہئے کہ یہ ل

اپنی ل کو ل لproductionدفعہ سارے کاشتکار  اس  اور  کرنے کی کوشش کرتے  لmarketلاتے ہیں 

ہیں۔ اب اگر میں اپنے علاقے کی بات کروں میرا تعلق ڈیرہ غازی خان سے ہے تو وہاں کاشتکار پر  جو 

رول اور  بارش ہوجائے  زیادہ  اگر پہاڑوں میں  تباہ ل لدتباہیاں آت ہیں  کو  وہ بھی فصلوں  تو  کوہیاں  نکلیں 

وہاں ژالہ باری بھی ہوت ہے، پانی کی کمی بھی ہوت ہے۔ جب  فصلیں تباہ ہوت ہیں  تو ل کردیتی ہیں۔ 

اور جب ل اُس میں بھی کاشتکار کا نقصان  تو  کاشتکاروں کو کوئی نہیں پوچھتا۔ جب پیداوار کم  ہوت ہے 

پیداوار زیادہ ہوت ہے تو بدقسمتی سے اسُ میں بھی کاشتکار کا نقصان۔ اس ایگریکلچر میں میرے خیال ل

نہیں  ملتی۔ میری وزیر صاحب سے ل protectionمیں  کسان وہ کاروبار کرتا ہے جس میں اسُ کو کوئی 

کریں۔ کاشتکاروں نے ہمت کی ہے انہوں ل لreviewیہی گزارش ہے کہ مہربانی کرکے اسس پالیسی کو ل

نے اپنی پیداوار بڑھائی ہے اگر اُن کی پیداوار آپ نہیں خرید سکتے تو جس طرح ہم دوسرے  ملکوں ل

ہوتا ہے ل ل holistic systemنہیں کر سکتے؟  یہ پورا ل لexportکرتے ہیں  تو کیا ہم ل لimportسے ل

اور باق چیزیں  شامل ہوت ہیں۔ جب آپ کی پیداوار زیادہ  لtrade ministryجس میں آپ کی ل

وہاں بھیجی  یہ گندم  تو  ہوت ہے  کی ضرورت  ایسے ہیں جنہیں  گندم  دنیا میں بہت سے ملک  تو   ہو 

زیادہ ہو تو بھی  لاجائے۔ بیچارل اور پیداوار  اُس کا نقصان  اگر کم پیداوار ہو تو بھی  کا یہ  ہے کہ  کاشتکار 

ل۔اُس کا نقصان ہے۔۔ل

لکریں۔ ل Wind upسردار صاحب! ل جناب ڈپٹی سپیک:
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ہوت ہے ل لinvestmentجناب سپیک! آپ یہ دیکھیں کہ جو اس میں ل ل:جناب صلاح الدین خانل

اس کی قیمت کہاں سے کہاں پہنچ چکی ہے۔ آپ صرف ٹریکٹر کی قیمت دیکھ لیں، ڈیزل کی قیمت دیکھ ل

 support priceلیں، بجلی کے بل دیکھ لیں۔ میرے تو سننے میں یہ آیا ہے کہ صوبہ سندھ نے اپنی 

4600 rupees لرکھی ہے۔ میں غلط ہو سکتا ہوں لیکن ۔۔۔ل

لسردار صاحب! آپ کا بہت شکریہ۔ آپ کا پوائنٹ آ گیا ہے۔ محترم سردار محمد علی صاحب!  لجناب ڈپٹی سپیک:

الرحمٰل:خانل لسردار محمد علی اللہ  اہم بسم  اسس  کہ آپ نے  کا شکریہ  آپ  ۔  جناب سپیک!  الرحیم   

موضوع پر آج چند منٹ بات کرنے کا موقع دیا۔ میرا تعلق ڈسٹرکٹ اٹک سے ہے اور میرا جو حلقہ ل

اور دوسری تحصیل فتح جنگ ۔ ل ابدال  وہ دو تحصیلوں پر مشتمل ہے۔ ایک تحصیل حسن  انتخاب ہے 

فیصد لوگ زراع سے منسلک ہیں۔ میں بھی ایک چھوٹا سا زمیندار ہوں اور ل ل75سے ل ل70یہاں پر  ل

آج مجھے حقیقی معنوں میں خوش ہوئی ہے کہ ایوان کے دونوں اطراف سے زمیندار کے لئے آواز ل

اُٹھی ہے۔  زراع حقیقی معنوں میں پاکستان کی ریڑھ کی ہڈی ہے اور بدنصیبی سے سوچی سمجھی سکیم ل

سے ل ل12کے تحت اس شعبے کو برباد کیا جا رہا ہے۔  میرا تعلق بارانی ضلع سے ہے اور غالباً پنجاب کے ل

ہ مسائل کا سامنا کرنا پڑتا ہے۔ محترم اپوزیشن لیڈر نے بڑی دلاضلاع بارانی ہیں۔ ہمیں دس گنا زیا ل14

 پر بات کی اور مجھے خوش ہوئی کہ  حکومتی بنچوں سے سندھو صاحبل issueتفصیل کے ساتھ   ایک ایک ل

اور شاہ صاحب نے بھی بات کی۔ حقیقی معنوں میں اس شعبے میں، آپ کے اپنے فنانس منسٹر صاحب 

نے ایک ٹی وی چینل میں انٹرویو میں کہا تھا  کہ دو تین شعبے ایسے ہیں کہ جن پر اگر ہنگامی طور پر توجہ 

 لconsiderدی جائے تو پاکستان کی معیشت کھڑی ہو سکتی ہے اور  انہوں نے زراع کو پہلے نمبر پر ل

کیا۔ آپ بھی زمیندار ہیں، اللہ تعالیٰ نے آپ کو بہت بڑے منصب  پر بٹھایا ہے اور روزس محشر اس کا ل

حساب ہوگا کہ آپ نے اپنے عہدے  کو ایمانداری سے پورا  کیا یا اس میں  بے ایمانی کی ہے۔ آپ 

سے  بہتر ہے لبھی اپنا حصہ زمیندار کے لئے ڈالیں اور اُن کے لئے  آواز اٹھائیں۔  یہ صوبہ ہر حوالے ل

اللہ پاک نے ہمیں چار وں موسم دئیے ہیں لیکن جو  کا کرم ہے کہ  اللہ تعالیٰ  کیونکہ یہاں پر پانی ہے، 

زیادہ ہے۔  میں  ایک چھوٹا سا زمیندار ہوں، میرےل وہ بہت  گواہ ہے   لزمیندار کی تکلیف ہے خدا 
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پر ل لFood Ministerمحترم منسٹر صاحب تین دفعہ ل اسن  رہا۔ میں  اگر میں غلط نہیں  کہہ  رہے ہیں 

لاور۔۔ struggleتنقید نہیں کرنا چاہتا لیکن  اسن کی کوشش، اسن کی کاوش، ان کی 

لکریں۔ ل wind upسردار صاحب! پلیز،  جناب ڈپٹی سپیک:

خانل اس  ل:سردار محمد علی  آپ   بتائی  لیکن جب تک  پالیسی   اپنی  جناب سپیک! منسٹر صاحب نے 

شخص نہیں بٹھائیں گے تو تبدیلی نہیں آئے گی۔ یہ میرے بھائی ہیں ل لrelevantعہدے پر اسُ کے ل

ور تک نہیں پتا۔ انہیں نہیں پتا  کہ ل
ُ
ور د
ُ
کا د اسن کو زراع  لیکن میں معذرت کے ساتھ کہتا ہوں کہ 

اپنی ل کی  ان  ہے۔ بہرحال  پریشانی  کی  چیزوں  کن  کن  کو  زمیندار  اور  ہیں  کیا  زمیندار کے مسائل 

لپالیسی ہے۔  )نعرہ ہائے تحسین(  کی جماع

اسن کا شعبہ ہو سکتا ہے کھانے کی حد تک  لیکنل  خوراک سے لجناب سپیک! خوراک ضرور 

ا ن کو کوئی پتا نہیں ہے۔  یہ  جو حالیہ بارشیں  ہوئی ہیں مجھے توقع تھی کہ حکومتی ممبر لمتعلقہ مسائل  کا 

اُن کے لئے آواز اٹھاتے لیکن حالیہ ژالہ باری میں میرے ل میرے بھائی چودھری شیر علی صاحب 

کا ایریا ل کا ایک موضع  ہے  جس  وہاں اتنی شدید ژالہ باری ل ل84پڑوس حلقے  ہزار کنال رقبے پر ہے۔ 

کے لئے  کوئی ل لcompensation۔ حکومت کو اُن کی لہوئی کہ اُن کی تمام فصلیں تباہ و برباد ہوگئیں

ل:لنہ کوئی پالیسی ضرور لانی چاہئے۔ میں یہ توقع رکھتا ہوں کہ یہ ضرور ہوگا لیکن

کیجئے  ل  ضرور  وعدہ  واسطے  کے  دل  لتسکین 

نہ جائے  گا آیا  لہم جانتے  ہیں کہ آپ سے 

 

ل)نعرہ ہائے تحسین(ل

اگر آپ بخشے  لجناب ڈپٹی سپیک: تو  ہے  بات کی  کی  روزس محشر حساب  وہ آپ نے  سردار صاحب! 

لجائیں گے تو ہم بھی بخشے جائیں گے۔ اب میں محترم اقبال خٹک صاحب کو دعوت دیتا ہوں۔ ل

اقبالل آ ہی گئی۔ میرے لئے یہ بہت ل ل:جناب محمد  باری  کار میری  آخر  جناب سپیک! بہت شکریہ۔ 

دہل کو ل لبات لتکلیف  اور میں نے پہلے بھی آپ  رہا تھا  اتنی دیر سے انتظار کر  کی ل لrequestتھی کہ میں 

للیکن آپ نہیں سن سکے۔ ل
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رن صاحب کی لل
ج 
ھِ
ب

کو آگے بڑھاؤں گا جس میں انہوں نے کہا ل لspeechجناب سپیک! میں 

 ل that is PP-85ہے  لconstituencyتھا کہ ہمارے علاقے میں ژالہ باری ہوئی ہے۔ جو میری 

از اُن پہاڑی نالوں کی وجہ سے اور جو ابھی ل لکم لاُس میں کم  اور  چھ سات نالے پہاڑوں سے آتے ہیں 

بارشیں ہوئی ہیں  اس وجہ سے  بہت زیادہ فصلیں تباہ ہوئی ہیں۔  میں  گزارش کروں گا کہ اُس علاقے ل

زدہ ل آفت  بھی  بھی  لdeclareکو  کو  لوگوں  اُن  ہیں  زمیندار  جو  کے  علاقے  اُس  اور  جائے  کیا 

compensate لکیا جائے۔ ل

اپنے قائد عمران خان  صاحب کے ل اور بریگیڈیئر مشتاق   جناب سپیک! پچھلے دنوں میں 

راولپنڈی نے اجازت دی تھی کہ آپ پریس  لDCظاہر کرنے کے لئے گئے۔  ل لsolidarityساتھ ل

اُس دعائیہ کلمات پر بھی ل لbut unfortunatelyکلب  میں اندرجاکر  دعائیہ کلمات ادا کرسکتے ہیں  ل

اور بریگیڈیئر صاحب کے خلاف  ای آئی آر درج  ہوگئی ہے۔ میں چیلنج کرتا ہوں پولیس ل میرے 

کہ وہاں پر کسی نے کوئی ہنگامہ آرائی ل لوالوں کو جو بھی وہاں پر تھے اگر وہ ایک بھی فوٹیج ثابت کرسکیں

میں اعلان لکی ہے ،کوئی  روڈ بلاک ہوا ہے،جس میں کم از کم ہم دونوں شامل تھے تو میں یہاں ایوان ل

ل سے  اسمبلی  اس  میں  کہ  ہوں   لresignکرتا  اس  کے  کر  ۔مہربانی  گا  کو policeکروں 

harness ڈسٹرکٹ اب میں  ۔  ہونا چاہئے  ،یہ ظلم نہیں  رہا ہے  کروا  اس سے  کوئی بھی  جو  کریں  

والی سائڈ پر آ اسن کےؤمیانوالی  او صاحب بیٹھے ہوئے ہیں   law andں گا وہاں پر جو ایک ڈی پی 

orderکی لsituationسے ل اسُ  اور  ہے  رہا  جا  روکا   کو  والے  موٹرسائیکل  ہر   میں  چکر  کے 

literally اُن لوگوں کے ساتھ کب تک چلتی زیادت  یہ  ۔   جاتا ہے  لیا  کاغذوں کے چکر میں بھتہ 

 لرہے گی  اگر کسی سے چرس برآمد ہو ت یا کوئی اور نشہ اور چیز برآمد ہوت ہے تو چرس کو تو اپنے پاسل

لکا پرچہ دے دیتے ہیں ۔ weaponرکھ لیتے ہیں اُس  کی جگہ پر اُس پر کوئی ل

کو  ل       ۔ میں ل لpleaseکروں گا کہrequestجناب سپیک !میں اس حکومت وقت  اس کو دیکھا جائے 

 میں کے پی کے گورنمنٹ میں چار نکہچوwith regard  to the foodسیکنڈ لوں گا ل20صرف ل

ہوں  میں لdirector foodسال کہ لrequestرہا  گا  اس  kindlyکروں  کہ  آپ چیک کریں 

اندر وقتل کے  ہے لmoisture levelآٹے   government rules it لas per theکتنا 

should  twelve point fiveاگر آپ اس کو لone percentاگر  ل بھی آگے بڑھا تے ہو تو 
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تو لhundred bags grindآپ ہو   آپ لfive bags extraکرتے  اگر  اور  ہیں  جاتے  بن 

eighteenیا لtwenty twoاور ل زیادہ خراب ہوت ہے  ایک آٹے کی کوالٹی بہت  تو  ہو   پر جاتے 

لبہت زیاد ہ چلا جاتا ہے ۔ل profit marginدوسرا اُس کا 

تو ل    رہے ہیں  دیکھ  بار گھڑی کی طرف بھی  بار  !آپ  کہ لthank you very muchجناب سپیک 

لآپ نے مجھے ٹائم دیا ۔ل

لجی، محترمہ زرناب شیر  !  :ل لجناب ڈپٹی سپیکل

پر ل ل:محترمہ زرناب شیرل ! مجھے بات  کرنے کے لئے وقت دینے کا شکریہ۔  میں یہاں  جناب سپیک 

پر بات کرنا چاہتی ہوں۔ یہ ایک ل لصرف بلوچستان کے ضلع نوشکی میں ہوئی دہشت گردی کے واقعہ

واردات تھی، بس میں چاروں صوبوں کے لوگ سوار تھے لیکن پنجابیوں کو چن چن کر ل سنگین 

معصوم شہداء کا تعلق میرے ضلع ل ل6نوجوان اس واقعے میں شہید ہوئے جن میں سےل9مارا گیا،ل

لمنڈی بہاؤالدین    اور حلقہ  کے گاؤں  چک فتح شاہ  سے ہے۔ل

جناب سپیک!یہ  پہلا واقعہ نہیں ہے اس سے پہلے بھی زائرین کے اوپر فائرنگ  کے ایسے           

کئی واقعات بلوچستان میں ہو چکے ہیں۔یہ ریاست کی ذمہ داری ہے کہ وہ اپنے شہریوں کی حفاظت ل

کرے  مگر وہ شاید دوسرے معاملات میں مصروف ہے  اور ملک کے شہریوں کو دہشت گردوں کے ل

تو یہ دینی  پہ سکیورٹی نہیں  اگر یہاں  پر جانتی لrootحوالے کیاہوا ہے  طور  ذات  کیا جائے ۔میں  بند 

ہوں کہ یہ  تمام خاندان انتہائی غریب ہیں ،یہی نوجوان اپنے ماں باپ اور خاندان کا واحد سہارا تھے 

اُدھار لے کر دیارے غی میں  محنت مزدوری کے ل اور  ان کے  للئے ل،ساری جمع پونجی  جا رہے تھے 

لخاندان غم  سے نڈھال ہیں، ریاست اپنے فرائض ادا نہیں کر پا رہی  قیمتی جانوں کا نقصان ہوا ہے۔ل

کم سے کم  للئے لجناب  سپیک ! میں حکومت  سے مطالب کرت ہوں کہ ان تمام شہداء کے ل     

ایک کروڑ روپیہ فی خاندان مختص  کیا جائے تاکہ ان کے  خاندانوں کو ریاست ایک ماں ہے کا احساس 

ہو  اور اس ایوان کے ہر ممبر سے گزارش کرت ہوں کہ ان تمام خاندانوں  کی آواز بنیں ۔ آپ اس 

لپر  ابھی حکومت سے پوچھیں کہ کیاوہ ان  خاندانوں کی مالی امداد کا ارادہ رکھتے  ہیں یا نہیں؟

لجناب سپیک !ان سے پوچھیں ؟ل      
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ل)اذان عصر(ل

لجی، محترمہ ! آپ کا پوائنٹ آگیا ہے ۔ل :ل لجناب ڈپٹی سپیکل

لجناب سپیک ! پوائنٹ تو آگیا ہے لیکن اس کا جواب بھی تو لے لیں ۔ل :محترمہ زرناب شیرل

لجی ، اس کا جواب بھی آجائے گا ۔جی، اجلاس اب غی معینہ۔۔۔ )قطع کلامیاں(ل لجناب ڈپٹی سپیک :

ل۔۔۔لجناب سپیک !)جناب بلال یٰسی(:لوزیر خوراکل

ل! وزیر خوراک   بلال یٰسیجی،ل:لجناب ڈپٹی سپیکل

او ر کوشش کرتا ل)جناب بلال یٰسی(:لوزیر خوراکل جناب سپیک ! میں آپ کا شکریہ ادا کرتا ہوں 

کروں  ۔ سب سے پہلے تو میں شکر گزار ہوں لwind upہوں کہ دو چار پانچ منٹ میں اپنی بات کو ل

 کے ل کے ممبران  کا کہ انہوں نے اپنی رائے کا اظہار کیا ، رائے کا اظہار کرنا دونوں سائیلدونوں سائیل

کرنے  پر میری  خدانخواستہ لcriticiseممبران کا حق ہے وہ جو بھی سوچ رکھیں یہاں پر بات کرنے،

حق لreservationکوئی ل ایک  میرا  استعمال کیالیکن  آپ نے  ہے  کا حق  نہیں ہے۔آپ ممبران 

کو لfiguresکر کے لquoteکی گئی جو مجھے لfigures quoteضرور ہے کہ جہاں پر ل اُن  بتائی گئیں 

correctلکرنے کے لئے ضرور میں آپ  ممبران کی توجہ چاہوں گا۔سب سے پہلے اپوزیشن سائیل 

کروں گا کہ کسی کی دل  آزاری نہ ہو،   دیکھیں لavoidسے بات کی گئی میں جان بوجھ کر نام لینے سے

اتنا ل سائیلserious issueیہ  دونوں  آپ   کتنے  ممبران لہے  وقت  اس  لیں  گن   کو  ممبران   پر   

سال سے میں اس  ہاؤس کا ممبر ہوں مجھے اتنے ہی  ممبر ہمیشہ ملے  جب آپ ل ل22تشری  فرما ہیں ۔ ل

discussionکو ل ایوان pinpointمیں آتے ہیں، جن صاحب نے معاملہ  کیا تھا سب سے پہلے 

چل جائے گا کہ میں نے کن کے بارے لپتاسے باہر بھی وہی نکلے ہیں ،میں نے نام نہیں لیا انُہیں بھی ل

ہے تو سب سےپہلے ہاؤس چھوڑ کر وہ  لserious issueمیں کہا ہے  کہ جنہوں نے کہا کہ سب سے ل

بارے ل لہی نکلے  ہیں ۔اُس کے بعد یہاں ایوان میں میرے بارے میں کہا گیا ،چیف منسٹر صاحبہ کے

، ہم اس کو  میں کہا گیا  کہ یہ پالیسی جھوٹ پر مبنی ہے، جھوٹ ہے وزیر خوراک جھوٹ بول رہا ہے 

mindنہیں کرتے یہ ہاؤس کا حصہ ہے  مگر سوچ یہ ہے کہ ان الفاظ کو استعمال کرنے سے پہلے دیکھ ل

لینا چاہئے کہ ہم سیاست کو کس نہج پر لے آئے  ہیں ۔ انہوں نے کہا کہ بار دانہ پٹواریوں کے ذمہ کیا ل
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گیا ہے  یعنی ہمارے پٹواری اسُ کو سیل کر رہے  ہیں،  آپ اس بات کو  سن لیجئے گا میں نے بڑے غور 

باردانہ  لسے اس بات کو سنا تھا ،اب فیصلہ ریکارڈ کرے  گا جھوٹ میں بول  رہا ہوں یا  وہ صاحب بول رہے ہیں ۔ل

ہی نہیں ہوئی تو سیل کون کر رہا ہے؟ یہ بات ریکارڈ پر لے کر آرہا لstartتو ابھی لdistributionکی ل

ہوں کہ انہوں نے مجھے کہا،میرا نام لے کر مگر یہ وقت فیصلہ کر ے گا میں جھوٹ کہہ رہا ہوں یا وہ ل

جھوٹ کہہ رہے ہیں  کہ  جنہوں نے کہہ دیا میں آپ کو فلاں سنٹر بتا تا ہوں جہاں پر ان کے بندے ل

لہی نہیں ہوا ۔لissueباردانہ سیل کر رہے ہیں ۔ باردانہ ابھی تک 

سائیلل     اس  میں  ایوان  یہاں  بعد  کے  !اس  سپیک  کی جناب  گندم  کہ  آئی  بات  سے   

support priceہزار روپے تھی،میرے علم میں نہیں ہے  میرے ڈیپارٹمنٹ کے لوگ ابھی ل4 ل

اٹُھ کر گئے  ہیں تو میں نے تو پرچی بھی نہیں منگوائی     میرے علم میں نہیں ہے یہ جو پرائس ہم نے ل

میں againہے۔یہاں پر  یہ بات بھی کی گئی لhighest rateلکھی ہے یہ پنجاب کی حد تک ل3900

وہ کہہ رہے تھے کہ ل22نہیں کروں گاquoteنام ل تھا کہ  رہا  کان، یہی جسم سن  سال پہلےبھی  یہی 

جو ل میں  وہ لlandholdingپنجاب  ساڑھے ل90سے ل80ہے  کے  جن  ہے  کم ل ل12فیصد  سے  ایکڑ 

landholdingپالیسی ل جو  نے  ہم  تو  تھے لintroduceہے  رہے  کر  بات  خود  اور  ہے  کروائی 

تو  اس کی لایکڑل ل8ایکڑیا ل6ایکڑ کی کہ جو بندہ ل100 کہاں جائے ل لremaining cropکا باردانہ لے گا 

کیا جائے  اور یہ ریکارڈ کی  لcaterفیصد لوگ ہیں ان کو ل90یا80گی۔ ہم نے  تو یہ کوشش کی ہے کہ جو

بات ہے اور انہی کے  منہ سے سنی ہوئی بات ہے۔  اس میں  کوئی شک نہیں  ہے کہ پنجاب فوڈ باسکٹ 

کیا گیا ہے ل لcodeبھی پنجاب میں ہوت ہے۔ سندھ کو بار  بار ل لprocurementہے  اور  سب سے بڑی 

کی ل کہ سندھ   ہوں  لاتا  ریکارڈ میں  بات  یہ  شاید ل لprocurementتو میں    پنجاب کے مقابلے میں 

اوپر یا نیچے   ل20سے ل15 ،  میں ان پر تنقید نہیں کررہا  لیکن وہ کسی بھی  طرح  ریٹ کو  فیصد ہوت ہے 

بہت بڑھ  لfiguresکرسکتے ہیں اگر ہم ریٹ کو تھوڑا سا بھی اوپر یا نیچے کریں تو  ہمارے پنجاب کےل

پورے پاکستان  میں سب لprocurementجاتے ہیں تو اس کو بھی دیکھ لیا کریں کیونکہ پنجاب کی ل

کیا جارہا ہے میں پہلے بھی وزیر رہ چکا ہوں  تو  لcriticizeپر ل لinterestسے زیادہ ہوت ہے۔ یہاں پر ل

لوگ ل کے  پنجاب  کہ  ہے    پتا  کیونکہ لinterest payمیںKPKمجھے  ہیں  خود ل  لKPKکرتے 

procurementدو لاکھ ٹن گندم لیتا ہے اور پنجاب بڑا  ل،نہیں کرتا  بلکہ  پنجاب سے لاکھ لاکھ اور دول  ل
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کرتا ہے تو اس چیز کی سمجھ ہونی چاہئے۔  میں نے  لprovideبھائی ہونے کے ناتے بالکل ان کو گندم ل

جیسا کہ پہلے بھی بتایا ہے کہ پنجاب فوڈ باسکٹ ہے جو نہ صرف پنجاب  کی ضرورت پوری کرتا ہے  بلکہ   

یہ پورے پاکستان کے لوگوں کی ضررویات پوری کرتا ہے  ۔ یہاں پر بات ہوئی ہے کہ  منسٹر صاحب 

 in full swingنہیں بتائی  تو میں یہ بتادوں کہ  اگر ہم ل لfigureنے  گندم  کے بارے میں کوئی ل

procurementہم ل ل اگر  مثلاً  ٹن ل40کریں   گندم  لprocurementلاکھ میٹرک  تو  جتنی  کریں 

ی گزارش ہے،  یہاں  سے لفیصد بھی نہیں بنتی تو  یہ میرل10پنجاب یا پاکستان میں پیدا ہوئی ہے وہ   اس کا 

یہ تنقید بھی آئی ہے کہ  منسٹرصاحب  تو شہر میں رہتے ہیں ان کو کیا پتا ہو،  تو بالکل مجھے نہیں پتا   کہ اس ل

کار ہے لیکن میں پچھلے اتنا پتا ہے  کہ  جتنی ل ل25کا کیا طریق  رہا ہوں تو مجھے  سال  سے یہی چیزیں سن 

فیصد بھی نہیں بنتی یہ ل10پیدا ہوت ہے اس کا شایدcropگندم  گورنمنٹ لیتی  ہے اور  جتنی آپ کی ل

اور ل ہو  نہ   استحصال  کا  تاکہ کسان  ہیں  کرتے   کو سپورٹ کرنے کےلئے  ان  ہم   pricesصرف 

stable لرہیں۔ ل

استعمال ہوا ہے یہاں لیڈر آف دی اپوزیشن ل لexcuseجناب سپیک!یہاں پر ایک لفظ

وہ کہہ رہے تھے کہ  منسٹر صاحب یہاں پر ل کا نام  لے دیا ہے  کہ  ان  پیش ل لexcuseچلے گئے  تو میں  

ہیں میں آپ کو ل لcolleaguesپیش نہیں کیا،  آپ میرے ل لexcuseکررہے ہیں تو میں نے کوئی ل

excuse  کرسکتا ہوں لیکن خدانخواستہ میں نے ایسی کون سی بات کی ہے جس  پر میںexcuse   پیش

کروں گا؟ یہاں پر میرے بھائی نے گردش قرضوں کی بات کی  ہے تو میں یہ بتاتا چلوں کہ  میں قطعی ل

سال پہلے ل10کروں ، آج سے ل لunedited discussion startیہ نہیں چاہتا تھا کہ  میں یہاں پر ل

ابھی  ل لیکن  تھے   کے  روپے  ارب  سو  ایک  شاید  قرضے  گردش  یہ  وقت  اس  تھا   وزیر  میں   جب 

 retireکے پیسے سے  اڑھائی سو ارب روپے کے قرضے ل  لtax payerگورنمنٹ  آف پنجاب نے ل

کئے  ہیں۔  آج یہی وجہ ہے کہ گردش قرضے اتنے زیادہ بڑھ گئے ہیں  کہ ان کا  سود  ادا کرنے کے لئے  ل

کرلیجئے گا کہ کس کے دور میں گردش  لstudyبھی آپ کو قرضے لینے پڑتے ہیں تو یہ  اس چیز کی ذرا ل

کر کے خود اس کا نتیجہ نکال لیجئے ل لstudyقرضے تین  گنا بڑھے ہیں، میں کسی کا نام نہیں لیتا لیکن آپ  ل

لگا کہ  وہ کس کا دور  تھا؟ ل
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جناب سپیک! یہاں پر میرے ایک دوست کی طرف سے بات کی  کہ میں چیلنج کرتا ہوں ل

ان میں سے ل60لاکھ ل3کہ ل ہی نہیں سکتیں  ہو  درخواستیں   درخواستیں صرف 25یا ل20ہزار   ہزار 

اسدھر ادُھر سے ڈالی گئی ہیں، فوڈ ڈیپارٹمنٹ  کسانوں کی طرف سے دی گئی ہوں گی بقیہ درخواستیں 

ہے لیکن آپ  اپوزیشن میں  ہیں اس لئے ل لequally rightایک سسٹم کے تحت کام کررہا ہے  ہمارا ل

ہو ل لapplications eligibleہے  میں نے قطعی یہ بات نہیں کی کہ  یہ تمام ل لrightآپ کا زیادہ ل

بار دانہ ل اور ان کو ہم   appکر رہے ہیں میں نے یہ  کہا ہے کہ سسٹم کے تحت ایک ل لissueگئی  ہیں 

introduceکروائی  گئی ہے۔ اس کے بعد یہ بات کی گئی کہ  اتنی بوری  ہے پھر بھی سنٹرز میں دھکے  ل

دانہ ل بار  ایک   تو  ہیں   پڑتے  کھانے  بیٹھ ل لapp introduceکیوں  سے  گھر  آپ  کو  اس  ہے  ہوئی 

نہیں کرسکتا  مگر جو نوجوان ل operateکرسکتے ہیں  یہ بات  ٹھیک  ہے کہ اس کو ہر کسان ل operateکر

کیا ہے تو یہ ہمارے پاس   لavailکو لfacilityیا پڑھے لکھے لوگ ہیں   انہوں نے گھر میں بیٹھ کر اس ل

کا  آخری دن  ہے  اس  کے  بعد تین  لapplications submitنمبرز آئے ہیں اب کل کروانے 

کرنا ہے  کہ جنہوں  لcounter checkکے ذریعے  ل لPLTBکے بعد ہم نے اس  کو ل لgapدن کے ل

ہوں گے  ان  ل لeligibleایکڑ  زمین ہے یا نہیں   اس کے بعد جو ل6استیں دی ہیں ان  کی اپنی لنے  درخو

دینے سے گریز کرنا چاہئے۔  ل لsweeping statementدن کے بعد لگنی ہے  تو اس لئے ل2کی لسٹ ل

اور  ہمیں  اس کو  ل آپ ایک طرف کہتے ہیں کہ اس ہاؤس پر ایک دن میں  بہت پیسے خرچ ہوتے ہیں 

seriousلینا چاہئے تو میری ل لrequestہوگی کہ  ہمیں ان چیزوں کو واقعی ہی لseriousلیتے ہوئے  ل

اور تنقید برائے تنقید نہیں کرنی چاہئے۔  یہاں پر شوگر ملز کی ل لdepthاس  کی ل میں  بھی  جانا چاہئے  

 bound کو بات ہے میں کین کمشنر genuineطرف سے پیسے نہ دینے کی بات کی گئی ہے  تو  یہ بالکل 

کروں گا  جو کہ یہاں پر موجود ہیں اور میرے چیمبر میں بیٹھے ہوئے ہیں اگر کسی کے بھی اسدھر  یا ادُھر ل

ہےتو  وہ آپ میرے پاس  ل لcomplaintشوگر ملز میں بقایا   رہتے ہیں یا کوئی  بھی ل لduesکسی کے بھی ل

اور مجھے بتائیں  تو میں فوری طور پر  ان کو ل کروانے کے لئے آپ کی مدد کروں گا۔ ل لaddressآئیں 

ل)نعرہ ہائے تحسین(ل

  میں جو گندم  امپورٹ کی  گئی تھی ل لجناب سپیک!ل
ِ
ج

 ٹ ک
پ

وہ دی  لیہاں پر  بات کی گئی  کہ رمضان 

گئی ہے تو میں یہ  آپ کو بتاتا چلوں  کہ  میں پاکستانی ہوں اور میرا بھی اتنا ہی پاکستان ہے جتنا کہ آپ ل
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لوگوں کا پاکستان ہے مجھے بھی اس چیز کی تڑپ ہے،  ہوسکتا ہے مجھے وزیر بننے کے بعد  شاید  اس  چیز کی ل

رہا تھا   لیکن وزیر بننے کے بعدمیں نے بھی ل لfreelanceزیادہ تڑپ ہو،میں وزیر بننے سے پہلے ل پھر 

وجہ یہ ہے کہ آپ  نے گندم ل یہ  جو ساری تباہی آئی ہے  اس  کی  سب سے پہلے یہی سوال کیا تھا کہ 

کی  امپورٹ کرنے  کہ گندم  ہوں  چاہتا  بتانا  کو  آپ  تو میں  دی؟  کیوں  اجازت  کی  کرنے  امپورٹ 

 noاجازت پنجاب فوڈ ڈیپارٹمنٹ نے نہیں دی۔  جیسے ہی وزیر آیا  اس کو سب سے پہلے یہ   کہا گیا کہ ل

further import   میں  انگلش کے پیراگراف کے وہ دو یا اور یہ ریکارڈ کی باتیں ہیں اگر کہیں  گے تو

کی  اس  خود  آپ  تو  گا   پڑھوں   زیادہ نہیں  میں  لیکن   گا  ں  دو  سنا  کے   پڑھ  کو   آپ   لائنیں  تین  

translationکرلیجئے گا  آتے ہی  سب سے  پہلے یہ چیز لکھی  تھی  اور میں یہ  بھی آپ کو بتادوں  کہ  ل

کا ل ڈیپارٹمنٹ   فوڈ   یہ ل لsubjectامپورٹ  کرنا پنجاب  رہا ہے  نہ ہی کبھی  اور   federalنہیں   ہے  

subjectہے اور جب  نگراں حکومت تھی  اس وقت یہ امپورٹ کی گئی تھی  اور یہ امپورٹ کیوں  کی  ل

گئی تھی   اس  کے لئے نیشنل اسمبلی کا فورم موجود ہے  آپ کی پارٹی وہاں پر موجود ہے ان کو کہیں کہ ل

گا  وہاں پر سوال کر لیں ا اور جب جواب مل جائے تو مجھے بھی دے دیجئے  ن کو جواب مل جائے گا 

ہے؟ یہاں پر ایک اور بات کی گئی کہ جو گندم امپورٹ کی ل لconcernکیونکہ میرا بھی اس چیز سے ل

گئی ہے  اس کی کوالٹی ٹھیک نہیں ہے  وہ تو مرغیوں  اور جانوروں کو ڈالنے والی گندم ہے  او بھیا !یہ تمام 

دول دو  یہ لdecadesباتیں جب ہم  پہلے سنتے تھے  ہم بھی کہتے  تھے کہ پتا نہیں کیا  عذاب آگیا ہے 

فوڈ  ل یا  یہ  گندم کسی گورنمنٹ نے  دی ہے   اجازت صرف گورنمنٹ نے  کی  امپورٹ کرنے  گندم 

 لکیا ہے  بلکہ یہ پرائیویٹل لreleaseڈیپارٹمنٹ نے نہیں  خریدی   اور نہ  فوڈ ڈیپارٹمنٹ نے اس کو ل

میں ل tradeہوئی ہے اگر  simply tradeسیکٹر نے خریدی  اور امپورٹ کی ہے مطلب یہ ہوا کہ یہ ل

کسی نے کھانے والی  ایسی چیز  کے نام پر  جانوروں کو ڈالنے والی گندم دے دی ہے تو جس نے یہ گندم ل

امپورٹ کی ہے وہ جانے یا دینے  والا جانے اس میں گورنمنٹ  کا یا فوڈڈیپارٹمنٹ کا کوئی لینا دینا نہیں ل

 concernہے  جس پر میرا بھی ل لnutshellکا جو ل لdiscussionہے۔  میں یہ سمجھتا ہوں کہ یہ تمام ل

ہے،  میں  بالکل اس چیز کو سمجھتا ہوں  اورمیں پورے اعتماد کے ساتھ کہتا ہوں کہ انشاءاللہ  ہمیں پتا ل

ی طور پر ہےکہ  ہم  نے کسان کو ہر صورت میں سنبھالا دینا ہے ا

 

 قی
ن

اور  ور اس کو سپورٹ دینی ہے 

لہمارے پاس انشاءاللہ  اس حوالے سے پلاننگ بھی ہے ، ہم اس پرورک بھی کررہے ہیں۔ل
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اور یوریا کھاد   لDAPباتیں کی ہیں کہ جی لtraditionalجناب سپیک!انہوں نے یہاں ل

ہوت ہوئی نظر آجائیں گی  مگر ہر چیز کا  ایک وقت لaddressاتنی  مہنگی ہو گئی تو یہ  ساری چیزیں ان کو ل

ہوگا  تو  وہی اس ل لlaunchکریں گےجو کہ  چیف منسٹر لیول پر ل لlaunchہوتا ہے  ہم جب کسان کارڈ ل

کیااور کتنے ل لannounceحوالے سے ل کیا   وہ  کہ   گی  کا ل لbillionsکریں  دینے  لincentivesتک 

کم کرتےہیں تو اس کے نقصانات  کے ساتھ ساتھ ل  لprocurementجارہی ہیں ؟اگر ہم یہاں پر ل

لبہت سے فوائد بھی ہیں ۔ل

کے ساتھ میٹنگ ہورہی  ہیں  جس ل لbanksجناب سپیک!یہاں پر ایک اور بات کی گئی کہ ل

بنک بلالئے  تو بھئی  ذرا تھوڑا  اس پر بھی غور کر لیں کہ یہ ایک ل20بنک  بلائے اور  کل 10کے  لئے آج 

pattern set ہے جب  بھی آپ نے لbanks   سےloans لینے ہوتے ہیں  یہ ہمارے پیسے نہیں ہیں ل

نے ل آپ   بھی  کے للینا لloanجب  اس  ہے  ہوتا   arrangementsہوچکے  ل ہی  پہلے  دن   آٹھ 

ان کو ل ہوچکی ہیں  لیکن آج عید کی وجہ  لstreamlineکرنا ہوتا ہے توچیزیں ل لfinalizeہوتےہیں  

لیکن ل ہے   ہوگئی  دیر  تھوڑی  ہی ل8سے   پہلے  نے  ڈیپارٹمنٹ  فوڈ  ہمارے  ہوتےہیں  بہت  دن 

arrangementsکرلئے ہوئے ہیں  آج ان  کو ل لfinal shapeدینی تھی  تو  وہ دے  دی گئی ہے۔  ل

کی طرف آتا ہو ں کہ  یہاں  پر بڑی اچھی بات کی  گئی کہ زمیندار اور کاشتکار  لissueمیں اب اصل ل

گیااصل ل بتایا  بارے میں  ہماری ل لissueکے  جو  کہ  ہے   ہماری ل لinputsیہ  کہ  ہیں  ہوگئی  اتنی مہنگی 

ہی نہیں کررہی۔  آج  سب یہ بات ضرور کررہے ہیں  لmatchپرائس انٹرنیشنل مارکیٹ کےساتھ ل

اس وقت 3900کہ سپورٹ پرائسل تو انٹرنیشنل مارکیٹ میں   دی جائے   روپے  فی من  سے بڑھا 

روپے فی من ہے،  اس میں کسان کی کوئی غلطی نہیں ہے  کیونکہ بدقسمتی کے ل2100گندم  پاکستانی ل

اتنی مہنگی ہوگئی ہیں جس کی وجہ سے یہ پرائس کنٹرول میں نہیں آرہی  تو مجھے ل لinputsساتھ ہماری ل

آپ کو یہ ضرور اور بڑے ادب کے ساتھ بتانا ہے  کہ جب میاں  نواز شری کی گورنمنٹ   تھی جب ل

ڈی اے پی کی پاکستان میں چیزیں ٹھیک  چل رہی تھی،  پاکستان میں اُدھم نہیں مچا ہوا تھا  تو اس وقت 

روپے فی بوری تھی  ، ان حقائق کو بھی ل ل-/1200روپے فی بوری   اور یوریا  کی قیمت ل ل-/2500قیمت ل

لیں  ل سی ل للہٰذا لسمجھ  تھوڑی  گی ل لseriousnessہمیں  ہوں  ٹھیک  چیزیں  تبھی  گی  پڑے  دکھانا 

otherwiseمیں آپ کے ساتھ یہ چیز ضرور ل ل۔یہ اور زیادہ خراب ہوت جائیں گی ل لshare کرنا چاہتا
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نہیں کر سکیں گے، یہ بھی ل لin ful swing procurementہوں  کہ مجھے تکلیف ہے کہ ہم شاید  ل

کتنے ہیں یعنی  ہم  ایویں ہی یہاں پر لarrangementsکہا گیا کہ شاید وزیر صاحب کو تو پتا ہی نہیں کہ ل

ہم یہاں پر چھولے لگا کر نہیں بیٹھے ہوئے  بلکہ وزارت کر رہے ہیں ہمیں پتا ہے کہ  ل۔بیٹھے ہوئے ہیںل

اور  ہم نے کس حد تک جانا لرے پاس کتنا باردانہ ہونا چاہئےرکھنے ہیں، ہما لarrangementsکتنے ل  

بتا دیتا ہوں کہ  ہمارے پاس ل لguess workکی بجائے ل لexact figuresہے؟  میں ابھی آپ کو ل

اگر خدانخواستہ کسی جگہ ل ل۔کر رکھے ہیں ل لarrangementsملین کا باردانہ موجود ہے وہ ہم نے ل2.5

ل۔لکرسکتے ہیں faceکوئی ایمرجنسی آت ہے تو ہم اسے ل

آیا ل لdamageجناب سپیک! جہاں پر کسان لل کر  ریکارڈ پر لے  دو تین باتیں  ہوتا ہےمیں 

  learnedکس دور میں تین گنا ہوا ؟ ہمارے جو ل لcircular debtکر لیں کہ ل لcheckہوں یہ ضرور ل

کی ہے اورکس کی وجہ سے  لhype createساتھی بیٹھے ہوئے ہیں یہ دیکھ لیں کہ کس دور میں اس نے ل

کہل ہیں  رہے  کہہ  ہم  یہ  لbuyingآج  ذرا  کریں  کیا  ہم  کہ  ہیں  ہوئے  بندھے  ہاتھ  ہمارے  میں 

  ۔لکرنے جا رہے ہیں لbuyingلاکھ میٹرک ٹن کے ساتھ ل23کر لیں کہ یہ کیوں ہوا کہ ہم  لcheckبھیل

ہمیں ل کہ  ہے  دکھ  کا  اس  کہ  گا  چاہوں  اجازت  کے  کر  بات  آخری  میں   in ful swingاب 

procurementsاور انشاء اللہ ہم اسے  لکرنی چاہئےل ل compensateکریں گے  ہمیں پتا ہے اور یہ  ل

کسان پاکستان اور پنجاب  ل۔لگورنمنٹ کی ذمہ داری ہوت ہے کہ اس نے لوگوں کو مطمئن کرنا ہوتا ہےل

ہمارے پاس وہ طریقے موجود ہیں  ل۔لکی ریڑھ کی ہڈی ہے ہم نے ہر صورت میں اسے راضی کرنا ہےل

دیں گے کہ انشاء اللہ وہ مطمئن  incentiveکرائیں گے اس میں انہیں اتنے  introduceہم جو کارڈ 

مگر ساتھ ہی ساتھ پچاس فیصد آبادی ایسی بھی ہے جو گندم نہیں اگاتے میں ان کا حمایتی بن کر ل ل۔لہو گا ل

کر  لshareنہ سے بھی لکیا ہے اور میں ا بھی وزیر خزال لeyewitnessبات نہیں کرنے لگا بلکہ میں نے ل

کہہ رہا ہوں کہ میں نے on oathرہا تھا کہ میں دو دن سے روٹی اور نان کی قیمتیں دیکھ رہا ہوں اور میں 

لوگوں کو اتنی خوش مناتے ہوئے دیکھا ہے کہ پاکستان میں کبھی اس طرح ہوا ہی نہیں تھا کہ جوعام ل

وہ روٹی پندرہ اورسولہ روپے کی مل رہی ہے ل لتھاکھاتا ل آدمی بیس روپے کی روٹیل ہم اسے پوری  ل۔لاب 

ساتھ ل کے  پر implementطاقت  اس  کہ  ہے  کہا  کو  کمشنرز  ڈپٹی  اور  کمشنرز  تمام  گے  کرائیں 

implementationمیں کل بھی سڑکوں پر ۔لکروانی ہےل ، میں آج لاہور کی سڑکوں پر گھوم رہا تھا 
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ت انگیز خوش کا مظاہرہ کیا ہے کہ اس طرح کبھی ہوا ہی لگھوم رہا تھا یقین کریں لوگوں نے  ایک حیل

نہیں کہ نان تیس روپے سے بیس روپے اور روٹی بیس روپے سے پندرہ اور سولہ روپے میں مل رہی 

ل)معزز ممبران حزب اقتدار کی جانب سے نعرہ ہائے تحسین(۔ لہے ل

نے لل ہم  کہ  بات  یہ  طرح لpriorityجناب سپیک!  کا fixکس  گورنمنٹ  یہ  ہے  کرنی 

privilegeاپنی ل ، ہمیں پتا ہے کہ ہم نے  ، ہم نے floatکو کس طرح ل لprioritiesہے  کرنا ہے 

کریں اور انہوں نے criticizeہے کہ یہ ل لrightان کا ل۔کرنے ہیں لinvestکونسی جگہوں پر پیسے ل

، جو ل لrightاپنا یہ ل  concernاستعمال کیا ہے جو  ہمارے سر آنکھوں پر انہوں نے جو چیزیں کہیں 

showغلط ل انہوں نے  پر  لیکن   سر آنکھوں  نے ل figures quoteکیا  اس لئے میں  کئے تھے  

correct figuresریکارڈ پر لا کر بتا دیا ہے کہ انہوں نے یہ چیزیں غلط کہی ہیں اور یہ درست بات ل ل

ہے ل بات ل ل۔نہیں  وہ لاگلی  کہ  ہے  حق  کا  یہ گورنمنٹ  اب  کو کس طرف  لtax payersکہ  کا پیسے 

convertکہاں ل نے  اس  کہ  ہے  سوچ  کی  گورنمنٹ  ؟  ہے  کیا investmentکرت  ؟  ہے  کرنی 

inputsل پیسے  میں  کرنے  پیسے investسستا  لئے  کے  کھلانے  سود  کو  بنکوں  یا  ہیں  کرنے 

investابھی  ل۔لمیرا کہنا ہے کہ فوڈ ڈیپارٹمنٹ نے بنکوں کے لئے کماؤ پوت نہیں بننا ل ل۔کرنے ہیں ل

اتنا ل کہ  کہا  پر  یہاں  نے  روپیہ ل لinterestانہوں  ارب  چھ  بعد  کے  مہینے  ایک  پھر  تو  گے  لیں 

interest نہیں بھائی ایسا نہیں ہے بلکہ  ہم نے جو پچھلے چھ دن چھٹی کی ہے ہم  ۔کی شکل میں دیں گے

کر enjoyپیہ  دیا ہے چونکہ ہم جو عید کی چھٹیاں لسبھی لوگوں نے گھر سوئے ہوئے ڈیڑھ ارب رول

 ہیں ل

ئ

ہم ل للہٰذا ل۔رہے تھے ان پانچ دنوں میں بھی کوئی معافی نہیں ہے ان میں بھی سود کے پیسے دی 

کی شکل میں نہ دیتے جائیں  لinterestبنکوں کے لئے کماؤ پوت نہ بنیں ، اور بنکوں کو ہی اربوں روپیہ ل

 جانا ہے اس  سے  procurementکہ فوڈ ڈیپارٹمنٹ نے ل

ئ

اس پر سوددر سود دی  اور  کرنی ہے 

کر دیں ، ہم ل لconvertکہیں بہتر ہے کہ وہی جو چھ ارب روپیہ مہینے کا ہے ہم اسے محکمہ زراع میں ل

ہمارا ل۔سستی کھاد دیں ، سستی زرعی ادویات دےدیں تو یہ زیادہ فائدہ مندہے اور ہماری سوچ یہ ہے

، ان سے پورا حق ہے کہ اللہ تعا لیٰ نے ہمیں یہ فہم دی ہے کہ ہم نے اپنی سوچ کے ساتھ چلناہے 

adviceمانگنی ہے یہ دیں، یہاں پر جو ل لdiscussionہوئی ہے اس پر میں نے جتنے ل لpointsل 

ئ

دی 

اور میرا ل گا  گا ل لrebuttalہیں آپ دونوں اطراف کی گفتگو نکال لیجئے  اگر میں کوئی ل ل۔لبھی  نکال لیجئے 



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل16

 

979 

ٹھیک نہیں ہیں  تو پھر میں قصوروار ہوں  اور جو چور کی لpoint ل لبات غلط کہہ رہا ہوں اور میرے زیادہل

لبہت شکریہ ل۔سا وہی میری سا ل

اب اجلاس غی معینہ مدت کے لئے ملتوی کیا ل۔ صاحب! بہت شکریہ ل: بلال یٰسیجناب ڈپٹی سپیک

ل ل۔جاتا ہے 

 اجلاس کے اختتام کا اعلامیل

No.PAP/Legis-1(36)/2024/35. Dated: 16th April, 2024. The following 

Order, made by the Speaker, Provincial Assembly of the Punjab, is 

hereby published for general information: 
 

"In exercise of the powers conferred on me under 

clause (3) of Article 54 read with Article 127 of the 

Constitution of the Islamic Republic of Pakistan, I, 

Malik Muhammad Ahmad Khan, Speaker, 

Provincial Assembly of the Punjab, hereby prorogue 

the Assembly w.e.f. Tuesday, 16th April, 2024  

after the conclusion of the proceedings of the 

Assembly on that day. 
 

LAHORE MALIK MUHAMMAD AHMAD KHAN 

Dated: 16th April, 2024 SPEAKER" 
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